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ГРУЗИЯ – УКРАИНА: С ОБЩИМИ
ИНТЕРЕСАМИ И ПОЗИЦИЯМИ -

В ЕВРОПЕЙСКУЮ СЕМЬЮ НАРОДОВ

Второй день официаль-
ного визита Президента
Грузии Эдуарда Шевард-
надзе в Украину начался с
его выступления в Инсти-
туте международных отно-
шений Киевского нацио-
нального университета
имени Тараса Шевченко.
Собравшуюся 23 апреля в
институте аудиторию –
представителей полити-

ческих кругов Украины,
политологов, независи-
мых экспертов, профес-
соров, преподавателей и
студентов института гла-
ва Грузинского государ-
ства ознакомил со своими
соображениями касатель-
но исторических основ и
приоритетов современно-
го развития отношений
между Грузией и Украи-

ной. Следует отметить,
что выступление Эдуарда
Шеварднадзе предше-
ствовало рассмотревшей
практически эту же тему
конференции, посвящён-
ной десятой годовщине
подписания между двумя
странами «Договора о
дружбе, сотрудничестве и
взаимопомощи».

Встречу открыл ректор

Киевского национального
университета Виктор Ско-
пенко. Он с удовлетворе-
нием отметил, что прези-
денты двух стран посети-
ли Институт международ-
ных отношений именно в
день проведения столь
важного мероприятия –
открытия конференции,
посвящённой отношениям
Грузии и Украины. «Их уни-

кальный характер имеет
историческую основу. В
нынешнем мире немного
народов, связанных таки-
ми особыми отношения-
ми», - заявил ректор и от-
метил, что это же подтвер-
ждает подписанный де-
сять лет назад документ,
аналога которому нет ни в
Украине, ни в Грузии.

После ректора, высту-

пившего с приветствен-
ной речью, на трибуну вы-
ходит Президент Грузии.
Он детально проанализи-
ровал основные аспекты
отношений двух стран, на-
чиная с исторического
прошлого по сегодняшний
день, и ознакомил участ-
ников встречи со своим
видением их будущего
развития.

“СОВПАДЕНИЕ НАШИХ ВЗГЛЯДОВ И ОЦЕНОК ПО МНОГИМ КЛЮЧЕВЫМ
ВОПРОСАМ И ПРОБЛЕМАМ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ СОЗДАЕТ

ОСНОВУ ТЕСНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА ГРУЗИИ И УКРАИНЫ”
РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ В ИНСТИТУТЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

КИЕВСКОГО НАЦИОНАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ ТАРАСА ШЕВЧЕНКО 23 АПРЕЛЯ 2003 Г.
Глубокоуважаемый гос-

подин Президент Украины!
Глубокоуважаемый госпо-
дин ректор!

Дамы и господа!
Разрешите начать мое

выступление двумя эпизо-
дами из прошлого.

В 1914 году, когда испол-
нилось сто лет со дня рож-
дения Кобзаря, его юбилей
был запрещен. В Киеве за-
бастовали студенты. Среди
бастующих были и грузи-
ны. Студент–медик Киевс-
кого университета был за-
держан полицией в числе
других «смутьянов».

Обратив внимание на его
внешность, полицмейстер
спросил:

- Вы не украинец?
- Нет, - ответил юноша, - я

грузин…
- Чего вам–то надо, какое

вам, грузинам, дело до Та-
раса Шевченко?

На что студент по фами-

лии Хорава ответил:
- Защищая Шевченко,

защищая честь и достоин-
ство наших братьев–укра-
инцев, я защищаю мою ро-
дину – Грузию.

И ещё один эпизод.
В это время в Тифлисе и

в других городах Грузии ус-
траивались вечера, посвя-
щенные памяти великого
поэта. 5 апреля 1914 года на
одном из таких вечеров на
сцену вышел Акакий Цере-
тели, прозванный народом
“певцом Грузии”. Он был
встречен долгой овацией.
Когда аплодисменты утих-
ли, поэт начал:

-Да, я лично знал батько
Тараса Григорьевича Шев-
ченко…

Слова эти вызвали новый
взрыв аплодисментов. Пуб-
лика вскочила с мест и не
садилась до тех пор, пока
Акакий Церетели не закон-
чил своего выступления…

Украинцы обнимали грузин
и целовались с ними. Это
был протест против поли-
тики царизма, запрещавше-
го даже упоминание имени
Шевченко…

Выступая в университе-
те, носящем имя этого вели-
кого человека, я не мог удер-
жаться от воспоминаний
лучших сынов Грузии. Для
меня огромная честь выс-
тупить в Институте между-
народных отношений Уни-
верситета имени Тараса
Шевченко – учебного заве-
дения, которое дало миру
выдающихся ученых, про-
славивших талант и гений
народа Украины, внесшего
достойный вклад в интел-
лектуальную сокровищни-
цу человечества.

Приветствую препода-
вателей и студентов уни-
верситета – строителей но-
вой, демократической, не-
зависимой Украины.

Приветствую послов и
представителей диплома-
тических миссий, аккреди-
тованных в Украине.

Полагаю, что на фоне от-
крывающейся сегодня кон-
ференции на тему “Грузия
и Украина в процессе фор-
мирования новой между-
народной системы безо-
пасности и сотрудниче-
ства: опыт и перспективы”,
а также  десятилетия под-
писания между нашими го-
сударствами историческо-
го “Договора о дружбе, со-
трудничестве и взаимопо-
мощи”, интересно было бы
побеседовать о нашем ви-
дении будущего Украины и
Грузии, у которых так много
общего как в прошлом, так
и в настоящем, что их судь-
бы и устремления стали не-
отделимыми.

Если сегодня на земном
шаре есть близкие друг дру-
гу народы, то это, в первую

очередь, – украинцы и гру-
зины. Говорят, что те особые
отношения, которые сфор-
мировались между наши-
ми странами, обусловлены
схожим видением будуще-
го мироустройства и мес-
том наших государств и
всего региона в зарождаю-
щемся новом мире. Однако
всё началось гораздо рань-
ше, много веков тому на-
зад. И я хочу подробнее ос-
тановиться на тех корнях,
на которых выросло могу-
чее древо братства. Хочу
напомнить о них не пото-
му, что боюсь, что они бу-
дут преданы забвению, а
потому, чтобы вы, молодые
люди, знали – братские от-
ношения между народами
зиждутся не на корысти и
целесообразности, а на па-
мяти отцов и дедов, на со-
вместно пролитой во имя
правого дела крови, на не-
разрывных узах истинной

дружбы, связавшей лучших
сыновей и дочерей Украины
и Грузии.

По свидетельству древ-
негрузинских летописей,
знакомство и сближение
наших народов произошло
в X–XI вв., когда установи-
лись взаимоотношения
между грузинским цар-
ством и Киевской Русью.

Еще в древние времена
грузинские живописцы
принимали участие в рос-
писи знаменитой Киево–
Печерской лавры.

По свидетельству киевс-
кого летописца, в XII веке
наблюдалось оживление от-
ношений между Грузией и
Киевской Русью. В хрониках
летописец повествует о бра-
косочетании Киевского ве-
ликого князя Изяслава
Мстиславовича с дочерью
грузинского царя Деметре I.

Продолжение на 2-й стр.
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ГРУЗИЯ – УКРАИНА: С ОБЩИМИ ИНТЕРЕСАМИ
И ПОЗИЦИЯМИ В ЕВРОПЕЙСКУЮ СЕМЬЮ НАРОДОВ

Продолжение
С 30-х гг. XIII в., с наше-

ствием монголов, связь
между Грузией и Киевом
ослабла. Летописи ничего
не сообщают о взаимосвя-
зях этих стран. Однако из
одного сохранившегося
документа, датированно-
го XV веком, можно пред-
положить, что связь меж-
ду Украиной и Грузией
продолжала существо-
вать и отношения полно-
стью не прерывались
даже в те тяжелые годы.

До наших дней сохра-
нились сведения, под-
тверждающие взаимоот-
ношения Грузии и Украи-
ны и в последующие века.

Часто запорожские ка-
заки, которые вели ожес-
точенную борьбу, находи-
ли приют и поддержку в
грузинских портах. В
свою очередь, грузины
шли в Запорожскую Сечь,
становились запорожски-
ми казаками.

С XVII в. интенсивно пе-
реводятся на грузинский
язык и пропагандируются
памятники украинской
литературы. В Украине
издаются грузинские кни-
ги, а в Грузии – выдающие-
ся памятники украинской
литературы.

Первым украинским пи-
сателем, произведение
которого было переведе-
но на грузинский язык,
был Петр Могила. Тот са-
мый Петр Могила, кото-
рый в 1631 году основал в
Киеве Коллегию, поло-
жившую в дальнейшем
начало Киевской акаде-
мии.

Здесь же нужно отме-
тить, что Киев и Украина
упоминаются у многих
грузинских писателей
эпохи Возрождения.

В 40-х годах ХVIII в. Ук-
раина становится второй
родиной для грузин, поки-
нувших Грузию и поселив-
шихся на ее землях. Ядро
этих поселений составля-
ла свита карталинского
царя Вахтанга VI. Здесь
находили убежище грузи-
ны, бежавшие из плена.
Таким же надежным убе-
жищем казаков во время
войны было Черноморс-
кое побережье Грузии.

Грузины, бывшие на
службе русского царя, по-
лучали имения на терри-
тории Полтавщины, Мир-
города, других городов.
Часть грузинских колони-
стов и гусар составляли
писатели, поэты, ученые.

Для классика грузинс-
кой поэзии Давида Гура-
мишвили Украина стала
второй родиной, где поэт
продолжал развивать ве-
ликие традиции грузинс-
кого поэтического искус-
ства.

В творчестве Д.Гура-
мишвили чувствуется
глубокое уважение к наро-
ду, который приютил и по-
любил его.

В научной литературе

высказано предпо-
ложение, что Давид
Гурамишвили мог
встречаться с выда-
ющимся украинс-
ким мыслителем
Григорием Сковоро-
дой. Предположение
о знакомстве Гура-
мишвили и Сковоро-
ды настолько заман-
чиво, что выдаю-
щийся украинский
поэт Павло Тычина
написал произведе-
ние «Давид Гура-
мишвили читает Гри-
горию Сковороде
«Витязя в тигровой
шкуре» Руставели»,
в котором изобра-
зил встречу этих
двух великих людей.

Память о Давиде
Гурамишвили жива в
Украине. В Миргоро-
де и Зубовке откры-
ты памятники вели-
кому грузинскому
певцу дружбы, тор-
жественно отмеча-
ются его юбилеи, на
украинском языке
выходят его сочине-
ния.

Кроме Давида Гу-
рамишвили в тот пе-
риод в культурную
жизнь Украины
включились и дру-
гие грузинские деятели. В
семье Давида Церетели,
жившего в Хороле, родил-
ся и вырос первый изда-
тель украинских песен и
дум, известный фолькло-
рист Николай Андреевич
Церетели.

Начиная с XIX века, гру-
зины и украинцы бок о бок
боролись против царско-
го самодержавия, крепос-
тного права, политики уг-
нетения, реакции, униже-
ния малых наций.

Сближению украинс-
кой и грузинской обще-
ственности содействова-
ло и то обстоятельство,
что многие грузины от-
правлялись на Украину
для продолжения образо-
вания. В высших учебных
заведениях Киева, Харько-
ва и Одессы его получили
известные грузинские де-
ятели – Якоб Гогебашвили,
Васил Петриашвили, Пет-
ре Меликишвили, Шио
Читадзе, Нико Ломоури,
Корнелий Кекелидзе, Ге-
оргий Ахвледиани и др.
Некоторые из них зало-
жили фундамент Тбилис-
ского государственного
университета.

В 1877 году впервые заз-
вучало на грузинском
языке произведение зна-
менитого украинского
Кобзаря – Тараса Шевчен-
ко. Нико Ломоури в Киеве
перевел поэму Т.Шевчен-
ко «Наймичка». Этот пере-
вод в 1881 году был опуб-
ликован в журнале вели-
кого Ильи Чавчавадзе
«Иверия».

В развитие отношений
между нашими двумя
странами большой вклад

внесли Тбилисский уни-
верситет, Академия наук
Грузии и другие научные и
учебные центры.

Уже давно в Тбилис-
ском университете чита-
ется история украинской
литературы, изучается
украинский язык, пишут-
ся дипломные и диссерта-
ционные работы по укра-
инистике, издаются со-
вместные научные сбор-
ники, проводятся науч-
ные сессии по взаимосвя-
зям. Недавно, в начале
декабря, Тбилисский уни-
верситет совместно с По-
сольством Украины в Гру-
зии провели сессию, по-
священную юбилейной
дате Григория Сковороды.
Члены клуба «Украина»
подготовили новые пере-
воды стихов и басен укра-
инского философа и по-
эта.

Еще в 1970 году в Тби-
лисском университете
были основаны клуб «Ук-
раина», а в 1992 году – ас-
социация «Грузия–Украи-
на». Президент – акаде-
мик, лауреат премии
имени Павло Тычины, по-
четный доктор Киевского
национального универ-
ситета имени Тараса
Шевченко Отар Баканид-
зе - является членом на-
шей делегации и присут-
ствует на сегодняшнем
мероприятии. К деятель-
ности клуба и ассоциа-
ции активно были при-
влечены и студенты, при
участии которых изда-
тельством Тбилисского
университета выпущено
в свет 18 двуязычных
сборников произведе-

ний украинских
классиков.

Мы придаем ог-
ромное значение
деловым и дружес-
ким контактам
грузинских и укра-
инских ученых.
Как бы воплощени-
ем этих плодо-
творных связей яв-
ляется Президент
Академии наук Ук-
раины Борис Евге-
ньевич Патон, зна-
комством и личны-
ми отношениями с
которым я особен-
но горжусь.

Считаю также,
что мы должны
возродить добрую
традицию прове-
дения Дней культу-
ры Украины в Гру-
зии и Грузии – в Ук-
раине, чтобы обес-
печить преем-
ственность в деле
взаимного духов-
ного обогащения
наших народов.

В начале ХХ века
в Грузии нашла
свою вторую роди-
ну замечательная
украинская поэтес-
са Леся Украинка.
Почти десятилет-
ний период жизни
Леси  Украинки свя-

зан с Грузией. С 1903 по
1913 годы она жила в Тби-
лиси, Телави, Кутаиси,
Хони, Сурами. Здесь она
написала свои лучшие
произведения – “Лесную
песню”, “Каменного влас-
телина”, “Осеннюю сказку”
и др. С передовой грузин-
ской молодежью Леся Ук-
раинка сблизилась еще до
приезда в Грузию, в Киеве.
Студенты познакомили ее
с бессмертным творением
Руставели «Витязь в тиг-
ровой шкуре», рассказы-
вали о культуре, литерату-
ре и театральной жизни
Грузии.

В Тбилиси есть улица
Л.Украинки, в Сурами – ее
Дом–музей. В Тбилис-
ском государственном
университете учреждена
именная стипендия Л.Ук-
раинки. В Грузии изданы
сборники произведений
поэтессы на грузинском
языке.

Давид Гурамишвили и
Леся Украинка, эти два ти-
тана, подобно монумен-
там античной эпохи, воз-
ложили на свои плечи
мост дружбы.

Имя Тараса Шевченко
для грузин – отдельная
тема. Кстати, в том своем
выступлении, которое я
процитировал выше, Ака-
кий Церетели подчерк-
нул, что таких великих
людей, как Шевченко,
рождает только великая
нация, «но они, кроме сво-
ей нации, принадлежат и
другим…»

С глубокой проникно-
венностью звучали зак-
лючительные слова его
речи, обращенные к зри-

тельному залу: «Любите
вашу родину и ваш язык,
как любил покойный Шев-
ченко, – это будет ему луч-
шей наградой, это будет
лучший нерукотворный
памятник ему…» Это в то
время, когда обучение
грузинскому языку запре-
щалось.

По воспоминаниям
очевидцев, Акакий Цере-
тели подошел к бюсту
Шевченко, опустился на
колени и в знак почтения
склонил перед ним убе-
ленную сединой голову.
Эта картина произвела
потрясающее впечатле-
ние на присутствую-
щих… Публика наградила
великого старца громо-
выми аплодисментами.

Наша дружба прошла
серьезные испытания как
в мирное, так и в военное
время. В годы Второй ми-
ровой войны десятки ты-
сяч грузин воевали на ук-
раинской земле и внесли
весомый вклад в победу
над фашизмом. Доста-
точно было бы привести
один пример – мой личный
друг, прославленный ар-
хитектор, человек, впос-
ледствии спасший не
один памятник истории и
культуры, академик Ирак-
лий Цицишвили был удос-
тоен звания Героя Советс-

кого Союза за отвагу, про-
явленную при форсиро-
вании Днепра.

Грузия не забудет само-
отверженности украинс-
ких собратьев, в недале-
ком прошлом проливших
кровь за территориаль-
ную целостность Грузии.
Перед нами всплывают
страшные картины Чубер-
ского перевала, когда тол-
пы беженцев, старики,
дети, женщины, гонимые
абхазскими сепаратиста-
ми и их пособниками, це-
почкой двигались по обле-
денелому перевалу, исто-
щенные и обессиленные
падали и не поднимались,
примерзали к скале!

И никто, почти никто
не услышал призыва о по-
мощи!

Украина, наша Украина
отозвалась немедля и
прислала свои вертолеты.
Сотни людей успели спас-
ти от верной гибели укра-
инские хлопцы, сами под-
вергаясь смертельной
опасности.

Разве можно об этом
забыть!

И здесь с чувством
особой благодарности не-
обходимо отметить, что в
самые трудные моменты
формирования государ-
ственности нашей стра-
ны народ Грузии реально
ощущал искреннюю под-
держку и помощь народа
Украины. Более того, бла-
годаря усилиям большого
друга грузинского народа,
Президента Украины Лео-
нида Даниловича Кучмы
эти отношения вышли на
качественно новый уро-
вень и развиваются с каж-

дым днем, вследствие
чего Грузия и Украина ста-
ли стратегическими парт-
нерами. Это не просто
слова.

Я не случайно уделил
столько внимания тради-
циям и самобытной куль-
туре наших народов, кото-
рые мы бережем как зени-
цу ока, оберегаем и при-
умножаем. Думаю, это
особенно необходимо с
учетом процессов, проис-
ходящих в современном
мире. Имею в виду в пер-
вую очередь глобализа-
цию, технологические, на-
учные прорывы. Мы не мо-
жем отставать от них. Но,
при этом, наши народы
обязаны сохранить то на-
следие, которое переда-
валось из поколения в по-
коление веками и тысяче-
летиями в виде уникаль-
ных традиций и самобыт-
ной культуры.

Вот вкратце о том фун-
даменте, на котором мы
уже в течение двенадцати
лет строим отношения
между независимой Укра-
иной и независимой Грузи-
ей.

Эти годы оставили глу-
бокий, я бы сказал, даже
кровавый след в новей-
шей истории Грузии. Не-
компетентность, а порой
наивный идеализм в госу-

дарственном руковод-
стве в первые годы обре-
тения независимости
привели к губительным
последствиям. Страна
была ввергнута в хаос во-

оруженного гражданско-
го противостояния, в од-
ночасье были разорваны
экономические связи, Гру-
зия оказалась в полити-
ческой и экономической
изоляции. Из-за резкого
всплеска сепаратистских
настроений страна оказа-
лась  на грани катастро-
фы. Можно с увереннос-
тью сказать, что из всех
новых независимых госу-
дарств у Грузии были наи-
худшие стартовые усло-
вия.

Вот при таких обстоя-
тельствах надо было на-
чинать строительство де-
мократического, право-
вого государства. Пред-
ставьте себе ситуацию,
когда в условиях полной
потери ориентиров как в
политике и экономике,
так и в душах людей надо
было в течение считанных
лет построить общество,
основанное на либераль-
ных, демократических
ценностях, иначе, как это
не раз происходило, мы
могли надолго оказаться
на обочине истории.
Именно такая неутеши-
тельная альтернатива со
всей очевидностью вста-
ла перед народом Грузии
всего десять лет назад.

Однако ни у меня, ни у
моих единомышленников

не вызывало сомне-
ний то, на каких цен-
ностях должно было
строиться государ-
ство. Это – те ценно-
сти, которые помог-
ли государствам За-
пада и нескольким
странам Востока
стать наиболее раз-
витыми, процветаю-
щими, стабильны-
ми. А вот как идти к
такой цели – тут
были серьезные раз-
ногласия. Ожидание
“железной руки, на-
водящей страх” в
нашем обществе,
как и в любом дру-
гом, уставшем от
беспредела, было
велико. Раздава-
лись голоса – повре-
менить с демокра-
тией и навести поря-
док. Однако мы по-
считали, я думаю,
что правильно, что
именно демократи-
ческие, либеральные
ценности могут
консолидировать
общество, и не
ошиблись. Выбор
был сделан в пользу
строительства пра-
вового государства,
гражданского обще-
ства, гуманистичес-

ких идеалов и свобод, и я
ни на секунду не жалею об
этом.

Избрав только такой
путь развития, не облада-
ющая большими природ-

ными ресурсами относи-
тельно маленькая Грузия
могла рассчитывать на
помощь больших и силь-
ных стран. И такую по-
мощь нам оказывали и
продолжают оказывать по
сей день. Более того, не
будь её, мы не смогли бы
не то, чтобы преодолеть
стоящие перед нами ог-
ромные трудности, но
просто выжить как неза-
висимое государство.

Однако мы обладаем
другим ресурсом – нашим
геополитическим поло-
жением, стараемся макси-
мально его использовать.
Оно во многом определя-
ет и нашу внешнюю поли-
тику, которая заключает-
ся в установлении откры-
тых и добрых отношений
со всеми странами. Есте-
ственно, что при этом
наиболее тесные связи на-
лаживаются с теми, кто со-
вместно с нами готов раз-
рабатывать этот ресурс на
благо наших народов.
Юго-Восточная Европа, в
частности, Южный Кав-
каз, Грузия, открыты для
всех, кто рассматривает
его не как поле военной
конфронтации и эконо-
мического противостоя-
ния, а как арену конкурен-
ции наиболее передовых
идей, технологий, круп-
ных инвестиций, как аре-
ну продвижения общече-
ловеческих, демократи-
ческих ценностей, как
зону стабильности, безо-
пасности и сотрудниче-
ства.

Должен сказать, что в
этом жизненно важном
для нас вопросе позиция
Украины всегда полнос-
тью совпадала с нашей.
Более того, Украина явля-
ется важнейшим, неотъем-
лемым звеном тех гигант-
ских проектов “Нового Ве-
ликого Шелкового пути”, и
следовательно, проектов
Евросоюза ТRАСЕCА и
ИНОГЕЙТ, в основу кото-
рых положены приведен-
ные выше соображения.
Свидетельством тому -
хотя бы паромная перепра-
ва Ильичевск–Поти. Счи-
таю, что начатое наполне-
ние нефтяными компо-
нентами “Нового Велико-
го Шелкового пути” из
Каспия с участием в том
числе и Украины,  во мно-
го раз повысит эффектив-
ность проекта.

Все эти приоритеты,
вместе с решающей помо-
щью Соединенных Штатов
Америки, стран ЕС, само-
го Европейского Союза,
Украины и других стран,
позволили нам выйти из

глубокого кризиса, начать
проведение неотложных
реформ практически во
всех сферах.
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Окончание
Сегодня Грузия являет-

ся членом ООН, ОБСЕ, Со-
вета Европы, Всемирной
Торговой Организации. В
прошлом году в Праге Гру-
зия заявила о своей готов-
ности стать членом НАТО.
Уже начато составление
совместно с НАТО плана
индивидуального парт-
нерства, который мы рас-
сматриваем в качестве
первого шага на пути пол-
ной интеграции в Северо-
атлантический альянс.

Грузия является членом
антитеррористической
коалиции и успешно со-
трудничает с Соединенны-
ми Штатами Америки,
Россией, Украиной, дру-
гими странами этого
объединения. С целью
усиления потенциала Гру-
зии по противодействию
терроризму мы учредили
совместную американо–
грузинскую программу
“Обучение и оснащение”,
в рамках которой готовят-
ся батальоны профессио-
нальной Грузинской ар-
мии. Плодотворно со-
трудничают пограничные
и силовые структуры
России, Грузии и Украины.

Совпадение наших
взглядов и оценок по мно-
гим ключевым вопросам
и проблемам междуна-
родных отношений со-
здает основу тесного со-
трудничества Грузии и Ук-
раины в рамках ООН,
ОБСЕ, НАТО, ОЧЭС, ГУУ-
АМ и других международ-
ных организаций. Считаю
себя обязанным восполь-
зоваться случаем и от
имени народа Грузии по-
благодарить Украину,
Президента Украины за
принципиальную, твер-
дую поддержку на всех
международных фору-
мах, во всех международ-
ных организациях терри-
ториальной целостности
и суверенитета Грузии, за
четко выраженную пози-
цию в вопросе конфликта
в Абхазии, за готовность
к активному участию в
его урегулировании. Об-
надеживают результаты
недавней встречи прези-
дентов России и Грузии в
Сочи. Хочется верить, что
они станут первым шагом
на пути урегулирования
конфликта.

Грузии представляется
необходимой дальнейшая
активизация сотрудниче-
ства в рамках ГУУАМ. При-
нятая в июле 2002 года в
Ялте Декларация о совме-
стных усилиях по обеспе-
чению стабильности и бе-
зопасности в регионе,
подписание Соглашения о
создании зоны свободной
торговли, Положения о
Совете министров иност-
ранных дел, Соглашения о
создании Делового совета
государств–участников
ГУУАМ послужат твердой
основой для дальнейшей
институционализации
этой организации.

Приоритетным направ-
лением усилий двух стран
представляется сотрудни-
чество в рамках Организа-
ции Черноморского Эко-
номического Сообщества
(ОЧЭС). Думается, процесс
глобализации требует со-

здания новой модели со-
трудничества в рамках
ОЧЭС, который отвечал бы
сегодняшним требовани-
ям безопасности, в том
числе и экономической.

Наши позиции практи-
чески всегда совпадают и
в рамках СНГ, и мы дела-
ем все от нас зависящее,
чтобы Содружество пол-
ностью реализовало свой
большой потенциал. Над
этим вопросом активно
работает господин Кучма.

Однако наиболее ярким
показателем наших связей
на сегодняшний день явля-
ются двусторонние отно-
шения. Украина – един-
ственное государство, с
которым Грузия подписала
вышеупомянутый мною
“Договор о дружбе, со-
трудничестве и взаимопо-
мощи”. Украина стала пер-
вым государством, с кото-
рым мы подписали Дого-
вор о военно–техничес-
ком сотрудничестве. Хочу
воспользоваться случаем
и выразить признатель-
ность правительству Ук-
раины за большую по-
мощь, которую оказывает
братская Украина в деле
формирования Воору-
женных Сил, армии и фло-
та, охраны Государствен-
ной границы Грузии.

С удовлетворением
хочу отметить, что меж-

ду нами уже давно введе-
ны в действие Соглашение
о свободной торговле, Со-

глашение о защите и по-
ощрении инвестиций,
Конвенция об избежании
двойного налогообложе-
ния и т.д. Наглядным ре-
зультатом этого является

динамика роста товаро-
оборота. С 1995 года по
сей день Украина занима-
ет достойное место в де-
сятке внешнеторговых
партнеров Грузии и с каж-
дым годом эти показатели
возрастают.

Особо хочу подчерк-
нуть значение широко-
масштабного документа,
предусматривающего ре-
ализацию Программы
долгосрочного (до 2008
года) экономического со-
трудничества между Гру-
зией и Украиной.

Весьма показательна
динамика роста экономи-
ческих взаимоотноше-
ний. Торговый оборот
между нашими странами
в 2002 году, по сравнению
с предыдущим годом, вы-
рос на 14%, что является
наивысшим показателем
со времени подписания
рамочного договора.

Заслуживает внимания
сотрудничество террито-
риально–административ-
ных субъектов Грузии и
Украины. Уже подписаны
документы о широкомас-
штабном торгово–эконо-
мическом сотрудниче-

стве, в том числе между
краем Шида Картли Грузии
и Хмельницкой областью

Украины, краем Имерети
Грузии и Львовской облас-
тью Украины, краем Са-
мегрело–Земо Сванети
Грузии и Черкасской обла-
стью Украины.

Мы придаем
огромное зна-
чение углубле-
нию сотрудни-
чества между
Украиной и Ев-
ропейским Со-
юзом. Нам из-
вестно, что ру-
ководство Ук-
раины опреде-
лило интегра-
цию в евроат-
лантические
структуры в
качестве при-
оритетной за-
дачи во внеш-
ней политике.
Очевидно, что
и здесь наши
планы совпа-
дают. Вообще
мне трудно,
невозможно
представить
себе лицо но-
вой Европы без
демократичес-
кой, свободной
Украины – пол-
ноправного
члена европейской семьи
народов. Эта страна, с её
гигантским научным, эко-
номическим, оборонным,

духовным и интеллекту-
альным потенциалом, мо-
жет и должна стать одним

из столпов новой евроат-
лантической системы бе-
зопасности.

Пражский саммит, о ко-
тором я уже говорил, ре-
шающим образом изме-

нил архитектуру европей-
ской безопасности. При-
глашение Румынии и Бол-
гарии будет способство-

вать повышению роли Се-
вероатлантического аль-
янса и благотворно повли-

яет на геополи-
тическую ситу-
ацию в Черно-
морском реги-
оне, укрепле-
ние стабильно-
сти. К тому же
события разви-
ваются таким
образом, что,
видимо, в бли-
жайшем буду-
щем инициати-
вы Украины по
безопасности
Черного моря
приобретут со-
вершенно осо-
бое значение, и
Грузия это при-
ветствует. Счи-
таю, что для со-
здания систе-
мы европейс-
кой безопасно-
сти необходи-
мо объедине-
ние уже суще-
ствующей сис-
темы безопас-
ности бассейна
Балтийского
моря с систе-
мой безопас-
ности Черного
моря, которую
можно было бы
создать с учас-
тием тех госу-
дарств регио-

на, которые уже являются
или видят свое будущее в
рядах НАТО. После того,
как все они станут пол-
ноправными членами аль-
янса, можно было бы поду-

мать о связи между неф-
тедобывающими и тран-
зитными государствами
Черноморско–Каспийско-

го бассейна со странами
Балтии.

Должен заметить, что
события вокруг Ирака по-
новому высветили мно-
гое из происходящего на
планете. Думаю, ни один
народ не сможет остаться
в стороне от этих процес-
сов, которые еще могут
развиваться.

Многое меняется и в рос-
сийской политике. Навер-
ное, потребуется ещё ка-
кое–то время для того, что-
бы мы все почувствовали
эти изменения и заложили
нерушимую основу ис-
кренним, дружеским отно-
шениям с Россией. Верю,
что Президент Путин по-
нимает те нюансы, без ко-
торых современная поли-
тика не делается. И мы, гру-
зины, несмотря на нашу
эмоциональность, не про-
тивостоим российской
Думе, принявшей на днях
беспрецедентное по свое-
му содержанию Заявление
по Грузии. Новые времена
требуют нового мышле-
ния, а новое мышление –
удел избранных, во всяком
случае, пока что…

И в заключение по-
звольте мне закончить вы-
ступление словами Леси
Украинки, которые лучше
всего отражают любовь и
уважение братской Укра-
ины к моей Родине: «Ка-
кой интересный, какой за-
мечательный край Грузия!
Каким могуществом и от-
вагой должна обладать
горстка народа для того,
чтобы противостоять
всем ураганам и несчас-

тьям, обрушившимся на
него. Если бы не была ук-
раинкой, я бы хотела быть
грузинкой».

Обращаясь к вам, к мо-
лодому поколению, кото-
рое в скором времени при-
дет нам на смену, хочу вы-
разить уверенность, что
вы вечно будете помнить
слова и дела наших вели-
ких предков. Пусть они
послужат вам путеводной
звездой, которая не даст
свернуть с  пути, ведуще-
го к процветанию наших
стран, наших народов.

Благодарю за внима-
ние.

По завершении встречи
Президент Грузии посадил
во дворе института дере-
во, а затем направился в
Парк Победы, где возло-
жил венок к могиле Неиз-
вестного солдата.

В тот же день Президен-
та Грузии в его временной
резиденции посетил пре-
мьер-министр Украины
Виктор Янукович.

Он выразил Президенту
Грузии благодарность за
важный вклад, внесенный
им в развитие отношений
между двумя странами, и
отметил, что высоко ценит
личную роль и активность
Эдуарда Шеварднадзе в
этом деле. Виктор Янукович
подчеркнул, что правитель-
ство  Украины готово акти-
визировать сотрудниче-
ство с дружественным госу-
дарством и помочь ему в
отраслях, в которых ещё
есть нерешённые пробле-
мы. С этой точки зрения
глава правительства Укра-
ины отметил огромный
практический и научный
потенциал металлургичес-
кой промышленности в Ук-

раине и заявил, что она го-
това в любой момент по-
мочь Грузии в данной от-
расли.

Премьер-министр под-
черкнул, что правительство
Украины заинтересовано в
транспортировке энергоно-
сителей Каспия в его стра-
ну и делает всё для того, что-
бы к этому процессу актив-
но присоединился Евросо-
юз. По мнению Виктора
Януковича, «сотрудниче-
ство с Грузией в данном воп-
росе безусловно имеет ко-
лоссальные перспективы».

Во временной резиден-
ции Президента Грузии со-
стоялась также встреча с
представителями грузинс-
кой диаспоры в Украине.

На встрече проживаю-
щие в Украине наши сооте-
чественники сосредоточи-
ли свое внимание на слож-
ном экономическом поло-
жении Грузии и подчеркну-
ли, что серьезная кримино-
генная ситуация мешает
привлечению инвестиций в
страну. Кроме того, отме-
чалось, что украинский ры-
нок насыщен фальсифици-
рованными винами с гру-
зинскими названиями.
Они с сожалением говори-
ли о тяжелых социальных
проблемах проживающих
в Украине беженцев из Аб-
хазии и т.д.

Президент Грузии выра-
зил благодарность участ-
никам встречи за откро-
венную беседу. “Отноше-
ния Украины и Грузии при-
обрели особый характер, и
это важное условие скорей-
шего решения проблем”, -
заявил Эдуард Шеварднад-
зе и обнадежил находящих-
ся вдали от родины грузин,
что власти Грузии прилага-
ют максимум усилий  по
улучшению криминоген-
ной обстановки в стране.
“Украина кровно заинтере-
сована в том, чтобы на ее
рынке продавались только
натуральные грузинские
вина. Вопрос пресечения
фальсификации в про-
странстве Содружества
Независимых Государств –
один из главных и актуаль-
ных и поэтому рассматри-
вается почти на всех встре-
чах на высшем уровне”.

Говоря о проблемах про-
живающих в Украине бе-
женцев, Президент Грузии
подчеркнул: “Больше всех я
хочу восстановления тер-
риториальной целостности
Грузии, возвращения в Аб-
хазию, возвращения Абха-
зии. В моей жизни, в моей
биографии Абхазия - са-
мое больное место”. Эду-
ард Шеварднадзе выска-
зал надежду, что в ближай-
шем будущем совместные
усилия Грузинского госу-
дарства и международного
сообщества дадут резуль-
таты, и проблема, которая
одинаково волнует всех гру-
зин как в Грузии, так и за ее
пределами, раз и навсегда
будет решена.

В завершение визита
Президент Грузии встре-
тился с председателем
Верховной Рады Украины
Владимиром Литвиным.

На этом завершился
двухдневный официаль-
ный визит Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе
в Украину.

В тот же день, поздно но-
чью, Президент Грузии и
сопровождающая его офи-
циальная делегация воз-
вратились в Тбилиси.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Фото Валерия Соловье-
ва  (пресс-сервис Прези-
дента Украины) и Фото-
хроники Сакинформи.



 

 

сегодня в мире ИСТИННЫЕ ДРУЗЬЯ ГРУЗИИ
ВЛАДИМИР (ЛАДО) АЛЕКСИ-МЕСХИШВИЛИ
Великий Илья Чавчавад-

зе говорил: «Если каждый
человек на свете будет де-
лать добро, на какое он спо-
собен, то в мире не будет
несчастных». Эти слова не-
вольно всплывают в памя-
ти, когда читаешь письма
искренней благодарности,
адресованные нашему со-
отечественнику Ладо Алек-
си-Месхишвили.

«29 мая моей девочке ис-
полнится восемь лет. Она
встречает этот день радос-
тной и счастливой. Этим я
обязана двум людям: про-
фессору Ладо Алекси-Мес-
хишвили, сделавшему опе-
рацию моей пятимесячной
Кетеван в московской кли-
нике имени А.Н. Бакулева,
и мистеру Ярославу Старку,
совсем недавно, после се-
мичасовой операции в Лон-
доне, вернувшему матери
здорового ребенка...

«Благословим же всех,
кто протянул ближнему руку
помощи, кто не пожалел ду-
шевной теплоты для нас.
Они подарили жизнь не
только Кети, но и нам, ро-
дителям, вернули счастье
всей семье. Благодаря им
мой 10-летний сын Лексо
смог сказать: «Кети, я и ты
должны вырасти такими
людьми, чтобы пригодить-
ся нашей Грузии». Мадона
Тевдорадзе».

«Безгранично благодарю
Вас за подаренную мне на-
дежду. Назначенное Вами в
июле 1987 года лечение
спасло нашу четырехмесяч-
ную девочку. С того дня мы
верили, надеялись на Вас.
В 1992 году, когда наша
Надя вернулась от Вас, пос-
ле второго вспомогательно-
го лечения, летом ей вне-
запно стало плохо, но ни
одно медицинское учрежде-
ние, глядя на ее синюшное
лицо, не смогло провести
дальнейший курс лечения,
пока Вы не сделали ей опе-
рацию в третий раз, в 1993
году. Ваш шестилетний
труд не пропал даром для
нашей девочки. Благода-
рим за большое терпение,
благодарим за все, что Вы
сделали. Желаем здоровья.
Пусть долго живет Ваша
благородная мать, вырас-
тившая такого сына. С ува-
жением, Зинаида Алепце-
ва, Ленинградская область,
г. Киров».

«Когда отчаянию моей
семьи не было предела,
Ваши руки свершили чудо,
возвратили нам здоровье
Ники и вместе с ним счас-
тье и радость.

Господин Ладо, Нике уже
пошел десятый год, он очень
веселый и смышленый
мальчик. Прошло почти 9
лет после того, как Вы изме-
нили к добру его будущее.

Как кошмарный сон вспо-
минается то время, когда я
пришла к Вам, потрясенная
обрушившимся на меня го-
рем... Болезнь, обнаружен-
ная у Ники, сразила нас,
словно удар молнии, но как
сейчас я слышу Ваши обна-
деживающие слова: «Не
волнуйтесь, операцию мож-
но делать».

С того дня смотрю на Вас
как на чудотворца.

Ника для Вас один из па-
циентов. А Вы – наш Бог, на-
верно, много матерей, вро-
де меня, молятся за Вашу
семью, благословляют
Вашу десницу.

Вечно благодарная Вам
семья Ники Мдивани».

Эти теплые, полные ис-
кренней благодарности
слова лишь капля в том
море писем, которые полу-
чает от своих пациентов и их
родителей ныне проживаю-
щий в Германии наш сооте-
чественник, профессор
Центра сердечной хирур-
гии города берлина Влади-
мир (Ладо) Алекси-Мес-
хишвили.

Читая грузинские исто-
рические хроники, узна-
ешь, что уже с семнадцато-
го века род Месхишвили
прославился деятелями
грузинской культуры, книж-
никами, каллиграфами, ху-
дожниками, актерами, лека-
рями, зодчими (а имя Алек-
си осталось при фамилии
в честь одного из достой-
нейших предков).

Владимир Алекси-Мес-
хишвили родился в 1941
году в семье известных ар-
хитекторов - госпожи Тина-
тин Паниашвили и Ладо
Алекси-Месхишвили. У
него есть брат  - получив-
ший мировую известность

живописец и сценограф
Гога Алекси-Месхишвили,
супруга – киноактриса Нана
Кавтарадзе и сын – Ладо
Алекси-Месхишвили-млад-
ший.

В период учебы в Тби-
лисском государственном
медицинском институте
Владимир Алекси-Месхиш-
вили работал в ночной бри-
гаде скорой помощи, после
окончания института – дет-
ским хирургом в Тетрицка-
ройской районной больни-
це, а затем в Сухумской
центральной республиканс-
кой больнице.

В шестидесятые годы
прошлого столетия, когда
развитие сердечной хирур-
гии детей-младенцев с
врожденным пороком полу-
чило распространение по
всему миру, он уехал рабо-
тать в Москву с твердым
намерением повысить ква-
лификацию в этой области
медицины, чтобы посвя-
тить ей всю свою жизнь.
Там же он защитил сначала
кандидатскую, а затем док-
торскую диссертации.

С 1980 года он возглавил
отделение неотложной хи-
рургии детей с врожденным
пороком сердца Института
сердечно-сосудистой хи-
рургии имени А.Н.Бакулева
г.Москвы, где успешно про-
работал до 1989 года.

На протяжении этого
времени им сделано более
двух тысяч операций мла-
денцам с врожденным поро-
ком сердца. В официаль-
ном медицинском справоч-
нике того периода мы чита-
ем: разработанные под ру-
ководством профессора
Владимира Алекси-Мес-
хишвили методы лечения
патологии сердечно-сосу-

дистой системы, хирургии
и интенсивной терапии де-
тей-младенцев являются
оригинальными.

В 1987 году в Москве про-
фессору Владимиру Алек-
си-Месхишвили было при-
своено звание лауреата Го-
сударственной премии.
Доклад господина Ладо на
проведенном в 1988 году в
Бергамо (Италия) Первом
всемирном конгрессе по
проблемам хирургии детей
с врожденным пороком
сердца был признан одним
из лучших. Организаторы
поблагодарили его в офици-
альном письме, а доклад
был внесен в сборник луч-
ших докладов Всемирного
конгресса, изданный от-
дельной книгой.

Для ознакомления с ме-
тодами профессора Влади-
мира Алекси-Месхишвили
приезжали специалисты из
центров сердечной хирур-
гии Праги, Восточного Бер-
лина, Болгарии, Югославии,
Кубы, Западной Германии.

Участник многих конг-
рессов, симпозиумов и кон-
ференций, он имеет более
400 статей по вопросам хи-
рургии детей с врожденным
пороком сердца и пробле-
матике интенсивной тера-
пии, которые опубликованы
в престижных журналах
России, Европы и Соеди-
ненных Штатов Америки.
Он неоднократно пригла-
шался в Центр детской хи-
рургии сердца при Гарвар-

дском университете лично
руководителем этого цент-
ра, профессором Альдо
Р.Кастанеда, имя и заслуги
которого в области детской
хирургии сердца неизме-
римы.

Профессор Ладо Алек-
си-Месхишвили был чле-
ном правления Научного
общества сердечно-сосуди-
стой хирургии бывшего Со-
ветского Союза. Он подгото-
вил 15 молодых врачей по
детской кардиологии, из
них – пять грузин. По его
личной рекомендации и
благодаря его усилиям мо-
лодой хирург Буба Калан-
дадзе освоил хирургию сер-
дца в школе профессора
Паренцани (Бергамо, Ита-
лия).

В 1989 году профессор
Алекси-Месхишвили обра-
тился к руководству инсти-
тута с просьбой о разреше-
нии ему выезда в Германию
на определенное время,
куда его приглашали на дол-
жность профессора. Это
вызвало возмущение руко-
водства Московского карди-
ологического центра, и он
был  снят с работы.

С 1 февраля 1990 года
господин Ладо по просьбе
директора Центра сердеч-
ной хирургии Берлина, про-
фессора Хетцера возгла-
вил работу по формирова-
нию программы детской
хирургии сердца с врожден-
ным пороком. Берлинский
центр – один из самых круп-
ных в Европе, где проводит-
ся до 3500 операций на сер-
дце и до 120 пересадок сер-
дца.

Его новое назначение
приветствовали многие из-
вестные в мире кардиохи-
рурги, объявив ему о своей

полной поддержке.
«Уважаемый Ладо, я уве-

рен, что Вы сумеете поднять
престиж программы карди-
опедиатрии, которую вы-
полняет Центр сердечной
хирургии в Берлине... Зная
о Ваших возможностях, не
сомневаюсь, что вы сможе-
те создать один из крупней-
ших в мире центров лече-
ния врожденного порока
сердца. Если Вам понадо-
бится моя помощь, прошу
сообщить. С пожеланиями
всего наилучшего на Ва-
шем новом поприще, вечно
Ваш, профессор Альдо Р.Ка-
станеда, Бостон, штат Мас-
сачусетс».

«Уважаемый Владимир,
получил огромное удовлет-
ворение от нашей после-
дней встречи в Праге и, ко-
нечно, от Ваших взглядов
относительно некоторых ас-
пектов неонатальной и дет-
ской хирургии сердца, кото-
рые во многом совпадают с
моими.

Желаю успехов на Ва-
шем новом поприще в Бер-
линском центре сердца и
надеюсь на нашу встречу в
ближайшем будущем. С
наилучшими пожеланиями,
профессор М.Фридом,
университет Торонто».

«Уважаемый Владимир,
премного Вам благодарен
за сообщение о Вашем но-
вом назначении и новом
адресе. Уверен, что Вы ус-
пешно справитесь с этой
работой, надеюсь на встре-

чу с Вами в ближайшем бу-
дущем. Вечно Ваш, профес-
сор Джон У.Кирклин, Ала-
бамский университет Бир-
мингема».

«Господин Ладо, очень
обрадовался, увидев на
днях Вашу фамилию в од-
ном документе. Сожалею,
что не смогу присутство-
вать на Берлинском симпо-
зиуме. Уверен, он будет
очень интересным.

Если будете в Лондоне,
буду весьма польщен встре-
чей с Вами и Вашей супру-
гой. С наилучшими пожела-
ниями Вам и Вашей супру-
ге... Сомервиль, апрель
1992 года».

У профессора Владими-
ра Алекси-Месхишвили
имеются пациенты всех
возрастов, но его основное
дело – хирургия младенцев
с врожденным пороком
сердца. Его пациенты – дети
из разных городов Герма-
нии, Австрии, Италии... В
результате семичасовой
операции господин Ладо
подарил жизнь монгольс-
кой девочке Басака.

В одном из номеров га-
зеты «Сакартвелос Респуб-
лика» за август 1996 года
журналистка Белла Дург-
лишвили пишет: «Придя в
одно медицинское учрежде-
ние с поручением редак-
ции, я просмотрела увиден-
ный на столе номер «Ди
Вельт». С моим не столь уж
завидным немецким я про-
чла под напечатанным в
журнале снимком: «Доктор
Владимир Алекси вместе с
пациенткой Машей».

Коротко передам содер-
жание письма: Маше было

три дня от роду, когда вра-
чи в Москве нашли у нее по-
рок сердца, от операции от-
казались – «неизлечима».
Родители хотели увезти ре-

бенка за границу, но власти
не позволили. Смогли они
это лишь в 1993 году, когда
отец ребенка, военнослужа-
щий, был переведен на
службу в Германию. Имен-
но там родителей ожидал
сюрприз. К тому времени в
Центре сердечной хирур-
гии в Берлине работал про-
фессор Владимир Алекси-
Месхишвили, он осмотрел
Машу и сказал, что ее исце-
ление возможно.

При финансовой под-
держке специального фон-
да войсковых частей в Гер-
мании были проведены
сложнейшие операции 20
тяжелобольным детям, в
числе которых оказалась и
Маша. Подзаголовок этого
письма предлагал читате-
лю прочитать о том, как
спасли русскую Машу не-
мецкий офицер и грузинс-
кий врач. Но главным геро-
ем статьи все же предста-
вал перед нами профессор
Владимир Алекси-Месхиш-
вили. Ребенка спасли та-
лант, знания, интуиция, вы-
сокий профессионализм
врача.

На протяжении почти 10
лет жизни в Германии гос-
подин Ладо опубликовал
более 200 статей в ведущих
журналах Европы и Соеди-
ненных Штатов Америки. 1
сентября 1994 года, нако-
нец-то поняв, сколь велика
была потеря, профессор
Чеканов (бывший замести-
тель директора Института

имени А.Н.Бакулева) писал
ему: «Прочел твою после-
днюю статью, которая очень

меня порадовала. Жаль, что
наш институт и страна в
целом теряют таких хирур-
гов, как ты».

Профессор Владимир
Алекси-Месхишвили чита-
ет лекции немецким вра-
чам, под его руководством
навыкам сложнейшей хи-
рургии обучаются молодые
врачи из Японии, Китая,
Италии, Австрии, Польши.
Он является членом Обще-
ства грудной хирургии Гер-
мании, Европейского обще-
ства грудной хирургии, ас-
социации грудной хирургии
и общества грудной хирур-
гии Соединенных Штатов
Америки.

В феврале 1995 года ди-
рекция Института сердеч-
но-сосудистой хирургии
имени А.Н.Бакулева при-
гласила профессора Вла-
димира Алекси-Месхиш-
вили в Москву. В аэропор-
ту Шереметьево бывшие
сотрудники радушно встре-
тили врача и ученого, по-
святившего 24 года своей
жизни детской хирургии
сердца и ее развитию в
бывшем Советском Союзе.
Владимир Алекси-Мес-
хишвили попросил дирек-
цию института разрешить
ему прочитать лекцию в ак-
товом зале. По словам его
коллег, зал не вмещал всех
желающих...

12 августа 1996 года Ука-
зом Президента Грузии за
особые заслуги в сфере
медицины и сохранение
жизни многим грузинским
детям всемирно известно-
му хирургу, работающему в
Германии, нашему соотече-
ственнику, профессору
Владимиру (Ладо) Алекси-
Месхишвили присвоено
звание Почетного гражда-
нина Грузии.

А спустя год, 23 сентяб-
ря 1997 года, состоялась
торжественная церемо-
ния, на которой Президент
Грузии вручил Владимиру
Алекси-Месхишвили ат-
рибутику, удостоверяю-
щую звание Почетного
гражданина. Во время
встречи Эдуард Шевард-
надзе заявил: «...хочу ис-
кренне поздравить Вас со
столь высоким признани-
ем, поблагодарить от име-
ни народа за спасение де-
тей, за особые заслуги в
развитии медицинской
науки нашей страны и вос-
питании молодых кад-
ров...»

Эти слова Президента
Грузии слушала госпожа Ти-
натин Паниашвили, и не
трудно себе представить,
какое огромное чувство
гордости овладело мате-
рью, у которой в Германии
есть прекрасная семья, се-
мья сына, сердечными ни-
тями навечно связанного
не только с ней, но и со
всей Грузией.

Тамаз КИПИАНИ

В Москве арестован
подозреваемый в убийстве

Сергея Юшенкова
В Москве арестован первый

подозреваемый в убийстве де-
путата Госдумы Сергея Юшен-
кова. Как передает информа-
ционное агентство РИА «Ново-
сти», 20-летний Артем Стефа-
нов был арестован в ночь на 23
апреля. Стефанов был задер-

жан в своей квартире в районе Строгино около 03:00 по мос-
ковскому времени, уточняет телеканал НТВ.

Как сообщили информагентству в правоохранительных
органах столицы, Стефанов внешне похож на фоторобот пред-
полагаемого убийцы, составленный со слов свидетелей.

По версии следствия, молодой человек мог совершить
убийство депутата Госдумы из личных побуждений - желая
отомстить за своего отца. Напомним, отец Артема Стефано-
ва в 1997 году был задержан и полгода провел в СИЗО - 5,5
месяца под следствием и еще две недели - в счет отбывания
назначенного ему наказания.

РИА «Новости» со ссылкой на анонимный источник в пра-
воохранительных органах утверждает, что в 1997 году отец
Артема Стефанова направил в Генпрокуратуру жалобу на де-
путата Юшенкова, который, по мнению заявителя, был прича-
стен к расхищению направляемых в Чечню средств. Между
тем сам Стефанов-старший в интервью газете «Завтра» при-
чиной своего ареста назвал не жалобу в Генпрокуратуру, а
письмо, которое он направил непосредственно Сергею Юшен-
кову. Это письмо потом было передано Егором Гайдаром тог-
дашнему министру внутренних дел Ерину с просьбой защи-
тить депутата Юшенкова от угроз (видимо, содержавшихся в
тексте послания).

США пообещали Франции
«последствия» за препятствование

иракской войне
Госсекретарь США Колин Па-

уэлл во вторник заявил, что его
страна намерена пересмот-
реть «все аспекты» своих отно-
шений с Францией, которая, как
известно, противодействовала
намерению США начать воен-
ную операцию в Ираке и наме-
ревалась блокировать соответ-
ствующие резолюции ООН.

В телевизионном интервью
Пауэлл утвердительно ответил на вопрос о том, ожидают ли
Францию какие-либо «последствия». Характер возможных
последствий Пауэлл не уточнил.

Источники BBC News в администрации США сообщили, что
в настоящее время рассматриваются возможности различ-
ных методов воздействия на Францию.

Как сообщалось ранее, накануне представитель Франции в
ООН предложил снять торговые санкции с Ирака в связи с
падением режима Саддама Хусейна. США придерживаются
аналогичной позиции, о чем на прошлой неделе заявил Пре-
зидент Джордж Буш.

Британская прокуратура
расследует дело «предателя

партии»
Генеральная прокуратура

Великобритании приступила к
расследованию деятельности
благотворительных фондов,
подконтрольных представите-
лю Лейбористской партии в
парламенте Джорджу Гэл-
лоуэю, подозреваемому в со-
трудничестве с иракской раз-
ведкой.

Как сообщается на сайте
британского телеканала Sky News, речь идет прежде всего о
проверке организации Mariam Appeal, которая должна была
финансировать программы помощи иракским детям. По не-
которым данным, Гэллоуэй использовал деньги фонда для
оплаты своих личных путешествий.

По утверждению представителей прокуратуры, расследо-
вание находится только в начальной стадии. В том случае,
если будут зафиксированы нарушения, парламент будет обя-
зан компенсировать все недостачи.

Напомним, что накануне газета Daily Telegraph опубликова-
ла статью, в которой утверждалось, что в Ираке были обнару-
жены некие секретные документы разведки, свидетельству-
ющие о том, что британский парламентарий регулярно полу-
чал деньги от иракских спецслужб за лоббирование интере-
сов режима Хусейна.

По оценкам издания, ежегодный «доход» Гэллоуэя, контро-
лировавшего часть поставок в рамках программы «Нефть в
обмен на продовольствие», составлял 375 тысяч фунтов стер-
лингов.

Сам Гэллоуэй категорически отрицает свою связь с иракс-
кими спецслужбами и заявляет о готовности предоставить
все материалы по деятельности Mariam Appeal.

В США эвакуировали почтовое
отделение из-за писем

с белым порошком
Почтовое отделение в горо-

де Такома, штат Вашингтон,
было эвакуировано после того,
как его сотрудники обнаружи-
ли два конверта с неизвестным
белым порошком. Весь персо-
нал - 93 человека - отправили
по домам, четверых сотрудни-
ков отвезли в больницу и от-
правили на карантин, сообща-
ет CNN.

Предварительный анализ
показал, что в конвертах содержится возбудитель чумы или
ботулизма, однако дальнейшие исследования не подтверди-
ли эти данные. В Министерстве национальной безопасности
США сообщили, что тесты продолжаются, хотя уже ясно, что
порошок не представляет собой никакой опасности.

В американской почтовой службе сообщили, что одно из
писем с порошком было адресовано местному отделению
полиции, а второе - Госдепартаменту США.

В иркутской больнице
из крана потекла ртуть

В одной из больниц города из крана с горячей водой вмес-
те с водой стали вытекать шарики ртути. Всего врачи больни-
цы обнаружили около 100 г этого вещества. Сейчас расследо-
ванием обстоятельств этого происшествия занимается УФСБ
по Иркутской области и УВД. По предварительным данным,
ртуть в водопровод была кем-то подброшена.

В багдадский госпиталь
ворвался террорист-смертник
Террорист-смертник убит во вторник при попытке под-

рыва госпиталя в Багдаде, утверждает арабская газета
«Аз-Заман».

По данным издания, террорист ворвался в госпиталь,
расположенный в багдадском районе Ас-Саура. Он угро-
жал взорвать себя и здание, если охрана не бросит ору-
жие. Один из охранников застрелил террориста.

Согласно документам, найденным в карманах убитого,
он был гражданином Сирии, приехавшим добровольцем
на войну. На теле террориста нашли «пояс смертника»,
который он не успел привести в действие.
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19 ноября 2002, в
Палате контроля со-
стоялась встреча  с
директором Депар-
тамента ассоциации
юристов Америки
Дэвидом Толбертом,
директором про-
граммы в Грузии
Эролин Кларк Кем-
белт и юристом уго-
ловной программы
Ираклием Клдиаш-
вили.

Была заслушана
информация пред-
седателя Палаты
контроля  Грузии
Сулхана Молашви-
ли. В итоге учебы
группы из 20 человек
по программе АВА
создано управление
координации с орга-
нами  охраны  право-
порядка, обязаннос-
тью которого являет-
ся перепроверка  в
прокуратуре и орга-
нах охраны правопо-
рядка переданных
дел. Палата контроля
заинтересована  в дальней-
шем продолжении плодо-
творного сотрудничества на
уровне  созданной по реко-
мендациям АБА  структуры
в плане технического воору-
жения и различных направ-
лений учебы.

Дэвид  Толберт поблаго-
дарил хозяев за предостав-
ленную  информацию и от-
метил, что вновь созданная
структура будет способ-
ствовать укреплению отно-
шений между сотрудничаю-
щими сторонами и  упоря-
дочит  связи прокуратуры,

ВСТРЕЧИ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ
НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ

МВД и Палаты контроля.
12 декабря 2002 года.

Председатель Палаты конт-
роля Грузии Сулхан Молаш-
вили встретился с предста-
вителями Американского
агентства международного
развития Джефри Манто-
ном  и Джерадом Андерсо-
ном. Встреча с USAID   со-
стоялась в рамках второго
этапа запланированного
программного аудита ре-
формирования, с  целью
внедрения методологии и
стандартов. На основании
программного аудита, нача-

того Палатой контроля, меж-
дународные эксперты выра-
зили готовность в этот про-
цесс проверки включить
свои консультации, рекомен-
дации с привлечением соот-
ветствующей информации
и своих экспертов.

В связи с проверкой ре-
гулировочной  комиссии эк-
сперты высказали мнение,
что Палата контроля в каче-
стве высшей аудиторской
институции  страны обяза-
на  и правомочна в рамках
программного аудита осу-
ществить  проверку дея-

тельности энергети-
ческой регулировоч-
ной комиссии,  так
как любая структу-
ра, которая обеспе-
чивает обслужива-
ние общества и не-
посредственно или
косвенно получает
доходы от общества,
должна быть подот-
четна ему. Высшая
аудиторская органи-
зация страны в этом
смысле обязана
изучить законность
ее работы, результа-
тивность, экономич-
ность  и эффектив-
ность.

                     ***
 С целью  финан-

сового обеспечения
программы  полной
компьютеризации
Палаты контроля
Грузии недавно Сул-
хан Молашвили
встретился с пред-
ставителями UNDP
и   TACIS. Эксперта-
ми  первой органи-

зации подготовлена про-
грамма полного информа-
ционного обеспечения гру-
зинской структуры, в рам-
ках которой запланировано
обеспечение всех ее еди-
ниц соответствующими со-
временными информаци-
онными технологиями и
оборудованием. Группа
обеспечила проведение
презентации, на которой
детально были рассмотре-
ны  цели, которым будет
служить новая программа,
также  в какие сроки она бу-
дет реализована.

Согласно бюджетному
списку расходов, в 2001 году
Палате контроля на общие
расходы было утверждено
1940 тысяч лари, по уточнен-
ному плану – 1807,2 тысячи
лари, или на 132,8 тысячи
меньше предусмотренного,
в том числе для центрально-
го аппарата  (включая Пала-
ту контроля Абхазии) 1339,7
тысячи лари.

Фактическое финанси-
рование составило 1464 ты-
сячи лари, или меньше уточ-
ненного плана на 343,18 ты-
сячи лари (81%).

Задолженность по зарп-
латам и отчислениям  декаб-
ря 2001 года покрыта в янва-
ре 2002 года. Остались не-
профинансированными
84,1 тысячи лари команди-
ровочных расходов, что в
значительной степени уве-
личило  командировочную
задолженность, которая
ввиду непрофинасирован-
ности этой статьи  в 1998,
1999, 2000 и    2001 годах по
состоянию на 1 января 2002
года в виде задолженности
составила 1890.7 тысяч
лари. На 77,9 тысячи лари
возросла налоговая задол-
женность в  единый фонд
социального обеспечения,
возросли   налоговые задол-
женности по  медицинскому
страхованию,  зарплате и к
концу года в общей сложно-
сти они  составили 1380,4
тысячи лари, которые час-
тично  погашены.

Примечательно, что дина-
мика финансового обеспе-
чения палаты в последние
годы характеризуется тен-
денцией к уменьшению, как
по части планирования, так
и фактического финансиро-
вания. В частности:

1999 год – уточненный
план – 2690 тысячи лари,
фактически – 2010 тысяч

ПРОВЕРИЛИ
САМИ СЕБЯ

Предметом обсуждения на одном из заседаний пре-
зидиума Палаты контроля стала собственная финан-
сово–хозяйственная деятельность за период с
01.04.2001 по  01.04.2002 год.

лари;
2000 год – уточненный

план- 2555 тысяч лари, фак-
тически – 1644 тысячи лари;

2001 год – уточненный
план – 1807 тысяч лари, фак-
тически – 1464 тысячи лари;

2002 год – уточненный
план – 1904 тысячи лари,
фактически за 6 месяцев –
892 тысячи лари.

Отмечены недостатки  в
деле выдачи подотчетных
сумм и в оформлении доку-
ментации расходов ( началь-
ник финансового управле-
ния И. Дочвири). В ряде слу-
чаев средства выдавались
подотчетным лицам, уже
имеющим задолженность.

По представляемым  еже-
месячно счет–фактурам  ус-
тановленные расходы  элект-
роэнергии  в Палате контро-
ля отражались несвоевре-
менно, хотя  по годовым зат-
ратам расходы на кредитуе-
мую электроэнергию соот-
ветствуют объемам счет –
фактур за этот же период.
Аналогичные нарушения и  с
расходами на воду, телефон-
ное обслуживание и строи-
тельно–ремонтные работы.

В связи с отмеченными и
другими выявленными нару-
шениями президиум Пала-
ты контроля постановил:

1. Принять к сведению  то,
что:

- результаты проверки
финансово–хозяйственной
деятельности рассмотрены
в аппарате палаты, намече-
ны мероприятия по искоре-
нению отмеченных наруше-
ний и недостатков, их боль-
шая часть  на сегодня  вып-
равлена.

- Из-за допущенных нару-
шений и недостатков, выяв-
ленных  в  ходе проверки, ру-
ководителям соответствую-
щих структурных подразде-
лений строго указано;

- начальник финансового
управления палаты И. Доч-
вири освобожден от занима-
емой должности согласно
личному заявлению.

2. Следует отметить, что
инспекция внутреннего кон-
троля не осуществляла в па-
лате соответствующий мо-
ниторинг за текущей  фи-
нансово–хозяйственной де-
ятельностью.

3. Финансовому управле-
нию палаты (Дж. Кереселид-
зе) до 1 января 2003 года
принять необходимые меры
с целью искоренения выяв-
ленных нарушений и недо-
статков; при полном соблю-
дении норм действующего
законодательства  провести
с подотчетными лицами
расчеты и учет по операци-
ям  кассы; обеспечить в си-
стеме Палаты контроля ис-
полнение требований Зако-
на Грузии «О государствен-
ных закупках».

4.Начальнику хозяйствен-
ного управления палаты (И.
Николаишвили) до 1 января
2003 года провести необхо-
димые мероприятия с целью
устранения отмеченных на-
рушений и недостатков;
обеспечить  ведение хозяй-
ственного делопроизвод-
ства  в полном соответствии
с законом и защитой мате-
риальных ценностей палаты.

5.Поручить аппарату пала-
ты (Г. Хведелидзе), департа-
ментам Восточной и Запад-
ной Грузии (Р. Асатиани, Т. Ка-
ландадзе) до 1 января 2003
года  обеспечить вытребова-
ние из местных архивов  бух-
галтерских материалов быв-
ших региональных бюро и
материалов проведенных
ими проверок и сдачу в ве-
домственный архив.

6. Контроль за выполне-
нием  указанного постанов-
ления возложить на первого
заместителя председателя
Палаты контроля В. Пата-
ридзе и начальника аппара-
та Г. Хведелидзе.

Поздравляем
с наступающим
Праздником
Светлого
Христова
Воскресения!

Негативные аспекты фи-
нансовой политики, осуще-
ствленной в первой полови-
не 2002 года, вновь проявля-
ются одним из сдерживаю-
щих факторов текущего со-
циально–экономического
развития страны.

Анализ выполнения бюд-
жета 2002 года подтвержда-
ет, что:

- неудовлетворительной
является практика прогнози-
рования и планирования
бюджета;

- неполноценно учитыва-
ется потенциал отдельных от-
раслей национального хо-
зяйства и реальный объем
существующей налоговой
базы;

- государственные органы,
которым вменяется обеспе-
чение составления и выпол-
нения бюджета, не справля-
ются с порученной задачей;

- низка ответственность
органов, занимающихся
сбором  налогов, а также пла-
тельщиков;

- игнорируется практика
равномерного финансиро-
вания бюджетных затрат и
вопрос приоритетности;

- ввиду неполноценного
финансирования бюджет-
ных организаций часты слу-
чаи  значительного перерас-
хода фактических затрат по-
лученного финансирования,
из-за чего имеет место на-
копление долгов, что тяже-
лейшим грузом ложится на
бюджет;

- по-прежнему  часты фак-
ты нецелевого, нерасчетли-
вого расходования бюджет-
ных средств;

- неупорядочено состоя-
ние  перераспределения ис-
точников доходов между
бюджетами различных уров-
ней, не решен  вопрос устра-
нения недостатков в деле пе-
рераспределения полномо-
чий;

- значительные недостат-
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НЕГАТИВНЫЕ АСПЕКТЫ
ФИНАНСОВОЙ ПОЛИТИКИ

ки имеются также в деле мо-
билизации налоговых дохо-
дов;

- все еще не упорядочен
вопрос формирования спец-
средств, их использования и
учета;

-стала чуть ли не традици-
ей порочная практика непол-
ноценного выполнения или
же просто невыполнения ста-
тей  Закона Грузии о  бюдже-
те и Переходящего положе-
ния.

В плане полного дохода
бюджета 111,3 млн. лари или
10, 7% представлено в виде
специальных доходов бюд-
жетных организаций. Среди
них 37, 7 млн. лари составля-
ют специальные доходы нало-
говых органов. Из них, со-
гласно закону, 34,4 млн. лари
одновременно являются на-
логовым и специальным до-
ходом. Несмотря на то, что в
Налоговый кодекс с целью
стимулирования налоговых
органов им предоставляется
право использования части
доходов, они тем не менее не
могут считаться специаль-
ными или собственными до-
ходами этих органов, так как
налоги всегда и везде  в пол-
ном объеме являются соб-
ственностью бюджета. Та-
ким образом, создается ил-
люзия того, что из предназ-
наченных для финансирова-
ния налоговых органов
средств,  42,1 млн. лари яв-
ляются специальным дохо-
дом, и из Государственного
бюджета на их содержание
расходуется лишь 4,4 млн.
лари. К специальным сред-
ствам налоговых органов
следует отнести дополни-
тельно начисленную и зачис-
ленную в бюджет  в результа-
те проверки часть штрафов
и пени.

Аналогичное положение и
в связи с неналоговыми до-
ходами. Объем неналоговых
доходов, по сравнению с пре-

дусмотренными Законом о
бюджете,  в предыдущем
году увеличиваются на 100
млн. лари, из которых 77,9
млн. лари представляют
спецсредства.

Как не раз отмечалось Па-
латой контроля, доходы,   по-
ступающие в виде  платы за
аренду от  государства  или
за  платное обслуживание,
осуществляемое от имени
государства и т. д. , согласно
Закону « О бюджетной систе-
ме или бюджетных полномо-
чиях»,  и без того представля-
ют собственность бюджета,
и распоряжаться ими бюд-
жетные организации не име-
ют  права. Сам   тот факт, что
ни  в одном годовом бюджете
в таком количестве  не плани-
ровались неналоговые дохо-
ды, свидетельствует о том,
что закон систематически на-
рушается и бюджет недопо-
лучает  значительные сред-
ства. В 2002 году эти  средства
были узаконены организаци-
ям, которым было  также  пре-
доставлено и  право распоря-
жаться ими.

Что же касается  доходов,
получаемых от предприни-
мательской деятельности
бюджетных организаций, то
их заключение в бюджетные
рамки  также неправомочно.
Так, например, высшие учеб-
ные заведения получают до-
ходы от платного обучения,
из которых после уплаты  ус-
тановленных налогов остав-
шаяся  чистая прибыль яв-
ляется их собственностью, и
бюджетный контроль над
ними представляется нео-
правданным. Бюджетные
взаимоотношения с теми
организациями, которые за-
нимаются экономической
деятельностью,  должны ос-
новываться лишь на выпол-
нении  государственных зака-
зов и  договорных обяза-
тельств.

Серьезным  пробелом За-

кона Грузии « О бюджете Гру-
зии 2002 году» следует счи-
тать различное отношение к
однородного вида организа-
циям.

Также  к серьезным пробе-
лам относится и тот факт,
что одним  и тем же  Законом
регулируемым бюджетным
организациям ,   установле-
ны  различные социальные
гарантии. В частности, уч-
реждениям Министерства
внутренних дел ни в бюджет-
ных расходах , ни в части
спецсредств  не планируют-
ся по статье начисления
средства  от нанимателей
ввиду того, что сотрудникам
указанной системы и при-
равненным к ним лицам, га-
рантии социальной защиты,
согласно Закону Грузии  «О
полиции», обеспечивает го-
сударство, и поэтому те зат-
раты, которые связаны  с пла-
той социальных налогов эти-
ми лицами, выдаются из
средств Государственного
бюджета по статье «текущих
трансфертов».В то же вре-
мя, налоговым органам, ко-
торые также пользуются ус-
тановленными  социальными
льготами Закона Грузии «О
полиции», согласно бюджет-
ному закону,  планируются
средства  по статье начисле-
ния от нанимателей и в бюд-
жетные расходы и в часть
спецсредств.

На сегодняшний день не
существует нормативный
акт, на основании которого
Министерство внутренних
дел, налоговая служба или
сотрудники  других ведомств
освобождались бы от соци-
альных налогов. Не зафикси-
рованы эти льготы о  соци-
альных налогах ни в Законе
Грузии «О полиции», ни в На-
логовом кодексе. Таким обра-
зом необходимо, чтобы Ми-
нистерство финансов в про-
цессе формирования бюд-
жета все вопросы, связанные

с налогами, привело в соот-
ветствие с Налоговым кодек-
сом, который регулирует   на-
логообложение.

В отчете  зафиксированы
другие серьезные наруше-
ния, поднимаются    вопро-
сы, требующие своевремен-
ной проработки и  реагиро-
вания.

В заключительной части
отмечается, что отчет прави-
тельства  о  ходе выполнения
Государственного бюджета
2002 года  неполный и неточ-
ный. Вместе с те  не выпол-
нены  требования основного
положения  Закона «О Госу-
дарственном бюджете Гру-
зии  2002 года».

С целью выправления сло-
жившегося положения необ-
ходимо осуществить ряд ло-
кальных мероприятий и
стратегического значения, в
частности:

1. Необходимо разрабо-
тать чрезвычайную програм-
му, в которой детально будут
расписаны осуществляемые
мероприятия, ответственные
исполнители и сроки испол-
нения.

2.Срочно должны быть
разработаны  правила рас-
ходования  специальных
средств, утвержденные для
бюджетных организаций и
учреждений.

3.На всех уровнях испол-
нительной власти  должна
быть ужесточена ответствен-
ность  за  невыполнение  пла-
новых  параметров специаль-
ных доходов, как за средства-
ми центрального бюджета.
Так как в случае их невыпол-
нения произойдет факти-
ческое начисление расходов,
которое увеличит бюджет-
ные обязательства, в том
числе задолженность,  кроме
защищенных бюджетным за-
коном  статей, и по другим
статьям.

Намечены к выполнению и
другие мероприятия.

Поздравляем
с наступающим
Праздником
Светлого
Христова
Воскресения!
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В реализации  установок президен-
тской программы о развитии транс-
портного коридора Европа – Кавказ –
Азия, Морского кодекса Грузии и меж-
дународных конвенций администра-
ции водного транспорта отводится
значительная роль. Между тем  комп-
лексные ревизии финансово–эконо-
мической деятельности за период
1999 – 2002 г.г. “Администрации морс-
кого транспорта Грузии”  и “Управле-
ния капитана Потийского морского
порта” показали, что их деятельность
в системе мероприятий по развитию
инфраструктуры морской отрасли
страны требует улучшения и совер-
шенствования. Следует отметить в
этой связи принятые администраци-
ей  ненормативные  акты, подготовлен-
ные на  основе проектов укрепления
законодательной и правовой базы  в
морской отрасли. Что позволило в
определенной степени решить воз-
никшие проблемы. Не менее значи-
тельны  мероприятия по интеграции
Грузии в Международную морскую
организацию. Хотя вместе с тем ад-
министрация  по ряду субъективных и
объективных причин в недостаточной
степени осуществляет мероприятия
по улучшению технологического раз-
вития и научного обеспечения, коор-
динации научных исследований в
сфере экспертизы и внедрения от-
раслевых научно – технических про-
грамм и проектов, привлечению ино-
странных инвестиций  с целью их вне-
дрения. Ввиду отсутствия соответ-
ствующих средств не выполняются
программы, предусматривающие
приобретение спасательных катеров
и буксиров, а также работы по ремон-

ТЕНДЕНЦИЯ ИЛИ СЛУЧАЙНОСТЬ?
ту оборудования для ликвидации ава-
рийного загрязнения  нефтью.

Администрация в пределах своей
компетенции не в состоянии обеспе-
чить поступление доходов от стоимо-
сти регулирования, установленной
для юридических и  физических лиц,
занятых в морской отрасли страны.
Проведенные в этом направлении ме-
роприятия оказываются неэффек-
тивными. Именно все это, с одной сто-
роны, становится причиной невыпол-
нения бюджета, с другой – ослабляет
финансовое положение отрасли.

 Тенденциозный характер носят
внутренние проверки безопасности
мореплавания, по выявленным нару-
шениям не принимаются никакие
меры. Естественно, что все это при-
водит к несоблюдению установленных
норм безопасности, а также к бескон-
трольности.

 Не обращается  должное внимание
на соблюдение финансовой дисцип-
лины, целевое использование денеж-
ных средств. Имеют место факты на-
правления  средств не по назначению.
За  ревизуемый период со счета спе-
циальных доходов перечислены как
представительские расходы 850 лари.
По неполноценно составленным доку-
ментам безо всякого обоснования
списано 360 лари. На основании пись-
ма ООО “Грузинское морское пароход-
ство”

без соответствующего докумен-
тального обоснования списаны также
2000 лари, предназначавшиеся для
покраски здания пароходства. Приме-
чательно, что до сегодняшнего дня не
обеспечена передача администрации
служебной площади по установленной
Гражданским кодексом форме.

Не выполняются обязательства,
взятые на основании ипотечного до-
говора от юридического лица.

Аналогичные нарушения выявлены
и во время проверки Управления ка-
питана Потийского морского порта. По
утвержденной Уставом структуре в
организации не действует лоцманская
служба, что оборачивается потерей
доходов от лоцманского обслужива-
ния. В настоящее время заход и вы-
ход кораблей и их безопасные прово-
ды  в Потийском порту обеспечивают
ООО “Потийские морские лоцманы”
(«Фосало»). Несмотря на неоднократ-
ные  попытки управления, лоцманская
служба в пределах  утвержденного ус-
тава и штатной численности не была
восстановлена. Ввиду чего не только
теряются средства, необходимые для
формирования бюджетных поступле-

ний, но и упускается из рук реальная
возможность создания здоровой кон-
куренции в этом виде деятельности.

Управление  в пределах установлен-
ных прав и функций не осуществляет
контроль за перегрузочно–перевозоч-
ными операциями, складированием
грузов в соответствующих помещени-
ях и хранением опасных  грузов в зоне
порта.

Не в полной мере осуществляется
выполнение требований Положения о
регистрации судов, в отдельных слу-
чаях производится выдача сертифи-
катов по неполноценным документам,

представленным судовладельцами.
Принимаемые меры по искорене-

нию нарушений, выявленных в ре-
зультате проверки деятельности Уп-
равления администрацией морского
пароходства Грузии, недостаточны.
Более того, имеют место случаи по-
вторения ранее выявленных наруше-
ний.

В связи с гибелью теплохода “Беги”
в 1998 году приговором и исполнитель-
ным приказом коллегии по делам ад-
министративного права и налогам от

19 февраля 2002 года, с целью удов-
летворения иска истцов, с июня  того
же года были арестованы счета Управ-
ления, что вызвало принудительное
списание  сумм с банковских счетов
и ухудшение финансового положения.
Означенное дело по различным при-
чинам возвращено следствию.

Соответствующим образом не вы-
полняются требования по бухгалтерс-
кому учету и отчетности, предусмот-
ренные Положением и инструкциями,
не уделяется необходимое внимание
составлению первичной кассовой до-
кументации, движению выданных под

отчет сумм и проведению своевремен-
ных расчетов. В ряде случаев списа-
ние средств производится по неполно-
ценно составленным денежно – расчет-
ным документам и авансовым счетам.
За  ревизуемый период  по счетам
восстановлению в дебитном обороте
подлежало 3276 лари, а без денежно-
расчетных документов из резервного
фонда списанные 3000 лари перечис-
лены за адвокатское обслуживание.

Ввиду неустановленного объема не-
уплаты сбора за обслуживание инспек-

ционного надзора и  различной катего-
рии штрафы за различные нарушения
Управление потеряло большие деньги.
И это в то время, когда в соответствии
с Международной морской конвенци-
ей означенные сборы и штрафы в ино-
странных пунктах являются не только
источником дохода, но и действенным
административным рычагом обеспе-
чения безопасности мореплавания.

Практически остаются невыпол-
ненными требования Закона «О го-
сударственных закупках», не со-
блюдается  процедура размеще-
ния государственных закупок, а

также представления закупочным
агентством статистических отче-
тов по установленным формам и
срокам.

Кроме того, не проводятся соответ-
ствующие мероприятия по обеспече-
нию изъятия дебиторской задолженно-
сти, что вызывает сокращение ликвид-
ных активов и в конечном итоге ухуд-
шение финансового положения. В от-
дельных случаях за осуществленное
Управлением обслуживание зачисле-
ние средств со стороны агентства осу-

ществляется с опозданием, а некото-
рые расчеты  с Управлением при этом
производятся безналичным  спосо-
бом.

Не соблюдаются на соответствую-
щем   уровне  приемлемые для безо-
пасности мореплавания правила, а в
ряде случаев разрешение  на рыбопро-
мысел выдается таким судам,  выход в
море которых остановлен по причине
необновления  регистрационных сер-
тификатов. Имеют также  место слу-
чаи отсутствия фиксации в

регистрационных журналах времени
выхода  и возвращения плавсредств.

Остается добавить, что идентич-
ность выявленных проверкой нару-
шений  в отрасли указывает на те
отрицательные тенденции, которые,
вероятно, создают определенные
трудности в  сфере развития морс-
кого транспорта и в деле реализа-
ции мероприятий, проводимых в
этом направлении.

Заза ЧАЧУА
Главный контролер III

Департамента
 Палаты контроля Грузии

Отмечено, что процесс становле-
ния и исполнения местного бюджета
за указанный период характеризует-
ся серьезными нарушениями и недо-
статками. Не является соответствую-
щей требованиям служебная дея-
тельность финансовых, налоговых и
других экономических служб местных
органов управления и самоуправле-
ния  в  бюджетных процессах, в част-
ности,  составлении бюджета, его рас-
смотрении и  утверждении, исполне-
нии и в деле целевого использования
средств.

Нарушались предусмотренные за-
коном сроки утверждения местного
бюджета, в частности,  местный бюд-
жет Кутаиси в 2001 году должен был
быть утвержден до 14 января 2001 года
– по истечении двухнедельного срока
после опубликования Закона Грузии
«О Государственном бюджете Грузии
2001 года». Фактически  он утвержден
10 апреля 2001 года, или с опоздани-
ем на 3,5 месяца. Аналогичным обра-
зом, с опозданием на 55 дней, утвер-
жден бюджет г. Кутаиси  в 2002 году. В
процессе составления проекта бюд-
жета должно было  быть обеспечено
полное выявление существующего
резерва  бюджетных доходов и  обес-
печен их учет, что, увы, не было осу-
ществлено. В связи с указанным фак-
том плановые показатели налоговых и
неналоговых доходов не соответству-
ют реальной  платежной базе. В част-
ности, земельный налог 2000 года дол-
жен быть определен в 1152,0 тысячи
лари, исходя из объема количества
налога за пройденный год и его остат-
ков. Фактически же было запланиро-
вано 717,0 тысячи лари, или на 435,0
тысячи лари меньше.

В доходной части бюджета получен-
ные доходы от аренды государствен-
ного имущества определены в 10,0
тысячи лари, тогда как прогнозные
показатели составляли 1252,6 тысячи
лари.

В доходной части бюджета 2000
года налог с имущества физических
лиц был предусмотрен в минималь-
ном количестве – 1026,0 тысячи лари.
По данным Кутаисского технического
бюро учета плательщиками имуще-
ственного налога определены до 50
тысяч физических лиц. С целью на-
числения налога и их сбора  в бюд-
жет  была передана соответствующая
документация на 22333 владельцев
имущества. Несмотря на  это, доходы
с налога на имущество физических

НАЛОГИ ПЛАТЯТ НЕ ВСЕ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ «О РЕЗУЛЬТАТАХ КОМПЛЕКСНОЙ  РЕВИЗИИ  СОСТАВЛЕНИЯ

И  ИСПОЛНЕНИЯ МЕСТНОГО БЮДЖЕТА  г. КУТАИСИ   ЗА ПЕРИОД С 1 ЯНВАРЯ  2000 ПО 1 АПРЕЛЯ  2002  ГОДА»
лиц не были учтены;

В виде специальных доходов в 1999
году было получено 855,8 тысячи лари,
а в бюджет 2000 года были определе-
ны поступления уже в объеме  580,0
тысячи лари.

По аналогии с предыдущим годом,
определенные бюджетом 2001  года
доходы и расходы требовали более
точных расчетных  данных. В частно-
сти:

земельный
налог, исходя
из  данных на-
численного на-
лога предыду-
щего года, сле-
довало опреде-
лить в количе-
стве 2463,1 ты-
сячи лари. Фак-
тически же он
был заплани-
рован в 632,0
тысячи лари,
или на 1183,1
тысячи лари
меньше.

Планы нало-
гов за пользо-
вание природ-
ными ресурса-
ми и загрязне-
ние вредными
веществами
окружающей
среды не под-
тверждаются
документаль-
но.

В 2001 году
без разреше-
ния мэрии и
службы мест-
ных сборов, по
решению Сак-
ребуло г. Кутаи-
си план сборов
был утвержден
в количестве
468,8 тысячи
лари. Вместе с
тем следует от-
метить, что
сборы за раз-
решение тор-
говли с 1 января 2001 по 1 апреля 2002
года были  запланированы по сравне-
нию с реальной базой на 109 тысяч
лари меньше. Кроме того, неправиль-
но была определена как налоговая
база сборов, так и план, что вызвано

тем, что определение базы произво-
дилось на основании тенденции 1999
года. В частности, определение и пла-
нирование базы сборов за парковку
автотранспортных средств опирается
на существование 33 стоянок с 482
местами, выделенными еще в 1999
году. Тогда как с целью установления
реального положения указанной служ-
бой в последующий период хрономет-

раж не проводился, а с ряда городс-
ких автостоянок налог за парковку во-
обще не взимался. Исходя из отме-
ченного, при правильном проведении
мэрией политики в этом направлении
возможно реальное определение на-

логовой базы сборов и значительное
увеличение плановых показателей в
пределах 30 – 40 процентов.

Таким образом, как налоговые, так
и неналоговые доходы, ввиду неучиты-
вания реальных резервов, отнимают
у местного бюджета значительные
средства. Более того, игнорирован
принцип независимого составления
бюджета территориальной единицей.
В доходной части  бюджета 2000 года
объемы контингента в таких видах на-
лога, как НДС, акциз, налог на прибыль
и доход определены по прогнозным
данным, полученным из Министер-
ства финансов.

Незавидное положение и по извле-
чению налога на землю несельскохо-
зяйственного назначения. Значитель-
ная часть плательщиков избегает пла-
тить эти налоги, в результате чего при
проверке их личных дел в пользу бюд-
жета дополнительно начислено на них
329,6 тысячи лари.

До конца 2000 года извлечение зе-
мельного налога производилось го-
родскими муниципалитетами, без
участия работников налоговой инс-
пекции. Ко всему, учет извлечения
указанных сумм был практически про-
вален и вообще не осуществлялся. Со-
ответственно и остатки задолженнос-
ти не учитывались. Поэтому невоз-
можно определить,  за какими физи-
ческими лицами и какая задолжен-
ность числится по статье земельный
налог.

Более того, муниципалитетами
сбор земельного налога производил-
ся не по форме №1, а по ордерам,
выдаваемым кассой налоговой инс-
пекции, учет которых также не произ-
водился.

За ревизионный период из начис-
ленных на налог по экономической де-
ятельности 659,6 тысячи лари извле-
чено лишь 328,2 тысячи лари, или 49,8
процента.

Серьезные пробелы и в связи с на-
логообложением физических лиц, за-
нятых на рынках и ярмарках. Прибли-
зительно более 2000 предпринимате-
лей, торгующих с прилавков, систе-
матически не платят презумпционный
налог.

В налоговой инспекции имеют ме-
сто факты искусственного вмеша-
тельства в вопрос выполнения плано-
вых показателей различных видов на-
логов. Так, например, в 2001 году из
различных видов налога на счета на-
лога на добавленную стоимость пере-

несено до  2000,0 тысячи лари, а из
соцфонда – 43,6 тысячи лари. Кроме
того, из спецфонда на  счета налога от
прибыли перенесено 122,0 тысячи
лари, из которых в первом квартале
2002 года в соцфонд возвращено 100,0
тысячи лари. Отмеченные операции
проводились на личных карточках тех
или иных плательщиков подобным пе-
реносом сумм. Что в некоторых слу-
чаях не подтверждает документально
необходимость подобных действий.
Зафиксированы также на расчетных
счетах плательщиков факты непра-
вильного представления задолженно-
сти по инкассо.

Примечательно и то обстоятель-
ство, что большая часть плательщи-
ков весьма безответственно относит-
ся к вопросу представления в налого-
вую инспекцию других отчетов и
форм, связанных с представлением
соответствующих деклараций и опла-
той налогов. За ревизионный период
плательщики в среднем за месяц дол-
жны были представить только в связи
с НДС, налогом на предпринимателей
и социальным налогам 9500 расчетов
– деклараций, фактически же пред-
ствлено лишь  3400. Указанному поло-
жению способствует неправильный
подход самой налоговой инспекции к
отмеченному вопросу. Несмотря на
то, что как налоговым, так  и кодексом
административных правонарушений
предусмотрены  серьезные санкции
по отношению к подобным нарушени-
ям, налоговая инспекция не использу-
ет в полной мере этот рычаг. Что уси-
ливает в плательщиках синдром без-
наказанности.

В инспекции за весь ревизионный
период приказом не были конкрети-
зированы те лица, которые  отвечали
бы за опоздание и непредставление
плательщиками налоговых деклара-
ций и расчетов и составление прото-
кола административного правонару-
шения. В результате только за период
с 1 июня 2000 по 15 января 2001 года
из 186 случаев представления с опоз-
данием деклараций лишь в 95 был со-
ставлен протокол административно –
правовых нарушений.

Серьезными нарушениями и недо-
статками характеризуется состояние
расходования бюджетных средств.
Отмечается непропорциональное фи-
нансирование различных отраслей. В
частности, в 2000 году расходы мест-
ного бюджета Кутаиси составили все-
го 1168,0 тысячи лари. Из них статья

благоустройства города профинанси-
рована на 99,9 процента, дорожное
хозяйство – 92,7 процента, спортив-
ные мероприятия – 90,4 процента. В
то же время соцкультурные меропри-
ятия профинансированы на 82,2 про-
цента, органы охраны  правопорядка –
82,0 процента.

Тогда как ввиду недостатка финан-
совых средств, не была обеспечена по-
требность бюджетных организаций в
местном бюджете были предусмотре-
ны расходы по финансированию не-
бюджетных организаций и учрежде-
ний различных сфер, в  виде основ-
ного субсидирования и  субсидирова-
ния специальных программ. Всего
объем таких расходов в 2001 году со-
ставил 183 тысячи лари. А в 2002 и того
больше – 366 тысяч лари.

В 2000 – 2002 годы по распоряже-
нию городской мэрии ( в одном слу-
чае по постановлению Сакребуло)
предпринята материальная помощь
для всех членов Сакребуло в количе-
стве 30000 лари,в то время как город-
ской бюджет испытывал острый недо-
статок средств. А по существующему
законодательству члены Сакребуло
осуществляют свою деятельность бес-
платно.

За ревизионный период не было
обеспечено сокращение в бюджет-
ных организациях штатных единиц.
На 1 января 2000 года числилось 6207
штатных единиц, вместо 4800. Прав-
да, в 2000 году Законом Грузии «О Го-
сударственном бюджете 2000 года»
сокращение штатов не было предус-
мотрено. Однако в кутаисских бюд-
жетных организациях наличие лиш-
них штатных единиц было вызвано
осуществлением неполного сокраще-
ния штатов в предыдущие  годы, в ос-
новном в системе просвещения. В
конце 2000 года количество штатных
единиц составляло 6173 единицы. Та-
ким образом, в 2000 году расходы на
содержание 1373 штатных единиц,
исходя из средней зарплаты в 50
лари, составили 1079,2 тысячи лари
( фонд оплаты труда - 823,8 тысячи
лари, социальные   начисления – 255,4
тысячи лари), соответствующие из-
менения были включены в местный
бюджет.

В постановлении отмечены и дру-
гие нарушения и указывается, что в
результате ревизии, в пользу бюдже-
та и в доход специальных государ-
ственных средств дополнительно
было начислено 686,6 тысячи лари.
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Проверкой, проведенной в налого-
вых инспекциях, установлено, что
представляемые аудиторские заклю-
чения нередко составляются поверх-
ностно и неточно. В них в полной мере
не отражаются  те нарушения, кото-
рые имеются со стороны плательщи-
ков в деле учета и  расчетов с  бюдже-
том. Более того, в аудиторском заклю-
чении ООО “Зугдидаудит” ( аудитор
Е.Джабуа) не зафиксирован тот факт,
что коммерческое предприятие “
Сельстройкомплекс” функционирова-
ло, кстати говоря, без государствен-
ной регистрации.

В связи с представлением годовых
отчетов за 2001 год в Зугдиди аудитор-
ские заключения должны были
предъявить 442 плательщика. Между
тем в соответствии с  существующим
положением  на 1 апреля 2002 года
расчеты представили 110 плательщи-
ков. В том числе 18 без аудиторских
заключений.

На поверхностность этих докумен-
тов по годовым отчетам указывает и
тот факт, что ни в одном из  заключе-
ний не отмечены нарушения по линии
учета и отчетности, а также расчетов
с бюджетом.

В условиях наличия положительных
аудиторских заключений, налоговой
инспекцией г. Поти на 115 юридичес-
ких лиц было дополнительно начисле-
но 179,2 тысячи лари. Так Потийской
областной налоговой инспекцией в
2000 году в результате проверки на ме-
стное автотранспортное предприятие
было начислено 33,6 тысячи лари, в
то время как аудитором М. Сичинава,
представлявшим ООО “Аудитор”, вы-
дано заключение, согласно которому
“бухгалтерская отчетность  этой струк-
туры точна и по всем существующим
аспектам объективно отражает ре-
зультаты финансовой деятельности
предприятия”.

Аналогичные положительные зак-
лючения на различные организации,
на которые по результатам проверки
начислены солидные суммы, выданы
аудитором  ООО “Габи – аудит” Г. Чхо-
туа, аудитором фирмы “Супер –
аудит” Н. Ламандзиа, аудитором  ООО
“Сторни” Г. Кварацхелиа, ООО “Стан-
дарт – аудит 99” и т. д.

Таким образом, выданные  аудитор-
скими фирмами финансовые заклю-
чения во многих случаях носят фор-
мальный характер и не отражают в

АУДИТ  НА ГЛАЗОК
полной мере существующее финансо-
вое положение плательщиков.

Подобные нарушения имеют мес-
то и в Озургетском районе. Несмотря
на выданные ООО “Аудит – бест” поло-
жительные заключения, областная
налоговая инспекция начислила на
предприятие “Транссервис” 0,9 тыся-
чи лари, на Озургетскую автостанцию
– 0,3 тысячи лари, ООО “Имеди” – 4,2

тысячи лари и на ООО “Исидоре” – 0,3
тысячи лари. По положительному зак-
лючению ООО “L» на ООО «Ори Нана»
– 0,3 тысячи лари, ООО «Гурия- 98» -
0,8 тысячи лари, ООО «Гулистан» – 2,4
тысячи лари. Кроме того, несмотря на
положительное заключение ООО
«Лади -  аудит» на Шромскую чайную
фабрику начислено 39,1 тысячи лари,
предприятие «Водоканал» - 6,8 тыся-
чи лари, Меликедурскую чайную фаб-
рику – 42,3 тысячи лари. По заключе-
нию предприятия индивидуального
лица «Х. Мачарашвили»  на Бахвскую
чайную фабрику  Мартин Бауэр на-
числено 60,7 тысячи лари, а по  доку-
менту аудиторской фирмы «Кутидзе,
Двали, Долидзе» на предприятие
«БжужГЭС» – 4,1 тысячи лари и т. д.

Действующей аудиторской фир-
мой  «Аудит – центр – Чигладзе-Таба-
гари» и другими аудиторскими служ-
бами выданы положительные заклю-
чения на 38 налогоплательщиков. Од-
нако в результате  перепроверки этих
данных налоговой инспекцией допол-
нительно в пользу бюджета было на-
числено 63,1 тысячи лари.

В апреле 2001 года Зестафонская

налоговая инспекция проверила состо-
яние расчета с бюджетом предприя-
тия «Шроша».В итоге в пользу бюдже-
та дополнительно было начислено 29,5
тысячи лари. Между тем, за этот же
период ( 2000 год ) аудиторской струк-
турой «Зестафониаудит» (И. Чхеидзе)
выдано заключение, признающее пра-
вильность составленного годового от-
чета.  Руководству предприятия реко-
мендовано утвердить годовой финан-
совый отчет.

Зестафонским филиалом ООО
«Лади – аудит» выданы два разных зак-
лючения по поводу одного и того же
имущества ( основные фонды)  ООО
«Тамрамзи», расхождение  между ко-
торыми составляло два миллиона дол-
ларов.

Обо всех этих нарушениях постав-
лен в известность Совет по аудиторс-
кой деятельности при Парламенте Гру-
зии. Отдел лицензирования и государ-
ственного реестра этой структуры изу-
чил факты аудиторской проверки на
предприятиях Зестафонского района.
Выяснилось, что аудитор Р. Купатадзе
не имел полномочий вести аудиторс-
кую деятельность от имени филиала
ООО «Лади – аудит». Не имел права
этот же сертифицированный аудитор
действовать в качестве индивидуаль-
ного аудитора, поскольку не имел со-
ответствующей лицензии. Исходя из
этого, следует считать, что эти ауди-
торские документы  составлены с на-
рушением закона. Вместе с тем вызы-
вает удивление и  равнодушие работ-
ников Зестафонской налоговой инс-
пекции, которые в ходе представления
аудиторских заключений не требова-
ли у Р.Купатадзе свидетельства, под-
тверждающего его полномочия.

Необходимо сделать и более широ-
кие выводы. Рассмотренные факты
свидетельствуют о том, что аудитора-
ми, в частности, и аудиторскими фир-
мами грубо нарушаются требования
соответствующей статьи Закона Гру-
зии «Об аудиторской деятельности».
В частности, в ходе осуществления
аудиторской деятельности не соблю-
дается  соответствующая законода-
тельная система, неквалифицирован-
но проверяется состояние бухгалтер-
ского учета и отчетности, их достовер-
ность, полнота и соответствие букве
закона, действующим нормативам.
Особенно с точки зрения расчетов с
бюджетом,  ввиду чего в их деятельно-
сти отмечаются признаки фальсифи-
кации.

Вывод один: развернувшаяся ауди-
торская деятельность в стране пока, с
нашей точки зрения, элементарно не
отвечает предъявляемым требовани-
ям, не осуществляется ее главнейшее
назначение – установление государ-
ственного порядка в деле соблюдения
бухгалтерского  и статистического
учета и отчетности в сфере предпри-
нимательства, разумной  состыковки
интересов государства и частного
предпринимательства.

Рамаз КАНДЕЛАКИ
Заместитель начальника

 Департамента
Западной Грузии
Палаты контроля

Госдума приняла во втором чтении
новую редакцию Таможенного кодекса
Российской Федерации. Законопро-
ект поддержали 396 депутатов при
необходимых для принятия решения
226 голосах, против проголосовал
один парламентарий, воздержавших-
ся не было, передает РИА «Новости».

Теперь думскому комитету по бюд-
жету и налогам поручено готовить за-
конопроект к третьему, окончательно-
му чтению.

В первом чтении новая редакция
Таможенного кодекса была принята в
ноябре 1999 года. По информации
«Интерфакса», из более чем 460 ста-
тей старого кодекса изменению под-
верглись около 400.

Как сообщил основной докладчик
по этому вопросу, заместитель пред-
седателя бюджетного комитета Гос-
думы Валерий Драганов, в ходе под-
готовки ко второму чтению депута-
ты устранили более 300 разногласий
с Государственным таможенным ко-
митетом и представителями бизне-
са. По его словам, новый кодекс со-
ответствует международным нор-
мам, его принятие является обяза-

ПРИНЯТ НОВЫЙ
ТАМОЖЕННЫЙ КОДЕКС

тельным условием для
вступления России во
Всемирную торговую
организацию.

В новой редакции Та-
моженного кодекса упро-
щен ряд таможенных
процедур, сокращен до
трех дней срок проверки
таможенной декларации
соответствующими
органами. Согласно ко-
дексу, изменения, кото-
рые намерен принять
ГТК в части предоставле-
ния документов для та-
моженного декларирова-
ния товара, будут всту-
пать в силу не менее чем
через 90 дней после опуб-

ликования, чтобы участники внешне-
экономической  деятельности успели
подготовиться к ним.

Ряд положений кодекса направлен
на обеспечение защиты экономичес-
ких интересов российских товаропро-
изводителей и облегчает деятель-
ность законопослушных экспортеров
и импортеров товаров. В нем усиле-
ны положения о доступности и откры-
тости информации, правовых актах в
рамках таможенного дела и об ответ-
ственности таможенной службы за ин-
формационное обеспечение участни-
ков внешнеторговой деятельности. В
документе также перечислены виды
таможенных платежей, определены
лица, ответственные за уплату сбо-
ров. Подробно раскрывается порядок
взыскания платежей, процентов, пе-
ней и штрафов.

Председатель Госдумы Геннадий
Селезнев назвал принятие новой ре-
дакции Таможенного кодекса во вто-
ром чтении «историческим событи-
ем». По его словам, теперь кодекс стал
«более понятным и сможет регулиро-
вать все таможенные правила», сооб-
щает РИА «Новости».

Мешать российским компаниям
работать в нефтяном секторе Ирака
будут не сами американцы, а создан-
ное ими национальное правитель-
ство. По словам посла США в России
Александра Вершбоу, оно обязатель-
но учтет антивоенную позицию Рос-
сии. По сути, Вершбоу назвал подпи-
санные российскими компаниями
контракты сомнительными.

«Наша позиция состоит в том, что
вопрос о нефти будут решать сам
иракский народ и его правитель-
ство… – заявил Александр Вершбоу.
– Реальность состоит в том, что ирак-
ское правительство, несомненно, оце-
нит, насколько конструктивно действо-
вало российское правительство в ны-
нешний критический период начала
реконструкции Ирака». Проще говоря,
посол призвал российский нефтебиз-
нес не удивляться, если новое прави-
тельство Ирака захочет наказать Рос-
сию за сотрудничество с тиранией.

Разумеется, новое иракское прави-
тельство будет делать все, что захо-
тят американцы, однако для односто-
роннего изменения условий ранее
подписанных соглашений нужен все
же какой-то формальный повод. Вер-
шбоу уже подсказал, где его искать –
нужно обвинить Россию в пренебре-
жении решениями ООН и, соответ-
ственно, признать многие контракты
неправомочными.

«Тот факт, что ряд таких контрактов
был подписан, когда на Ирак распрос-
транялись санкции ООН, по крайней
мере, вызывает вопросы», – заметил
американский посол.

В самих российских компаниях
претензии посла считают беспочвен-
ными. «Тринадцать контрактов, заклю-
ченных компанией “Машиноимпорт”
с руководством Ирака, были одобре-
ны ООН и еще 12 в настоящее время
находятся на одобрении. В ООН, ко-

НЕФТЯНЫЕ СТРАСТИ
нечно, есть и предста-
вители России, но
ведь решения прини-
мали не они одни. По-
лучается, что посол
США ставит под со-
мнение не только
наши действия, но и
решения ООН», – зая-
вил «Газете.Ru» ди-
ректор входящей в со-
став «Машиноимпор-
та» компании «Техно-
нефть» Евгений Шес-
тов.

В компании «ЛУ-
Койл», которая во вре-
мена Саддама успела
не только подписать
контракт на разработ-
ку богатейшего место-
рождения Западная
Курна, но и получить
от иракских властей
уведомление о разры-
ве договора, также со-
общили, что не видят
оснований для пре-

тензий. «Договор по Западной Курне
прошел проверку у американских же
экспертов, установивших, что кон-
тракт составлен в полном соответ-
ствии с нормами международного
права», – заявил «Газете.Ru» сотруд-
ник пресс-службы Михаил Михайлов.

Тем не менее особой уверенности
в завтрашнем дне российские ком-
пании не испытывают. «Сможем ли
мы реализовать уже заключенные с
Ираком контракты? Трудно сказать.
Однако мы надеемся на то, что хотя
бы контракты на поставку оборудова-
ния на те месторождения, в районе
которых обошлось без боев, все же
будут выполнены. В этом должно
быть заинтересовано и новое прави-

тельство Ирака, ведь инфраструкту-
ра там осталась неизменной, а, зна-
чит, и наши расчеты сохраняют

силу», – отметил Евгений Шестов.

***
Делегацию Ирака на 125-й конфе-

ренции ОПЕК в Вене намерен возгла-
вить генерал и замглавы Багдада
Джавдет аль-Обайди. Новоявленный
нефтяник, который долгие годы про-
жил в США, должен стать первым «сво-
им человеком» коалиции в руковод-
стве нефтяного картеля.

В ближайший четверг на конфе-
ренции ОПЕК в Вене могут столкнуть-
ся сразу две иракские делегации –
приглашенные самим картелем деле-
гаты во главе с разыскиваемым аме-
риканскими военными министром
нефти в правительстве Саддама Ху-
сейна Амиром Рашидом и «самозван-
цы», возглавляемые недавно вернув-
шимся в Ирак диссидентом Джавде-
том аль-Обайди. От того, кто из них
займет места за столом заседаний,
будет во многом зависеть и будущее
самой ОПЕК.

По сути, речь идет о попытке США
внедрить в руководство манипулиру-
ющего мировыми ценами на нефть
картеля действительно «своего чело-
века».

Если попытка инфильтрации ока-
жется удачной, на независимости
ОПЕК можно будет поставить крест.
Ни одного невыгодного для США реше-
ния картель принять уже не сможет.

В том, что никому не известный
иракский генерал, все последние годы
проживший в изгнании в США и вдруг
появившийся на авансцене в роли
чуть ли не «бургомистра» занятого
американцами Багдада и главы от-
правляемой в Вену делегации, будет
лишь марионеткой США, в ОПЕК ник-
то не сомневается. Правда, офици-
ально представители США не призна-
ют, что имеют хоть какое-то отноше-

ние к прошедшим в Багдаде «выбо-
рам», в результате которых еще один
диссидент Мухаммед аль-Зубайди

превратился в губернатора столицы,
а аль-Обайди – в его заместителя.

«Мы ничего не знаем о нем, кроме
того, что он сам себя объявил мэром.
Мы не признаем его. Не было пока
никаких выборов. Рано или поздно они
пройдут, тогда и посмотрим», – зая-
вила бывший посол США в Йемене, а
ныне координатор центральной части
Ирака в гражданской администрации
США Барбара Бодин.

Однако, по словам самих «само-
званцев», их избрание было полнос-
тью одобрено американцами. Тем бо-
лее что важнее нефти сейчас для них
сейчас в Ираке вообще ничего нет.
Показательно, что, хотя едва ли не
единственным правительственным
зданием, не тронутым мародерами,
оказалось здание нефтяной промыш-
ленности Ирака, оно немедленно пос-
ле падения Багдада было взято под
охрану американской морской пехо-
той. Вторжению же Джавдета аль-
Обайди на принадлежащие Ираку
места в ОПЕК американские власти
мешать почему-то не собираются.

«Мы не будем ему препятствовать,
но, я думаю, будет странно, если ОПЕК
примет его в качестве законного пред-
ставителя», – заявила Барбара Бодин,
пытаясь дистанцироваться от проис-
ходящего на случай скандала. Но ин-
терес США в том, чтобы направить
своего человека в ОПЕК, виден слиш-
ком уж явно, чтобы ей поверить.

По уставу ОПЕК все решения в ней
принимаются исключительно едино-
гласно, а, значит, один-единственный
«свой человек» сможет заблокиро-
вать все невыгодные для США ходы.

И если сейчас США пытаются убе-
дить руководство ОПЕК не снижать
квоты на добычу нефти (решение об
этом должно быть принято на назна-
ченной на 24 апреля чрезвычайной
сессии), то в будущем просить им уже
не придется. ОПЕК после этого оста-
нется только прекратить свое суще-
ствование либо исключить Ирак, пре-
доставив полную свободу действий
стране со вторыми по величине запа-
сами нефти в мире. А это может на-
столько подорвать влияние картеля,
что опять-таки приведет его к разва-
лу.

В ОПЕК прекрасно понимают опас-
ность. Министр нефти Ирана Бижан
Намдар Зангане уже заявил сегодня,
что только правительство Ирака, офи-
циально получившее признание ООН,
может представлять страну на откры-
вающемся внеочередном саммите
ОПЕК. Ни американская администра-
ция, ни назначенные ею представите-
ли, по словам Зангане, не могут уча-
ствовать в саммите от имени Ирака.

Но даже если от лично Джавдета аль-
Обайди ОПЕК и удастся отбиться, кар-
тель в любом случае ждут тяжелые
времена. Рано или поздно санкции
ООН с Ирака будут сняты, а в стране
сформировано правительство, кото-
рое получит признание ООН. Но созда-
дут его те же американцы.

Правительство выполняет обе-
щание, данное год назад, – выйти
из капитала коммерческих банков
за исключением Сбербанка и Вне-
шторгбанка. Как сообщает депар-
тамент правительственной инфор-
мации, правительство дополнило
программу приватизации на 2003
год. Соответствующее распоряже-
ние подписал премьер Касьянов.
Кроме ранее называвшихся пред-
приятий, планируется приватизи-
ровать госдолю в Объединенном
инвестиционном банке (Обибанке)
– государству принадлежат 48,64%

Вместе с норма-
лизацией ситуации
в Ираке начал расти
интерес к стране со
стороны авиакомпа-
ний и туроперато-
ров. Так, авиакомпа-
ния Gulf Air объяви-
ла, что готова на-
чать полеты в ирак-
скую столицу, «как
только позволят об-
стоятельства».
Аэропорт Багдада
должен быть готов к
приему гражданс-
ких самолетов в кон-
це апреля. Компа-
ния Gulf Air, принадлежащая Бахрей-
ну, Султанату Оман и эмирату Абу-
Даби, является старейшей в зоне
Залива. В настоящий момент она со-
вершает полеты в 34 города в 32 стра-
нах.

В воскресенье генеральный дирек-
тор British Airways Род Эддингтон так-
же заявил о намерении авиакомпа-
нии в ближайшее время возобновить
полеты в иракскую столицу. BA пре-
кратила полеты в Багдад с 1991 года.
По информации AP, авиакомпания го-
това начать полеты, как только полу-
чит от правительства Великобрита-
нии заверения, что в Ираке восста-

ИРАК СТАНОВИТСЯ
ЦЕНТРОМ ТУРИЗМА

новлены политическая стабильность
и спокойствие. Компания предполага-
ет осуществлять до трех полетов в не-
делю. По словам Эддингтона, British
Airways ведет переговоры с британс-
кими властями о возможности нача-
ла гуманитарных и регулярных рей-
сов.

Сегодня же газета Asharq al-Awsat,
пишет, что известный в Израиле орга-
низатор туризма Шмоэль бен Нафта-
ли уже начал набор группы из 30 туро-
ператоров, которые познакомят изра-
ильтян с древней Месопотамией. По
предварительным подсчетам, сто-
имость тура составит $800.

ПРОДАЮТ БАНКИ
его уставного капи-
тала.

После августа 1998
года у Обибанка обра-
зовались огромные
долги, в основном пе-
ред ГУП «Алмазюве-
лирэкспорт». Госпред-
приятие стало соб-
ственником банка в
1999 году в результа-
те переоформления
долгов. В 2002 году
была размещена до-
пэмиссия акций, в ре-
зультате которой у го-
сударства остался па-
кет в 48,64%, а конт-
рольный пакет приоб-
рела инвестиционная
финансовая компа-

ния «Метрополь». Сейчас ИФК заин-
тересована в покупке госпакета. «Мы
будем принимать участие в конкурсе
наравне с другими инвесторами, но
если не удастся полностью выкупить
банк, мы не расстроимся», – говорит
начальник департамента обществен-
ных связей ИФК Владимир Рыжов.

Кроме того, согласно уточненно-
му списку, не будут приватизиро-
ваться ГУП «Государственный науч-
но-производственный центр «Звез-
да-Стрела» (Королев), и «Государ-
ственный Обуховский завод» (Санкт-
Петербург.

События
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

 Книга «Переходное общество: го-
сударственный суверенитет и гло-
бальные интересы», принадлежащая
перу руководителя одного из департа-
ментов Палаты контроля Грузии Коки
Кутубидзе,  уже представлена чита-
телям «СГ» . Сегодня предлагаем бе-
седу корреспондента газеты с авто-
ром, посвященную поднимаемым в
работе вопросам.

- О том, что в вашей книге затро-
нуты  актуальные проблемы, свиде-
тельствуют  события, развернувши-
еся в Ираке и  вокруг него, имеющие
непосредственное отношение к пе-
ресмотру мирового порядка. Как, с
точки зрения национальных интере-
сов, вы оцениваете ситуацию в се-
годняшнем мире?

-Бесспорно, в нашем  современ-
ном обществе  накопилось множе-
ство   сложных и противоречивых про-
блем. Одна из них - это глобализа-
ция, проявления которой проступают
с каждым днем  все  отчетливее. У
этого явления хватает как сторонни-
ков, так и противников. Тем не менее
сама по себе глобализация - это
объективный и необратимый про-
цесс. Желание избежать ее, по мое-
му глубокому убеждению, не прине-
сет ничего хорошего нашей стране.
Важнейшим, в данном случае, оста-
ется то, на каких условиях и в каком
«статусе» включается в этот процесс
та или иная страна. Экономическая
глобализация происходит на фоне
постоянно возрастающего непрерыв-
ного развития новых технологий, ко-
торые, в свою очередь, непременно
становятся причиной формирования
на государственном и национальном
уровне  «новой иерархии» отношений.
И в этом плане в данной системе  все
более усиливается борьба за место
под солнцем.

Вместе с тем попытки западных
глобалистов  сохранить военное пре-
восходство, распространить влияние
своих ценностей в масштабе всего
мира и утвердить верховенство соб-
ственных экономических интересов
встречает совершенно справедливое
противостояние со стороны отдельных
стран и цивилизаций. Поэтому не слу-
чайно ряд известных ученых и  поли-
тиков  отмечает, что в будущем все
значительнейшие  политические  кон-
фликты будут происходить между на-
циями и группами, принадлежащими
различным цивилизациям.  Говоря
иначе, в настоящее время  все более
активно обсуждается и все более ак-
туальной становится проблема «стол-
кновения» цивилизаций.

Что же касается иракской войны, то
в этом случае трудно говорить о ре-
альных потерях, однако однозначно
можно отметить то, что для иракского
народа свержение режима Саддама
Хусейна и признание ценностей за-
падной демократии, несомненно, яв-
ляется прогрессивным шагом.

Своевременное и успешное завер-
шение иракской войны примечатель-
но и тем, что уже определяется соот-
ветствующая тенденция по установле-
нию нового мирового порядка. Это, по
сути, необратимый  и безальтерна-
тивный процесс утверждения  новых
демократических принципов и ценно-
стей. Что стало  еще более  понятно
после победы в этой войне Соединен-
ных Штатов Америки и возрастающей
геополитической роли Грузии в этом
процессе. Как  недавно отмечала
французская газета «Фигаро», аме-
риканские дипломаты уже откровен-
но говорят о возрастании в послево-
енном мире   роли  Кавказского реги-
она и  его исключительном значении.
Речь о приоритетном значении  экс-
портных  нефтепроводов и об усиле-
нии войны по привлечению инвести-
ций на нефтяной рынок. Исходя из
этого, становится понятно, что чем ак-
тивнее  включится  в эти процессы Гру-
зия, то тем более вероятно создание
соответствующих условий для восста-
новления территориальной целостно-
сти страны и, в первую очередь, вос-
становления юрисдикции Грузии над
территорией Абхазии.

-В одной из глав своей книги вы
отмечаете, что значение труда в ка-
честве одного из ведущих факторов
развития современного общества
значительно снизилось. Не могли бы
вы пояснить  эту мысль конкретны-
ми примерами?

-Охотно. В современном мире,  так

ВЕРТИКАЛИ  ГЛОБАЛИЗАЦИИ

называемом «информационном об-
ществе»,  в процессе формирования
новой техники и технологий  действи-
тельно значительно меняется харак-
тер труда, его роль и значение в каче-
стве определяющего фактора разви-
тия современного мира. Это обстоя-
тельство особенно ярко проявляется
в переходном обществе, в котором
основной причиной обесценивания
значения труда  становится эмигра-
ция интеллектуальных ресурсов или
«утечка умов». Соответствующие ис-
следования подтверждают, что среди
причин, вызывающих эмиграцию, од-
ной из главнейших является безрабо-
тица, низкий уровень доходов и зара-
ботной платы. Особо следует отме-
тить то, что подавляющая часть эмиг-
рантов (69%) – это лица  с высшим об-
разованием. Из них педагоги – 34,2%,
инженеры – 21%, врачи – 7,8%, эконо-
мисты и агрономы – 5,2%, предста-
вители других профессий –26%. Про-
цесс миграции  отрицательно воздей-
ствует на развитие страны. Особенно
в тех случаях , когда эмигрантами ста-
новятся самые способные граждане,
профессионалы. Страдает и произ-
водственная сфера, лишающаяся
квалифицированного технического
персонала, менеджеров и т. д.  Ука-
занная тенденция  приняла особенно
интенсивный характер  в связи с но-
вой политикой стран, принимающих
иммигрантов. Эти страны  нередко
отдают предпочтение  лицам, способ-
ствующим развитию искусства науки
и экономики. Остается добавить,  как
в настоящее время, так и в будущем
миграция населения из Грузии, осо-
бенно ее интеллектуальной части, бу-
дет зависеть от различия уровней со-
циально-экономического развития
стран, участвующих в этих отношени-
ях.

- Что, по вашему мнению,  следу-
ет предпринять, чтобы труд стал,
как прежде, определяющим факто-
ром развития общества?

- Это  многоплановая и острая про-
блема. Остановлюсь  на ее основных
моментах.

В переходный период  в основу со-
вершенствования системы оплаты
труда и общего роста заработной пла-
ты должна быть положена концепция
социальных нормативов. На совре-
менном  этапе развития за  ориентир
должен быть взят самый низкий со-
циальный  норматив -  прожиточный
минимум, который обеспечит удов-
летворение самых минимальных по-
требностей человека в пределах опре-
деленной  нормы. Исходя из этого,
в ближайший период приоритетной
задачей должно быть признано при-
ближение минимальной зарплаты к
прожиточному минимуму.

В этой же связи
з на чи те ль ны м
представляется
для нашей страны
и ее продвижение
вперед на экономи-
ческом пути,   все-
стороннее содей-
ствие малому и
среднему бизнесу,
создание  для всех
предпринимате-
лей равных усло-
вий, что во многом
зависит от эффек-
тивного функцио-
нирования антимо-
нопольной службы.

- Какой из под-
нимаемых в книге
вопросов вы счи-
таете наиболее
главным и  вместе
с тем  труднореа-
лизуемым?

- Это, разумеет-
ся, вопрос  глоба-
лизации, что видно
из наименования
моей книги. Хоро-
шо известно, что
именно  в переход-
ный период   зало-
жена основа той
тенденции, которая
обеспечивает воз-
можность сохране-
ния государствен-
ного суверенитета в
текущем процессе
глобализации  и
даже его последую-

щего упрочения. Это сложнейшая про-
блема. Кардинальные изменения,
происходящие  ныне в мировой эко-
номике , финансовая децентрализа-
ция делают государство в значитель-
ной степени   зависимым от мировых
финансовых рынков. Большинство
развивающихся стран (в том числе и
Грузия) накопили огромные неоплачи-
ваемые долги и не имеют возможнос-
ти с ними разделаться, что создает
проблемы  в деле получения новых
кредитов на этих рынках. Если  разви-
вающиеся страны не сумеют решить
проблемы неплатежей и не осуще-
ствят реформирование, то они не су-
меют стать составной частью интег-
рированной финансовой системы.
Это, в свою очередь, создаст новые
проблемы нашей стране в деле сохра-
нения стабильности. Так что, вопрос
действительно наисложнейший и не
требующий отлагательств.

- С какими проблемами может
столкнуться Грузия в ближайшей
перспективе, учитывая то положе-
ние,  в котором страна сегодня на-
ходится?

- Я уже отмечал, что глобализация
как процесс создает совершенно но-
вые перспективы развития  различ-
ным странам, нациям  и цивилиза-
циям не только в плане взаимодей-
ствия и взаимопроникновения  куль-
тур. Это сам по себе неизбежный
фактор, как и производственная  ин-
теграция. Однако возникают  и  ост-
рейшие  проблемы в сфере духов-
ной культуры. Как отмечают антигло-
балисты, под воздействием процес-
сов глобализации теряется само-
бытность национальных культур,
взамен же они получают отпечатки
культур технологических гигантов, то
есть суррогат. Глобализация угрожа-
ет, а зачастую  просто уничтожает
национальный и политический суве-
ренитет государств, в результате ут-
рачивается самобытность. В книге
также отмечается, что каждая циви-
лизация и, соответственно, культу-
ра (страна, нация) должны суметь
защитить свои традиции, заповеди,
различные определяющие ценности
от натиска мировой монетарной ре-
волюции, которая с головы на ноги
ставит “ критерии статуса” той или
иной нации, ее устоявшиеся ценно-
сти. В этих условиях остро необхо-
димо определение таких ценностей
и проведение таких мероприятий,
посредством которых становится
возможной “нейтрализация” нега-
тивного влияния глобализации или
же сведение его до минимума. На
этих  вопросах, независимо от того,
что уже было сказано, нашей обще-
ственности следует заострить свое
внимание. Так как данная проблема

именно на рубеже двух веков и в на-
чале третьего тысячелетия встала
перед нашей страной во весь рост.

- С вашей точки зрения, в  новых
условиях протекающих в мире  ин-
теграционных процессов, возмож-
но или нет сохранение самобытных
национальных культур? Что вместе
с тем  необходимо предпринять вла-
стям в связи с этим?

- Правильно определенная   возмож-
ность сосуществования культур, их
многообразие, диалог между ними
представляют общечеловеческое ду-
ховное наследие. Это бесспорный и
общепризнанный факт.

Между тем, как уже отмечалось
выше, у процесса глобализации аль-
тернативы нет. Под ее влиянием  уже
формируется единое мировое про-
странство, которое вместе с тем со-
здает и новые  принципы цивилизо-
ванного  рыночного обмена.

Отход от глобализации сегодня
представлял бы собой изоляцию
страны и ее “запланированное” от-
ставание. Поэтому, как представля-
ется, властям всех  ступеней, есте-
ственно, на межгосударственном
уровне следует повседневно забо-
титься о том, чтобы  посредством
выработки  соответствующей поли-
тики и проведения  в жизнь различ-
ных мероприятий, регулировать
влияние глобализации в оптималь-
ном направлении во  всех сферах
общественного функционирования:
политической, экономической, куль-
турной... Естественно, исходя из
принципов собственного благополу-
чия и того, чтобы  оставался непоко-
лебимым тот самобытный  нацио-
нальный фундамент  культурных цен-
ностей, на который опиралось и опи-
рается национальное самосознание.
Именно этого требует   характерная
для всего мира фундаментальная
(онтологическая) тенденция, в соот-
ветствии с которой  находящиеся  в
действительности взаимосвязанные
многокрасочные явления представля-
ются  совокупностью и единством. В
плане социально-культурных ценнос-
тей это означает то, чтобы человече-
ство сохранило множество  и взаи-
мосвязь самобытных национальных
культур. По сути их многообразие
противостоит  процессу  нивелиров-
ки различных   культур, что является
характерным для глобализации. Как
отмечает известный писатель, лау-
реат Нобелевской премии У. Фолк-
нер, долгом человечества является не
то, чтобы  просто сохранить себя, а
то, чтобы выйти достойно  победите-
лем из  той вечной борьбы, которую
оно  ведет за самоутверждение. В вы-
полнении этой миссии свой вклад
должны внести все страны мира,  в
том числе и Грузия.

- Вы возглавляете один из самых
серьезных департаментов  Палаты
контроля, опекающий силовые ве-
домства. Что вынудило вас взяться
за перо и совместить трудносовме-
стимое?

- Действительно, выполнение
моих служебных обязанностей тре-
бует неординарного трудового режи-
ма. Однако я умею контролировать
собственный бюджет времени  с
тем, чтобы  максимально рацио-
нально распорядиться им. Выкраи-
ваю время не только для семьи,
друзей, но и научной работы, от ко-
торой я не ушел в сторону со дня
окончания философского факуль-
тета Тбилисского государственного
университета и аспирантуры. Более
двух десятков лет я работал в меди-
цинском институте на кафедре об-
щественных наук, защитил канди-
датскую диссертацию, в настоящее
время работаю над докторской. Ес-
тественно, коплю материалы, пишу
статьи и книги, слежу за теми про-
цессами, которые происходят в на-
шем мире, в сферах социологии и
философии. В итоге я совмещаю,
как говорится, полезное и обще-
ственное с приятным, личным, но
приобретающим по ходу дела все-
таки общественный характер. Воп-
росы глобализации и малых госу-
дарств, национального и межнаци-
онального для нашей страны, наше-
го общества имеют самое актуаль-
ное значение и требуют самого при-
стального рассмотрения.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Польша покупает
48 американских истребителей

В пятницу власти Польши подписали с американской авиастроительной
компанией Lockheed Martin договор на сумму 3,5 миллиарда долларов о покуп-
ке 48 истребителей F-16 Fighting Falcon, сообщает BBC News. Lockheed Martin
выиграла тендер у шведско-британского консорциума BAE Systems-Saab и
французской компании Dassault Aviation.

Предполагается, что новые самолеты заменят стоящие сейчас на вооруже-
нии польской армии самолеты МиГ советского производства. Кроме того, по-
купка истребителей позволит Польше соответствовать стандартам блока НАТО,
куда эта страна вступила в 1999 году.

Предполагается также, что поставка самолетов начнется в 2006 году. В рам-
ках контракта предусмотрено приобретение дополнительных вооружений и
запасных частей, а также обучение пилотов.

В рамках заключенного контракта предусмотрена также частичная компен-
сация затрачиваемых Польшей средств за счет привлечения в польскую эко-
номику американских инвестиций и выдачи займов.

За год доходы
выросли почти на треть

В первом кварта-
ле 2003 года денеж-
ные доходы россиян
выросли на 33,1
процента по сравне-
нию с аналогичным
периодом прошло-
го года. Такие дан-
ные Госкомстата
опубликовало в по-
недельник РИА
«Новости».

По сведениям
Госкомстата, в мар-
те 2003 года начис-
ленная средняя
зарплата в России
составила 5 тысяч
124 рубля, что на
27,9 процента боль-
ше по сравнению с
мартом прошлого
года.

Самые высокие средние зарплаты зарегистрированы в газовой, нефтедо-
бывающей и топливной промышленности (37 тысяч 879 рублей, 16 тысяч 863
рубля и 15 тысяч рублей соответственно).

Самые низкие зарплаты зафиксированы в сфере образования (2 тысячи
969 рублей), культуры и искусства (3 тысячи 73 рубля), здравоохранения, физ-
культуры и социального обеспечения (3 тысячи 146 рублей).

Число самых богатых уменьша-
ется не только по причине мирово-
го экономического кризиса, но и по
объективным обстоятельствам. Не
успел журнал Forbes, известный
своими миллиардерскими рей-
тингами, посетовать на ежегодное
сокращение их числа - вместо 497
имен в прошлом году в 2002-м спи-
сок составили всего только 476
миллиардеров – как в один день
мир потерял сразу двух.

Первый – Джон Пол Гетти II - анг-
личанин американского происхож-
дения, известный своим затворни-
чеством, филантропией и любо-
вью к искусству.

Он скончался в больнице в воз-

МИЛЛИАРДЕРОВ СТАНОВИТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ
Сразу два миллиардера умерли 17 апреля. Американец и грек, они жили

долго и счастливо, и умерли в один день. Как выяснила Газета.Ru, лет че-
рез 15 можно ожидать серьезных изменений в списке самых богатых
людей мира. По идее, ведущую роль в нем должны играть русские.

расте 70 лет. Как сообщил его врач,
«сэр Пол Гетти был госпитализиро-
ван в понедельник 14 апреля в связи
с рецидивной грудной инфекцией».

Джон Пол Гетти II был средним сы-
ном Джона Пола Гетти, известного
под прозвищем «Оклахомский гру-
биян». Тот основал компанию Getty Oil
и заработал на нефтяном бизнесе
$6 млрд., благодаря чему и стал са-
мым богатым человеком своего вре-
мени. По окончании университета
Джон Пол Гетти II возглавил компа-
нию отца, но спустя шесть лет ото-
шел от дел, заявив, что бизнес – не
для него. Он попробовал себя в дру-
гом серьезном деле - во вредных
привычках - но и от них отказался

после того, как его вторая жена умер-
ла от передозировки.

Между тем Getty Oil продали, и

Полу от нефтяной импе-
рии отца досталось толь-
ко $2 млрд. Так мир полу-
чил отшельника, филан-
тропа и миллиардера.
Сам Гетти миллиардов
не зарабатывал, поэтому
тратил их легко и много.
Все, что осталось, веро-
ятно, достанется после-
дней любимой жене Вик-
тории.

Второй - грек Джон Ла-
цис - отличался куда
большей деловой хват-
кой.

Это последний из «ко-
рабельных» королей, ко-
торые сколотили состоя-
ние в послевоенные годы

на морских грузоперевозках. Он
умер в возрасте 93 лет - его импе-
рия в настоящий момент включает

не только флот, но и банки, заводы и
строительные компании. Состояние
Лациса составляет $5 млрд. Этот
второй миллиардер не похож на пер-
вого: работал всю жизнь и только в
последние годы отдал бразды прав-
ления своему сыну.

Как бы то ни было, но оба милли-
ардера жили так, как хотели, потому
и умерли в глубокой старости. Вооб-
ще же средний возраст нынешних
самых богатых людей Америки (а
американцы оккупировали большую
часть списка миллиардеров), как по-
считала Газета.Ru, - 58 лет. Так что лет
через пятнадцать-двадцать (средняя
продолжительность жизни в США –
77 лет) может наступить день, когда
список серьезно изменится.

Понятно, что, когда один миллиар-
дер умирает, его вполне может за-
менить другой (тот, кто получает на-
следство) или даже несколько (если

состояние составляло больше, чем
один миллиард, и в завещании оно
поделено между наследниками).
Но так бывает не всегда - случай
Джона Пола Гетти II служит тому
подтверждением

То ли дело российские миллиар-
деры – молодые, честолюбивые,
здоровые.

Да еще и число их растет с каж-
дым годом. И средний возраст на-
ших миллиардеров – чуть больше
сорока лет... Продолжительность
жизни в России, конечно, лет на де-
сять ниже, чем в Штатах, но небла-
гоприятные социальные факторы
на российских богачей не распро-
страняются. Так что лет через пят-
надцать у миллиардеров России
есть все шансы занять в списке
самых богатых место, адекватное
территории вскормившей их стра-
ны.

Н о в о с т и

Масло подделывали
и пускали на пушки

Сотрудники пра-
воохранительных
органов обнару-
жили в складских
помещениях ООО
«Молочный про-
дукт», расположен-
ных на территории
продовольствен-
ного рынка поселка
Ш ерем ет ье во ,
около 44 тонн
фальсифициро-
ванного сливочно-
го масла таких ма-
рок, как «Вологод-
ское» и «Крестьян-
ское».

ООО «Молоч-
ный продукт» было учреждено двумя гражданами Чечни. Документов, подтвер-
ждающих право фирмы на использование указанных брэндов, обнаружено не
было. В ходе оперативного расследования было установлено, что 18 тонн мас-
ла было похищено с территории Балтасинского маслодельно-молочного ком-
бината в Республике Татарстан. А на упаковках большей части изъятых пачек
была проставлена дата выпуска - 24 мая 2003 года.

В отношении задержанных возбуждено уголовное дело. Оперативники не
исключают, что вырученные от реализации масла деньги могли использо-
ваться в качестве финансовой помощи незаконным вооруженным формиро-
ваниям.





 

Н о в о с т иСТРАСТНАЯ НЕДЕЛЯ:
Великий Четверг, Красная Пятница, Великая Суббота
В Великий Четверг вос-

поминаются умовение
Иисусом Христом ног уче-
никам, Тайная Вечеря, на
которой Господь устано-
вил таинство Святого При-
чащения, и предание Его
Иудою в руки первосвя-
щенников.

За два дня до ветхозавет-
ной Пасхи, в четверг утром,
Иисус Христос призвал
двух Своих учеников, Петра
и Иоанна, и сказал им:
«Пойдите в город к такому-
то и скажите ему: «Учитель
говорит: время Мое близ-
ко; у тебя совершу пасху с
учениками Моими». Учени-
ки сделали, как повелел им
Иисус, и приготовили пас-
ху. Когда же настал вечер,
Он  возлег с двенадцатью
учениками» (Мф. 26, 18-20).
«Иисус, зная, что Отец все
отдал в руки Его, и что Он от
Бога исшел и к Богу отходит,
встал с вечери, снял с Себя
верхнюю одежду и, взяв по-
лотенце, препоясался. По-
том влил воды в умываль-
ницу и начал умывать ноги
ученикам и отирать поло-
тенцем, которым был пре-
поясан... Когда же умыл им
ноги и надел одежду Свою,
то, возлегши опять, сказал
им: знаете ли, что Я сде-
лал?.. Я дал вам пример,
чтобы и вы делали то же, что
Я сделал вам» (Ин. 13, 3-5,
12-15). Во время самой ве-
чери Иисус Христос сказал
ученикам Своим: «Истин-
но, истинно говорю вам, что
один из вас предаст Меня.
Тогда ученики озирались
друг на друга, недоумевая,
о ком Он говорит. Один же
из учеников Его, которого
любил Иисус, возлежал у
груди Иисуса. Ему Симон
Петр сделал знак, чтобы
спросил, кто это, о котором
говорит. Он, припав к груди
Иисуса, сказал Ему: Госпо-
ди! Кто это? Иисус отвечал:
тот, кому Я, обмакнув кусок
хлеба, подам. И, обмакнув
кусок, подал Иуде Симоно-
ву Искариоту. И после сего
куска вошел в него сатана.
Тогда Иисус сказал: что де-
лаешь, делай скорее... Он,
приняв кусок, тотчас вы-
шел; а была ночь». (Ин. 13,
21-27, 30). «И когда они ели,
Иисус взял хлеб и, благо-
словив, подал им и сказал:
пейте из нее все; ибо сие
есть Кровь Моя Нового За-
вета, за многих изливаемая
во оставление грехов» (Мф.
26, 26-28). При этом Он по-
велел: «Сие творите в Мое
воспоминание» (Лк. 22, 19).
Так было установлено Та-

инство Причащения, и
апостолы под видом хле-
ба и вина причастились
Тела и Крови Христовых.

Вечером с четверга на
пятницу за утреней совер-
шается чтение 12-ти Еван-
гелий о страданиях Иисуса
Христа. Богослужение в
этот день принято совер-
шать не в черных, а в фио-
летовых облачениях, отме-

чая этим установление в
Великий Четверг Таинства
Причащения.

* * *
В Великую Пятницу

воспоминается суд и осуж-
дение Господа, Его распя-
тие, крестные страдания и
сама смерть на кресте.

В церквах на вечерне из
алтаря на середину храма
выносится для общего по-
клонения Плащаница –
большой плат с изображе-
нием лежащего во гробе
Спасителя. Плащаница на-
ходится там в продолжение
трех неполных дней, напо-
миная этим трехдневное
нахождение Иисуса Христа
во гробе.

Воины привели Иисуса
Христа на гору Голгофу,
близ Иерусалима, и там
распяли Его между двумя
разбойниками. Над голо-
вою Его по приказанию Пи-
лата была прибита доска с
надписью: «Иисус Назо-
рей, Царь Иудейский», то
есть Ему вменялось в вину
то, что он называл себя Ца-
рем Иудейским. Когда при-
гвождали Иисуса Христа ко
кресту, Он молился за Сво-

их врагов и говорил: «Отче!
Прости им, ибо не знают,
что делают» (Лк. 23, 34).
Первосвященники и книж-
ники смеялись над Господом
и говорили: «Других спасал,
а Себя Самого не может
спасти! Если Он Царь Изра-
илев, пусть теперь сойдет с
креста, и уверуем в Него»
(Мф. 27, 42). То же говорили
народ и воины. «Один из

повешенных злодеев зло-
словил Его и говорил: если
Ты Христос, спаси Себя и
нас. Другой же, напротив,
унимал его и говорил: или
ты не боишься Бога, когда и
сам осужден на то же? и мы
осуждены справедливо, по-
тому что достойное по де-
лам нашим приняли, а Он
ничего худого не сделал. И
сказал Иисусу: помяни
меня, Господи, когда при-
идешь во Царствие Твое! И
сказал ему Иисус: истинно
говорю тебе, ныне же бу-
дешь со Мною в раю» (Лк. 23,
39-43). По свидетельству
Нила Мироточивого, это
был тот самый разбойник,
который пощадил и отпус-
тил Святое семейство при
бегстве в Египет.

У креста Господня стояли
Матерь Его и любимый уче-
ник Иоанн. Иисус Христос,
увидя их, «говорит Матери
Своей: Жено! Се сын Твой.
Потом говорит ученику: се,
Матерь твоя!» (Ин. 19, 26-
27). И с этого времени
Иоанн взял Пречистую Деву
Марию к себе в дом и забо-
тился о Ней, как о своей
матери. Когда распяли
Иисуса Христа, был пол-

день, или по еврейскому
счету - шестой час дня.
Вдруг солнце померкло и
сделалась великая темнота,
которая продолжалась три
часа. Эта необычайная все-
мирная тьма была отмече-
на многими языческими
писателями и историками.
Знаменитый афинский
философ, вроследствии
епископ, Дионисий Ареопа-
гит, наблюдая внезапную
тьму, сказал: «Или Творец
страждет, или мир разру-
шается». Около девятого
часа Иисус воскликнул:
«Или, Или! Лима савахва-
ни!» («Боже Мой! Боже Мой!
Для чего ты меня оста-
вил!»). Это были начальные
слова 21-го псалма, в кото-
ром царь Давид предсказы-
вал страдания Спасителя
на Кресте. Господь в после-
дний раз напоминал людям,
что он есть истинный Спа-
ситель мира. Зная, что все
уже свершилось, Он произ-
нес: «Жажду». Один из вои-
нов поднес Ему на трости
губку с уксусом (оцетом),
специальным питьем из
кислого вина с горькими ве-
ществами, которое давали
распятым, чтобы приту-
пить их сознание и облег-
чить страдания. Вкусив
оцета, Господь сказал: «Со-
вершилось», то есть испол-
нилось обетование Божие,
совершено спасение рода
человеческого. Потом Он
громким голосом восклик-
нул: «Отче! В руки Твои пре-
даю дух Мой» (Лк. 23, 46),
склонил голову и испустил
дух. В эту минуту земля зат-
ряслась, камни рассыпа-
лись, завеса церковная, от-
делявшая Святая Святых от
святилища (которое симво-
лизировало закрытые вра-
та Царствия Божия), раз-
дралась надвое, с верхнего
края до нижнего, в знак со-
вершения нашего спасе-
ния, и многие тела умерших
святых воскресли. «Сотник
же и те, которые с ним сте-
регли Иисуса, видя земле-
трясение и все бывшее, ус-
трашились весьма и гово-
рили: воистину Он был Сын
Божий» (Мф. 27, 54). И на-
род, бывший при распятии,
в страхе стал расходиться,
ударяя себя в грудь.

Наступил вечер. Перво-
священникам не хотелось
оставить тела распятых на
кресте до субботы, так как в
субботу был великий праз-
дник Пасхи. Поэтому они
просили у Пилата позволе-
ния перебить распятым го-
лени, чтобы они умерли.

Пилат позволил. Тогда вои-
ны перебили голени раз-
бойникам, когда же пришли
к Иисусу Христу, увидели,
что Он мертв, и не переби-
ли у Него голеней. Один из
воинов, по церковному пре-
данию мученик Лонгин сот-
ник, чтобы удостовериться
в Его смерти, копьем прон-
зил Его ребро, и из раны
истекла кровь и  вода ( Ин.
19, 31-34) , как это бывает у
умерших, и от них воин по-
лучил исцеление больных
глаз. (После распятия Хри-
ста Лонгин стоял на страже
у Гроба Господня. Здесь он
сподобился видеть Светлое
Христово Воскресение и
возвестил о том Пилату).

По преданию, на горе Гол-
гофе погребен был Адам.
Кровь Господня, истекши,
достигла костей праотца и
так, видимо, омыт был пер-
вородный грех.

В воспоминание крест-
ных страданий и смерти
Спасителя в пятницу в тече-
ние всего года установлен
пост (за исключением
сплошных седмиц).

* * *
В Великую Субботу на

утрени при погребальном
звоне колоколов и пении
«Святый Боже, Святый
Крепкий, Святый Безсмер-
тный, помилуй нас» Пла-
щаница выносится свя-
щеннослужителями их
храма и обносится вокруг
церкви.

«В пятницу вечером при-
шел к Пилату Иосиф из Ари-
мафеи, человек богатый и
знатный, член Синедриона,
тайный ученик Христа, и по-
просил тело Иисусово. Пи-
лат, узнав от сотника, что
Иисус умер, отдал тело Его
Иосифу. Тот купил плащани-
цу (полотно для погребения),
снял со креста тело Иисусо-
во и обвил Его плащаницею.
Пришел также и Никодим,
тайный ученик Иисуса Хри-
ста, и принес около ста фун-
тов благовонного состава из
смирны и алоя для погребе-
ния. Иосиф и Никодим взя-
ли тело Иисуса Христа, об-
вили Его пеленами с благо-
вониями, как обыкновенно
погребали иудеи. Близко от
того места, где Иисус Хрис-
тос был распят, находится
сад Иосифа, а в саду новый
гроб (пещера), высеченный
в скале, в котором еще ник-
то не был положен. В этом
гробе Иосиф с Никодимом
положили тело Иисуса Хри-
ста и, привалив большой
камень к двери гроба, уда-

лились. В снятии Иисуса
Христа со креста и погребе-
нии участвовала и Пресвя-
тая Матерь Его. При этом
были также и жены-мироно-
сицы, пришедшие за Иису-
сом Христом из Галилеи.
Возвратившись с погребе-
ния, они приготовили благо-
вония и масти, чтобы пома-
зать тело Иисуса Христа по
прошествии субботы, перво-
го дня иудейской Пасхи, в
которой по закону всем сле-
довало пребывать в покое. В
субботу собрались перво-
священники и фарисеи к
Пилату и сказали: «Господин!
Мы вспомнили, что обман-
щик тот, еще будучи в жи-
вых, сказал: после трех дней
воскресну; итак прикажи ох-
ранять гроб до третьего дня,
чтобы ученики Его, придя
ночью, не украли Его и не
сказали народу: воскрес из
мертвых; и будет последний
обман хуже первого. Пилат
сказал им: имеете стражу;
пойдите, охраняйте, как зна-
ете. Они пошли и поставили
у гроба стражу и приложи-
ли к камню печать» (Мф. 27,
63-66).

Когда тело Иисуса Хрис-
та лежало во гробе, Он ду-
шою Своею сошел в ад, воз-
вестил находящимся там
душам умерших людей о
Своей победе над диаволом
и смертию, вывел оттуда в
рай души праведников, с
верою ожидавших Его при-
шествия, а Божеством Сво-
им был на престоле с Богом
Отцом и Духом Святым.

В Великую Субботу на
утрени при погребальном
звоне колоколов и пении
«Святый Боже, Святый
Крепкий, Святый Без-
смертный, помилуй нас»
плащаница выносится свя-
щеннослужителями их
храма и обносится вокруг
церкви в воспоминание
пребывания тела Иисуса
Христа во гробе плотски,
сошествия Его духовного
во ад и победы над адом и
смертью. Затем, по внесе-
нии плащаницы в храм,
она подносится к откры-
тым царским вратам в
знамение того, что Спаси-
тель Божеством Своим не-
разлучно пребыл на пре-
столе с Богом Отцом и Ду-
хом Святым. Верующие
имеют благочестивый
обычай в этот день прино-
сить в храм для освящения
пасхальные яства – кули-
чи, паски, крашеные яйца.

 Публикацию
подготовил

Мамиа АЛАШВИЛИ

НОВЫЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ КОДЕКС. А ЧТО В НЕМ НОВОГО?

- В чем суть вашего вари-
анта Избирательного кодек-
са?

- В разрабатываемой нами
модели в первую очередь
уточняются избирательные
списки. Вместе с тем, по дей-
ствующему на сегодняшний
день законодательству, по-
добные документы  публико-
вались лишь за 30 дней до на-
чала выборов. Без сомнения,
этого срока явно недостаточ-
но для того, чтобы отдельные
партии и депутаты - мажори-
тарии перепроверили их до-
стоверность. Как в после-
днее время стало известно,
все предшествующие выбо-
ры были сфальсифицирова-
ны. Именно по этой причине
мы решили  составить точ-
ные избирательные списки
населения.

 Согласно нашему проек-
ту, Министерству внутрен-
них дел и местным органам
самоуправления поручено
до 1 июня сего года, в соот-
ветствии с 12 реквизитами,
подготовить карточку учета
избирателей. В частности,
здесь должны быть зафикси-
рованы следующие данные:
имя, фамилия, отчество, дата
рождения,  номер паспорта,
место регистрации гражда-
нина, а также место его фак-
тического проживания. Хочу
отметить, что последняя гра-

До предстоящих парламентских выборов времени
еще достаточно . А Государственная избирательная ко-
миссия, созданная по инициативе Президента нашей
страны и возглавляемая его Парламентским секрета-
рем, уже давно начала работу над новым Избиратель-
ным кодексом.

Корр. «СГ» побеседовал с первым заместителем пред-
седателя парламентского Комитета по юридическим
вопросам, председателем Временной комиссии по изу-
чению причин избирательных нарушений  Закарием
КУЦНАШВИЛИ.

фа очень важна. Поясню, по-
чему. Допустим, гражданин
Грузии зарегистрирован или
прописан, хотя термин «про-
писка» уже изъят из употреб-
ления, в Самтредиа, но фак-
тически проживает в Тбили-
си. В таком случае в графе
«фактическое проживание»
ставится знак минус. Бывает,
когда местопребывание
гражданина не известно ни
членам его семьи, ни участ-
ковому инспектору, ни пред-
седателю Сакребуло, тогда в
рубрике «фактическое про-
живание» ставится отметка
«неизвестно».

Примечательно, что соот-
ветствующие обозначения
будут делаться паспортно-
визовой службой Министер-
ства внутренних дел и орга-
нами местного самоуправле-
ния.

Следует подчеркнуть, что
после всего этого заинтере-
сованные партии и отдель-
ные лица, собирающиеся
принять участие в мажори-
тарных выборах, смогут пе-
репроверить достоверность
этих данных. А что касается
формы проведения монито-
ринга, то это всецело будет
зависеть от них самих. В лю-
бом случае  оставшийся до
выборов срок достаточен
для осуществления подобно-
го контроля по всей Грузии. И

если в избирательском спис-
ке обнаружится какая-либо
неточность, представители
партий сообщат о ней в об-
ластную избирательную ко-
миссию, которая  внесет в
избирательный список необ-
ходимые изменения. 1 и 2
сентября списки будут обна-
родованы, вывешены на
стендах соответствующих
избирательных участков.

Конечно, не исключено,
что и в этот перечень может
прокрасться ошибка. В связи
с этим мы собираемся ввес-
ти и другое новшество, со-
стоящее в задействовании
судебного механизма, при-
званного решить - изъять или
оставить имя гражданина в
избирательном списке. По
нашему замыслу, этот про-
цесс не будет зависеть ни от
комиссии, ни от полиции и ни
от каких-либо других орга-
нов, кроме суда. Хочу подчер-
кнуть, что этим обеспечива-
ется жесткий контроль за
учетом данных.

Следует добавить и то,
что все сведения мы собира-
емся обрабатывать в компь-
ютере. С какой целью?  Что-
бы  не допустить различных
махинаций со стороны от-
дельных граждан. К примеру,
кто-то прописан или зареги-
стрирован в нескольких на-
селенных пунктах. Так в тече-
ние дня он сможет объехать
чуть ли не пол - Грузии и про-
голосовать на разных избира-
тельных участках. Во избежа-
ние подобных нарушений мы
и вводим компьютерный мо-
ниторинг. Уже создана про-
грамма, с помощью которой
можно точно установить, где
зарегистрирован тот или
иной житель Грузии.

Новый Избирательный ко-

декс предусматривает и про-
цедуру уточнения голосова-
ния. Конкретно это означает
то, что уже утром в день вы-
боров на всех избирательных
участках будет проведена
жеребьевка, перераспреде-
ляющая функции между чле-
нами комиссии. Конечно,
этот принцип есть и в дей-
ствующем сегодня Избира-
тельном кодексе. Но мы уп-
ростили некоторые детали,
касающиеся права владения
печатью ЦИК. Проще говоря,
здесь действует принцип ло-
тереи. К примеру, данная про-
цедура определяет,  кто из
членов комиссии будет сто-
ять у двери, кто - у избира-
тельных урн, кто - рядом с
кабиной, у кого будет печать
и т.п. Такое распределение
функций исключает субъек-
тивность и единоличность со
стороны председателя ко-
миссии.

- Сегодня очень актуаль-
ным является вопрос марки-
ровки избирателей. Как изве-
стно, это предложение уже
давно рассматривалось в
парламенте. Как вы лично от-
носитесь к подобной проце-
дуре? Не считаете ли ее  в
какой-то мере унизитель-
ной?

- Не вызывает сомнения
то, что все мы хотим провес-
ти нормальные, демократич-
ные выборы. Во имя этого,
безусловно, стоит «выдер-
жать» маркировку. К тому же
это совершенно простая
процедура, не причиняющая
никаких неудобств.

Кстати, за рубежом этот
метод давно уже задейство-
ван. К примеру, в США мар-
кируют даже при входе в ноч-
ные клубы, казино, дискоте-
ки. От вас могут потребовать

и паспорт. Повторяю, подоб-
ная система работает в раз-
ных сферах и во многих дру-
гих государствах. А в некото-
рых странах Восточной Евро-
пы маркировка избирателей
используется и во время вы-
боров. Для нашей страны это
внове, но надо привыкнуть.
Я думаю,  маркировка прине-
сет нам неоценимую пользу.

- Какова ваша модель ком-
плектации Центризбирко-
ма?

- Хочу обратить ваше вни-
мание на то, что в данном за-
конопроекте мы отказываем-
ся от партийного принципа
набора членов избиратель-
ной администрации. Конк-
ретно, это означает то, что у
партий не будет представи-
телей в ЦИК. Эту важнейшую
функцию осуществит власть,
в частности, две ее ветви:
исполнительная и законода-
тельная. Согласно нашему ва-
рианту комплектации, Пре-
зидент Грузии представляет
на утверждение парламенту
девять кандидатур. Двоих
кандидатов представляют
Верховные Советы Абхазии и
Юго-Осетии. В итоге Центр-
избирком будет состоять из
11 человек.

- Кто будет избирать пред-
седателя Центральной изби-
рательной комиссии?

- Следует отметить, что
здесь существует два вари-
анта. Согласно первому,
председателя ЦИК изберут
сами члены комиссии. По вто-
рому варианту -  его из ут-
вержденных парламентом
членов назначит Президент
страны.

Интересным является тот
факт, что вместе с этим в об-
ластных и участковых комис-
сиях мы собираемся оставить

смешанный принцип их ком-
плектования. В областной ко-
миссии трех членов назначит
областная избирательная ко-
миссия, одного – Сакребуло,
трех -участвовавшие в пар-
ламентских выборах и, соот-
ветственно, перешагнувшие
семипроцентный барьер
партии. В конечном счете об-
ластная избирательная ко-
миссия будет состоять из
семи членов.

- Почему в данном случае
возникла необходимость
введения партийного прин-
ципа комплектования комис-
сий?

- Ответ прост: нам не хва-
тает человеческого ресурса,
так как в стране 85 областей.
Но есть и другая причина. Как
вы знаете, подсчет голосов
и подведение итогов выбо-
ров в основном происходит
на местных избирательных
участках. И поэтому, чтобы
не вызывать какие-либо по-
дозрения политических
партий в попытке фальсифи-
кации выборов, мы и остави-
ли партийный элемент. А
Центризбирком – это все-
таки орган, осуществляющий
управление, и мы сознатель-
но собираемся ввести туда
«департийную» - это услов-
ное название- систему. Сле-
дует сказать, что в соответ-
ствии с разрабатываемым
нами проектом нового изби-
рательного законодатель-
ства, Президент не будет
иметь права представлять на
утверждение тех лиц, кото-
рые в течение последних
двух лет являлись членами
какой-либо партии или состо-
яли в руководящем органе
партийных организаций.

Лили ГАБУНИЯ

Они ознакомили Нино Бурджанадзе со своими
проблемами, обратили её внимание на связанные
с предстоящими выборами парламента вопросы,
решению которых, по их оценке, придаётся большое
значение для проведения справедливых, демокра-
тичных выборов. Они выразили стремление встре-
титься с парламентскими фракциями, потребова-
ли, чтобы парламент ускорил принятие нового из-
бирательного законодательства и своевременное
опубликование избирательных списков партий.

Как заявила Нино Бурджанадзе, она постарается
способствовать проведению в стране стабильных,
более или менее справедливых выборов и исполь-
зует для этого все имеющиеся ресурсы. Председа-
тель парламента призвала представителей непра-
вительственных организаций воздержаться от того,
чтобы выводить народные массы, какую бы благо-
родную цель они ни преследовали, на улицу, посколь-
ку это может вызвать дестабилизацию. Затем она
поделилась своими соображениями относительно
сложившейся в парламенте и стране обстановки.

Нино Бурджанадзе
приняла представителей

неправительственных
организаций

23 апреля председатель Парламента Грузии Нино Бур-
джанадзе приняла представителей “Самартлиани Са-
картвело” и других неправительственных организаций.

Как отметил исполнительный директор совета Ирак-
лий Арешидзе, цель этой организации – способство-
вать сближению позиций Грузии и США и представле-
нию нашей страны как демократического государства.
По его же словам, создание совета обусловлено тем,
что в США недостаточно информации о Грузии.

Грузинская
неправительственная
организация в США

Примерно через неделю в столице Соединенных
Штатов Америки Вашингтоне, в Национальном клу-
бе, состоится открытие грузинской неправитель-
ственной организации “Грузино-Кавказский совет в
Соединенных Штатах Америки”.

Реорганизация армии
по стандартам   НАТО

На семинаре отмечалось, что первое грузинское
подразделение, подготовленное по стандартам
НАТО, - взвод, который с 1999 года находится в Косо-
во. «Без стандартизации НАТО трудно представить
любую армию, - заявил журналистам руководитель
Центра исследований и технологий при Министер-
стве обороны, профессор Георгий Тавадзе. – Поэто-
му очень актуальна интеграция Грузинской армии
со структурами НАТО».

По словам офицеров НАТО по стандартизации,
они должны помочь системе обороны Грузии осу-
ществить реорганизацию по стандартам НАТО, что
представляет собой обязательное условие вступле-
ния в члены альянса.

Рекомендации по переходу Вооруженных Сил Гру-
зии на стандарты НАТО обсуждались на состоявшем-
ся 23 апреля в гостинице “Тори” семинаре с участием
представителей Министерства обороны Грузии и
офицеров НАТО по стандартизации.

Рота будет охранять особо важные объекты в Косо-
во. Как заявил журналистам руководитель Генераль-
ного штаба Вооруженных Сил Грузии Джони Пирцха-
лаишвили, он считает возможной и целесообразной
отправку в Косово роты, которая по завершении во-
инской службы в Косово вернется на родину и примет
участие в миротворческих операциях в Самачабло.

Следует отметить и то, что до отправки в Косово
грузинские военные несколько недель пробудут в
Германии, где германская сторона обеспечит их ос-
нащением и техникой.

Взвод в Косово заменит рота

Находящийся в Косово грузинский взвод скоро за-
менит грузинская рота, которая уже не будет в веде-
нии турецкого батальона.

“Iteca” приглашает
на выставку в Тбилиси

По приглашению ее организатора – британской
компании “Iteca”  - в выставке приняла участие и де-
легация Грузии, возглавляемая заместителем ми-
нистра транспорта и коммуникаций Гией Какубери.
Он сообщил, что в рамках выставки состоялись сес-
сии, на которых были прочитаны доклады о состоя-
нии этой отрасли в регионе. Особый интерес выз-
вали выступления грузинских специалистов.

Заместитель министра отметил, что компания
“Iteca” решила аналогичную выставку провести в ап-
реле 2004 года в Тбилиси.

В Стамбуле состоялась крупная международная
выставка “Развитие телекоммуникаций”.

Лоза «пропишется» в Японии

 Япония проявляет стойкий интерес к популяриза-
ции у себя грузинских вин, возможности реализа-
ции их на внутреннем рынке. Поэтому вполне веро-
ятно размещение инвестиций японских бизнесме-
нов в этой отрасли. Чтобы сведения о качестве гру-
зинских вин были всеобъемлющими, Кожи Осава
предложил поместить соответствующую информа-
цию в Международную энциклопедию вин. В буду-
щем году в Японии будет проводиться Международ-
ная винная выставка, участие в которой станет весь-
ма полезным для грузинских винопромышленников.

Сакинформи

О перспективах сотрудничества в области виног-
радарства и виноделия шла речь на встрече мини-
стра сельского хозяйства и продовольствия Давида
Кирвалидзе и председателя грузино-японской ассо-
циации Кожи Осава.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

ТАЙНА ДУХА

В конце прошлого века,
когда весь научный мир
увлекался спиритизмом
и «психическими явлени-
ями», ученые старались
тщательно документиро-
вать все подобные экспе-
рименты. Однако некото-
рые из них были настоль-
ко странными, что за не-
имением разумного
объяснения были сразу же
забыты.

Немецкий ученый Эду-
ард фон Гартманн в своей
книге «Спиритизм» при-
вел рассказ знакомого ка-
питана судна. Однажды
его боцман по имени Брюс
зашел в капитанскую каю-
ту и «остановился в ужасе
и удивлении». За столом
высвечивался контур со-
вершенно незнакомого
человека, который что-то
писал. «Несмотря на свою
медвежью силу и отвагу,
Брюс чуть не лишился со-
знания, отступил к лест-
нице и в один прыжок очу-
тился на палубе», - пере-
сказал случившееся Гарт-
манн.

Боцман прибежал к ка-
питану и заявил, что в ка-
юте не иначе как призрак.
Когда сам капитан спус-
тился вниз, там уже нико-
го не было. Но... на гри-
фельной доске остались
слова, написанные твер-
дым почерком: - «Правь
на С-3. 1/4 3». «В прекрас-
ном почерке на доске не
было ничего похожего на
каракули боцмана, - пове-
дал капитан. - Признаюсь,
я был в затруднении. Я

повернул доску и велел
Брюсу написать те же сло-
ва. Уже по направлению его
букв я тотчас увидел, что
оба почерка не имели меж-
ду собой ничего общего. Ту
же пробу я проделал со вто-
рым боцманом, провиант-
мейстером и рулевым -
единственными лицами из
18 моряков, умеющими пи-
сать. Ничей почерк не был
похож на буквы таинствен-
ной надписи». Подозревая,
что на борту «заяц», капи-
тан приказал обыскать суд-
но. Напрасно...

Уступив настойчивой
просьбе команды, узнав-
шей о сделанной призра-
ком надписи, капитан по-
вернул на указанный ею
курс. Вскоре на горизонте
показался айсберг. А рядом
с ним боролись за жизнь
двое людей, очевидно по-
терпевшие кораблекруше-
ние, - мужчина и ребенок.

Когда спасенных доста-
вили на борт, Брюс поблед-
нел и показал на потеряв-
шего сознание мужчину:
«Вот он!

Это тот человек, которо-
го я видел внизу!»

«Я собрался ответить,
как вдруг заметил огненный
шар, который принял за па-
дающую звезду, - рассказал
капитан.

- Шар упал в воду недале-
ко от корабля с шипением
раскаленного ядра. В ту же
минуту небо, казалось, раз-
верзлось с ужаснейшим
треском. Корабль наш дрог-
нул, точно ударился о скалу.
Дождь, град, гром и молния

- все обрушилось сразу, и
черные пенящиеся волны
океана начали вздыматься
к небу. Буря разразилась
над кораблем, но, несмотря
на сопротивление волн, он
шел к С-3. Это нас спасло.
Нас словно подхватила ка-
кая-то непреодолимая
сила».

«Когда ветер улегся, -

продолжал капитан, - я от-
правился к спасенным.
Мужчина был совершенно
без сил. Зубы его стучали.
К общему отощанию присо-
единились подозрительные
признаки цинги. На деснах
при малейшем прикоснове-
нии показывалась кровь,
ноги опухли. Корабельный
повар давал ему маленьки-

ми глотками укрепляющий
напиток. Приходя в созна-
ние, человек этот спраши-
вал: «Ребенок, где ребе-
нок?» Ребенок сидел на ска-
мье и жадно пил чай с ро-
мом...

Спустя несколько дней,
когда потерявшие немного
восстановили силы, про-
изошло нечто, подтвердив-

шее появление загадочной
надписи.

Желая записать имя спа-
сенных нами, я спросил у
мужчины его фамилию. Это
было шведское имя с горло-
выми звуками и с удвоенны-
ми согласными, поэтому я
попросил его самого впи-
сать фамилию - свою и ре-
бенка. Он быстро написал:
«Юлий Феннингер и Карл
Шнорр».

Неслыханная вещь! По-
черк этого человека порази-
тельно напоминал надпись
на грифельной доске. Из
любопытства я просил
Юлия Феннингера написать
карандашом знаменатель-
ную фразу, наделавшую
столько волнения на кораб-
ле. С необыкновенной точ-
ностью черты его надписи
согласовались с чертами
фразы, написанной на дос-

ке. Я уничтожил обе надпи-
си и предпочел не говорить
ничего ни Брюсу, ни Фен-
нингеру.

Комментарий Гартманна
к этой истории крайне лю-
бопытен: «Если не допус-
кать, что писание соверше-
но было рукой самих наблю-
дателей, то остается только
принять, что наблюдатели

были одарены способнос-
тью производить письмо на
расстоянии (при помощи
телекинеза), и что они дове-
ли до своего сознания те
представления, которые
были переданы телепати-
чески издалека их созна-
нию, или - что все равно -
явились результатом их яс-
новидения, причем, произ-
водя письмо на расстоянии,
наблюдатели имели в то же
время и видение пишущего
лица».

Вскоре очень похожая
история произошла в Рос-
сии. Священник Булгаковс-
кий записал ее со слов се-
мьи N.

  «Семейство господина N
проводило лето в Павловс-
ке, близ Петербурга, - пи-
сал святой отец. - Оно со-
стояло, кроме самого М, из
его жены, дочери Веры и

сына, только что выпущен-
ного в мичманы. Брат и се-
стра с малых лет жили в
полном согласии; их взаим-
ная любовь граничила с
обожанием».

И вот мичман N отпра-
вился в плавание. Шло вре-
мя; начались дожди и гро-
зы. Один день был особен-
но ненастным. С утра шел
дождь, ветер качал дере-
вья... «Вера с самого утра
была очень нервная и кап-
ризничала так, что никто ее
не мог успокоить, - поведал
Булгаковский. - Все время
она беспокоилась о брате:
«Где он, что с ним?». К вече-
ру она совсем расхвора-
лась. Ее уговорили порань-
ше лечь спать; часам к де-
сяти в доме все успокои-
лось.

Буря бушевала по-пре-
жнему. Вдруг раздается
страшный, почти нечелове-
ческий крик в комнате ба-
рышни. Все бросились туда
и нашли Веру в истеричес-
ком припадке. Долго она
билась и не могла прийти в
сознание; наконец кое-как
удалось ее успокоить. Когда
стали ее спрашивать, что с
нею, она ответила, что ви-
дела страшный сон».

Вера увидела во сне сво-
его брата среди бушующе-
го моря; он лежал на камне,
а голова его была в крови!
На следующий день отец
получил телеграмму: «Жив,
здоров. Спасибо Верочке.
Приеду на следующий день.
Ваш сын»

Молодой мичман при-
ехал с забинтованной голо-

вой и рассказал крайне
удивительную историю.
Оказалось, что ночью его
судно налетело на камень.
Удар был настолько си-
лен, что все попадали на
палубу, а сам он вылетел
за борт. Течением мичма-
на отнесло далеко от ко-
рабля, который вскоре
исчез во мгле.

«Вдруг он увидел какое-
то туманное, светлое пят-
но, которое понемногу
стало принимать форму
человеческой фигуры, -
писал священник. - В
этом видении он узнал
свою сестру Веру! Она
улыбалась ему и протяги-
вала руку, как бы куда-то
указывая. Он последовал
за ней. Сколько он плыл
таким образом и куда -
неизвестно. Вдруг он по-
чувствовал страшную
боль в голове и потерял
сознание. На другой день
его нашли рыбаки лежа-
щим на отмели с разби-
той головой, в глубоком
обмороке. Они и привели
его в чувство».

Как в том, так и в дру-
гом случае все действую-
щие лица остались живы.
Остается только предпо-
ложить, что в каких-то
стрессовых ситуациях че-
ловек способен к раздво-
ению, выделяя своего
«эфирного двойника» и
посылая его в нужное ме-
сто. А шаманы и колдуны,
похоже, умеют выделять
его по своей воле!

TERRA INCOGNITA

США, Олений остров, штат Мэн. Три-
надцатого января на полу в холле своего
дома было найдено обгорелое тело пя-
тидесятидвухлетнего Аллана Смолла.
Хотя немного пострадал ковер вокруг
трупа, но никаких других повреждений
от горения, а также источник огня не
были обнаружены. Через три недели,
первого февраля, инвалид Артур Богарт
был найден при подобных же обстоя-
тельствах в своем доме в Ланкастере,
штат Нью-Йорк.

Гарольд Уилкинс в книге “Странные яв-
ления во времени и пространстве” при-
водит рассказ британского морского
офицера о высадке войск союзников в
Северной Африке.

Море было абсолютно спокойным и
весь флот являл собой отличную ми-
шень для немецких бомбардировщиков.
Находящиеся на судах люди чувствова-
ли себя совершенно не защищенными,
и вот, словно в ответ на их мольбы, в
небе появилось огромное черное обла-
ко, остановилось как раз над флагом и
продержалось над ним в течение деся-
ти дней. “Я был не единственным, кто
всерьез думал, что облако прислано к
нам провидением”, - говорил офицер.

В октябре этого года в США в обста-
новке особой секретности проводился
не имевший аналогов в истории экспе-
римент по созданию невидимого воен-
ного корабля. Сохранились письма од-
ного из свидетелей опытов, некоего Аль-
енде, американскому уфологу Морису
Джессупу. Альенде и коллеги видели с
борта военного судна “Эндрю Фьюре-
сетт”, как экспериментальный эсминец
“Элдридж” исчез загадочным образом
из своего дока в Филадельфии, а затем
вернулся в него после того, как побывал
в районе Норфолка.

Все происходило в течение несколь-
ких минут. Альенде намекает на то, что
управлением военно-морских исследо-
ваний к моменту проведения экспери-
мента силовыми электромагнитными
полями руководил нынешний (в момент
написания письма в 1956 году) шеф
ВМФ Берг, и еще Альенде сообщает
свой номер (416175) матроса торгового
флота.

Еще есть подозрение, что в экспери-
менте принимал деятельное участие
Альберт Эйнштейн, создавший в 1925 -
1927 годах Единую теорию поля, и очень
опасавшийся, что его открытие пойдет
кому-то во зло.

Расследованием истории Филадель-
фийского эксперимента в свое время
занимались Ч. Берлин и У. Мур, напи-
савшие об этом книгу. По сюжету книги
снят научно-фантастический фильм.
Однако судить, насколько он фантасти-
чен, а насколько реален, не нам.

Подробнее о секретном эксперимен-
те в Филадельфии можно прочитать в
одном из выпусков книги “Тайны тыся-
челетий”.

Отправной точкой этой истории яв-
ляется 1938 год. Он стал переломным в
развитии ракетной техники и в Герма-

Интересующихся этим я
адресовала бы к уникальной
книге Анастасии Семеновой
«Магия родного дома». Мно-
голетний опыт практикующе-
го парапсихолога позволил
ей не только собрать массу
новых сведений о влиянии
повреждений земной коры
на человека, но и разработать
прекрасную систему защиты.
В чем же состоит метод пре-
вращения нехорошего места
в хорошее?

Прежде всего - как опре-
делить, что квартира «нехоро-
шая», не прибегая при этом к
помощи средств, пользовать-
ся которыми умеют только
специалисты? А проверять
нужно обязательно: парапси-
хологи давно пришли к выво-
ду, что энергетика квартиры,
созданная самими хозяева-
ми, если она положительная,
способна защитить от губи-
тельных воздействий под-
земных трещин и пустот.

«Если вы изо дня в день, -
пишет в этой связи А.Семе-
нова, - забившись в угол на
кухне, на чем свет стоит про-
клинаете своего мужа или
предполагаемого недруга,
этот угол очень скоро станет
«зоной зла». Отрицательные
эмоции, сбившись в невиди-
мый глазу, но вполне реаль-
но существующий энергети-
ческий клубок, будут посто-
янно отнимать силы у любо-
го, кто окажется поблизости».
Это правда. Зато если у вас
дома есть любимый уголок,
где вы привыкли работать
или избрали его местом от-

ОЧИСТИМ КВАРТИРУ ОТ ЗЛА
О разломах земной коры, опасных для психики и

здоровья человека, писалось немало. В частности, из-
вестно, что все дома, в которых жильцы «дружно» ста-
новятся пациентами онкологических больниц, а детс-
кая смертность превышает среднестатистическую нор-
му, построены над глубинными разломами. Как же быть
тому, кому выпало жить в столь нехорошем месте? Ведь
в наше время обменять или купить квартиру может
далеко не каждый.

дыха, он очень скоро обяза-
тельно станет местом сосре-
доточения положительных
эмоций. Там вы в дальнейшем
будете легко и быстро рабо-
тать и восстанавливать силы
после трудового дня. Даже
болезнь будет протекать лег-
че и быстрее на таком «ост-
ровке безопасности». Если бы
мы обладали способностью
видеть энергетическую ин-
формацию, она предстала бы
перед глазами в виде паути-
ны, которой заткано все про-
странство нашей квартиры. А
наиболее благоприятным для
жизни и способным защитить
себя и хозяев это простран-
ство становится тогда, когда
«паутинок» и «узелков» с доб-
рой, хорошей информацией
значительно больше, чем
«злых углов».

Есть несколько надежных
способов выяснить, что пред-

ставляет с этой точки зрения
ваша квартира. В домах с хо-
рошей, доброй энергетикой
медленнее высыхает разли-
тая вода, долго не вянут сре-
занные цветы, все металли-
ческие предметы на ощупь
прохладные, а деревянные -
чуть-чуть теплые. 

В «плохих» домах обычный
радиоприемник лучше при-

нимает короткие
волны, брошенная
на пол монета почти
не звенит или зве-
нит глухо, быстро
скисает молоко, бы-
стро остывает горя-
чая вода, соль почти
мгновенно раство-
ряется в воде, а мас-
ло тает на глазах. За-
жженная свеча
здесь коптит, ее ого-
нек мечется и часто
гаснет, тогда как в
хороших зонах пла-
мя стоит ровно и вы-
соко. 

Один из наиболее
надежных способов

проверки энергетической
карты квартиры - маятник.
Сделайте его сами: нить дол-
жна быть хлопчатобумажная,
а груз из серебра, красной
меди или хрусталя. Возьмите
маятник в руки и мысленно
спрашивайте, обходя кварти-
ру: «Хорошее для меня это
место или плохое?» Качание
взад-вперед означает «да», из
стороны в сторону - «нет». 

Найдя центр активности
маятника, необходимо уста-
новить границы энергетичес-
кого пятна, постепенно удаля-
ясь от центра (самая большая
амплитуда качания) во все че-
тыре стороны до полной ос-
тановки маятника. Образо-
вавшийся таким образом не-
видимый квадрат и есть кон-
кретная энергетическая зона. 

Нельзя думать, что зоны,
отмеченные резко положи-
тельной энергией, всегда по-

лезны. Если вы поставите
туда кровать, бессонница вам
гарантирована с тем же успе-
хом, что и в зоне отрицатель-
ной. Постоянная энергетичес-
кая подпитка бодрит, поэто-
му здесь лучше всего рабо-
тать: шить, вязать, читать...
Вечерняя и ночная зоны дол-
жны быть спокойными, уме-
ренными и ровными, то есть
почти «никакими». Диваны и
кресла следует расположить
так, чтобы вы сидели лицом к
положительному энергопят-
ну, а спиной - к отрицатель-
ному.

На негативных участках
допустимо ставить любые
электротехнические приборы
и плиту, огонь которой обя-
зательно «подправит» отри-
цательную энергетику. Ни-
когда - книги, которые тут же
впитают негатив и передадут
его в процессе чтения хозяи-
ну.

Теперь перейдем к коррек-
ции энергетического поля
квартиры, особенно необхо-
димой, если дом стоит на раз-
ломе. Есть очень простой спо-
соб сделать это с помощью
дерева, положив кусочки оп-
ределенных растений в мес-
тах сильной отрицательной
активности. Кусочки осины,
березы, дуба и ели впитыва-
ют плохую энергию, а клен,
черемуха, рябина, орешник и
можжевельник даже преоб-
разовывают ее в положитель-
ную.

Закрепить положитель-
ную, уже откорректирован-
ную атмосферу дома помо-
гут тополь, липа, сосна - уни-
версальные ловушки для от-
рицательной энергии. Но
бойтесь лиственницы, граба,
бука и вяза: эти деревья не
только не очищают, но иног-
да и привлекают в дом недо-
брые энергетические сущно-
сти. И по-настоящему опас-
ным «украшением» квартиры
могут стать садовые деревья,

вызывающие в доме энерге-
тический дисбаланс.

Второй способ борьбы с
плохой энергетикой - обыкно-
венная вода. На негативные
пятна ставится стакан с водой
на ночь (или более крупный
сосуд, если зона большая), а
утром вода выносится за по-
рог (не только квартиры, но и
подъезда!) и выплескивается
на землю так, чтобы побыст-
рее испарилась. Если негатив
сильный, положите в воду, ос-
тавляемую на ночь, какой-ни-
будь серебряный предмет
или яйцо, которое наутро не-
обходимо вынести из дома и
закопать. С серебром связан
и старинный, более сложный,
но очень действенный способ
выравнивания положитель-
ной и отрицательной энергии
в доме.

За сутки или больше до
полнолуния в доме ставят
сосуд с водой и опущенным в
нее серебряным предметом.
В полнолуние из него нужно
шесть раз понемногу и жела-
тельно поровну плеснуть в
сторону луны. Оставшуюся
воду еще на одну ночь остав-
ляют на самом положитель-
ном месте, в центре зоны. На
третью ночь половину воды
выливают на место, где ско-
пилась негативная энергия,
половину - на место, где скон-
центрирована позитивная,
приговаривая: «Вот часть не-
делимого серебра: тебе
часть, и тебе часть, все поров-
ну!» Сосуд, в котором находи-
лась серебряная вода, нужно
разбить о землю, а осколки
выбросить подальше от дома.

Наконец, очень важное за-
мечание: для подобных про-
цедур ни в коем случае нельзя
использовать освященную
воду! Это - грех, да еще нака-
зуемый: вместо ожидаемого
результата вы рискуете полу-
чить абсолютно неожиданные
осложнения...

ЗИГЗАГ УДАЧИ

Разгадана тайна огней Мин-мин
Австралийский ученый

Джек Петтигрю объявил о
том, что ему удалось не толь-
ко разгадать таинственное
явление, известное под на-
званием «огни Мин-мин», но
и воспроизвести это загадоч-
ное свечение опытным пу-
тем.

В прошлом столетии огни
Мин-мин стали визитной кар-
точкой западного Квинслен-
да. Призрачные огоньки пуга-
ли и будоражили местных
жителей и путешественни-
ков на протяжении многих
десятилетий, появляясь ре-
гулярно в пустынном мес-
течке под названием Ченел
каунтри. Обычно огоньки
имеют сферическую форму,
и если человек пытается при-
близиться к ним, они пере-
двигаются вместе с ним и
иногда меняют цвет.

Согласно легендам, огни

Мин-мин - это души покойни-
ков, задержавшиеся на зем-
ле. Приписывали им и иноп-
ланетное происхождение,
утверждая, что это то ли НЛО,
то ли сами инопланетяне.
Сравнивали Мин-Мин и с ша-
ровыми молниями, однако
их дружелюбное поведение
делало это сравнение не
вполне удачным.

Другие наукообразные
гипотезы объясняли таин-
ственные огни свечением
радиоактивных осадков или
триболюминесценцией - све-
чением газа в результате тре-
ния кристаллических пород в
тектонических разломах. Но
бывали и вовсе фантастичес-
кие объяснения - например,
что это - зайцы, в шерсть ко-
торых забрались светлячки.
Короче, фантазиям не было
предела.

Однако, во-первых, всем

этим гипотезам не хватало
четкости и ясности, а, во-вто-
рых, до сих пор никому не
удавалось воспроизвести
Мин-мин на практике.

КОШАЧИЙ ГЛАЗ
Сам Петтигрю встречал

огни Мин-мин два раза. В
первый раз ученый принял
святящийся огонек за Вене-
ру, однако его необычное по-
ведение опровергло это
предположение: Мин-Мин
как бы приплясывал над го-
ризонтом, затем замер и ис-
чез. Второй раз Петтигрю
столкнулся с Мин-мин, сидя
в машине со своими колле-
гами из университета Квин-
сленда. Вначале они подума-
ли, что видят светящиеся
глаза кошки, но, выключив
фары, убедились, что это не
так - огоньки продолжали
висеть в воздухе.

Позже выяснилось, что в то
время, когда ученые наблю-
дали Мин-мин, за много кило-
метров от этого места им на-
встречу ехала машина с за-
жженными фарами. Этот
факт стал для Петтигрю пер-
вой зацепкой, с которой он
начал строить свою теорию.

То, что огни появляются

регулярно в определенных
местах, навело ученого на
мысль, что они могут быть
связаны со спецификой лан-
дшафта. Далее, проанализи-
ровав многие случаи появле-
ния Мин-мин, профессор вы-
явил другую закономерность
- зависимость от погодных
условий.

1943 год
нии, и в СССР . В Германии был создан
ракетный научно-исследовательский
центр на острове Пенемюнде в Балтий-
ском море, и будущий главный конструк-
тор немецких, а затем американских
ракет Вернер фон Браун получил режим
наибольшего благоприятствования. В
СССР в том же году был разгромлен ра-
кетно-исследовательский институт и
уничтожены многие специалисты в этой
области. С.П. Королев оказался в кон-
центрационном лагере.

Последствия сказались незамедли-
тельно. Если к 1941 году мы имели лишь
“катюшу”, то у немцев началось эскиз-
ное проектирование мощной ракетной
системы, способной вывести человека
в космос. К 1943 году проект А9/А10 был
готов. Позже ракета получила название
“Фау-З”. Но с началом войны проект от-
ложили и взялись за чисто военную ра-
кету А-4. Что знает наш человек о немец-
ких ракетах 40-х годов? В лучшем слу-
чае он назовет “Фау-1” и “Фау-2”. Но сто-
ит заглянуть в немецкий арсенал тех
лет: “Ренботе” - твердотопливная раке-
та класса “земля-земля”, дальность дей-
ствия 150 км;

 “Вассерфаль” - зенитная управляе-
мая ракета класса “земля-воздух”;

“Рейнтохтер” и “Шметтерлинх нахо-
дились в стадии разработки.

“Болен-Натгер” - истребитель-пере-
хватчик с ракетным двигателем и вер-
тикальным взлетом. Вооружение - трид-
цать неуправляемых ракет класса “зем-
ля-воздух”. Скорость - до 1000 км/ч. Про-
шел летные испытания.

Но вернемся к 1943 году, когда, по не-
которым версиям, свершился полет
трех немецких космонавтов. Правда, ле-
тать им в тот год было еще не на чем. Из
18 ракет А-4 16 взорвалось в воздухе.
Но уже в 1944 году заводы в Нордхаузе-
не выпускали 25 - 30 ракет “Фау-2” в сут-
ки. В военных архивах не удалось обна-
ружить данных о том, что испытания
проводились с пилотом на борту, одна-
ко Отто Скорцени произвел набор в “От-
ряд военных космонавтов” для пилоти-
рования военной техники. Их число, по
разным источникам, колеблется от 100
до 500 человек.

В конце войны Вернер фон Браун
предложил использовать А9/А10 для
обстрела Нью-Йорка. Началось осуще-
ствление операции “Эльстер” (“Соро-
ка”). В ночь на 30.11.1944 г. с подлодки
вблизи американского берега была
высажена спецкоманда с целью уста-
новить радиомаяк наведения на одном
из небоскребов Нью-Йорка. Но немец-
кие агенты были схвачены ФБР и при-
шлось вернуться к изначальному пи-
лотируемому варианту. Ракету должен
был пилотировать космонавт-ками-
кадзе, но он мог катапультироваться на
подлете и быть подобранным подлод-
кой.

Испытания состоялись 8 и 24 января
1945 года. Но космический перелет по
маршруту Германия - Нью-Йорк состо-
яться не успел.





 

Новости футбола

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Барселона - Ювентус - 1:2

«Ювентус» за шесть минут до конца дополнительного
времени сумел забить победный гол в ворота «Барсело-
ны» и получить путевку в полуфинал Лиги чемпионов. Ос-
новное время завершилось со счетом 1:1, как и первый
матч в Турине. А в дополнительное время все решила бы-
страя контратака «Ювентуса», который из-за удаления
Давидса играл в меньшинстве, и гол вышедшего на заме-
ну Салаеты. «Ювентус» одержал историческую победу, так
как не выигрывал в Испании с далекого 1970 года. А вот
«Барселона» потерпела первое поражение в Лиге чемпио-
нов в сезоне 2002/2003, которое оказалось для нее роко-
вым. В полуфинале Лиги чемпионов «Ювентус» сыграет с
мадридским «Реалом» или «Манчестер Юнайтед».

Четвертьфиналы. Ответные матчи
Валенсия - Интер - 2:1

Миланский «Интер», проиграв «Валенсии» со счетом 1:2
в ответном четвертьфинальном матче Лиги чемпионов,
вышел в полуфинал самого престижного европейского
турнира. Гол Кристиана Вьери на первых минутах матча
оказался решающим в противостоянии бывшей и нынеш-
ней команд Эктора Купера. «Валенсия» была на голову силь-
нее соперника, но за счет гостевого гола дальше прошел
итальянский клуб. Хозяева поля вполне могли выиграть с
разгромным счетом, но им помешала великолепная игра
вратаря «Интера» Франческо Тольдо. Помешала «Вален-
сии» и ошибка датского арбитра Нильсена, который при
счете 2:1 не назначил стопроцентный пенальти в ворота
«Интера». В полуфинале Лиги чемпионов команда Эктора
Купера встретиться с победителем пары «Милан» - «Аякс».

По мере приближения
30 апреля – дня отбороч-
ного матча между сбор-
ными футбольными ко-
мандами Грузии и России
- в средствах массовой
информации участились
публикации, связанные с
решением УЕФА о прове-
дении матча без зрите-
лей. Какие только вариан-
ты не предлагаются для
того, чтобы любители
футбола смогли посмот-
реть игру. Кроме обычно-
го просмотра телевизи-
онного репортажа, кото-
рый обычно сопутствует
матчу, предпринимают-
ся усилия, которые логич-
ными никак не назовешь.
Свои варианты предлага-
ет, в частности, Сакребу-
ло столицы. Решено уста-
новить большой экран в
парке Победы «Ваке», ко-

Письмо в редакцию

О Д У М А Й Т Е С Ь !
торый «находится в не-
скольких сотнях метров от
стадиона «Локомотив»,
чтобы поддержку болель-
щиков могли услышать
футболисты». Почему в
парке Победы? Почему не
на стадионе имени Б.Пай-
чадзе, Верийском парке, в
Муштаиде или где-нибудь
в другом, подходящем для
этого месте? Неужели кто-
то всерьез думает, что
крикливая толпа, собрав-
шаяся за стенами стадио-
на «Локомотив», прибавит
сил и мастерства футбо-
листам? Может, следует
подумать о другом, о том,
что плохо защищенный со
стороны парка стадион
может быть (в случае не-
благоприятного исхода по-
единка) атакован болель-
щиками, которых никаки-
ми кордонами не удер-

жать. А это грозит обер-
нуться новыми неприятно-
стями не только для стади-
она, но и для всего нашего
футбола, нашего спорта. А
какая гарантия, что среди
зрителей, собравшихся в
парке, не найдутся хулига-
ны, которые попытаются
затруднить выезд автобу-
са с гостями со стадиона?

Не лучше ли загодя по-
думать о том, какие слож-
ности таит в себе сбор ты-
сяч болельщиков у стен
стадиона? Это попахивает
не заботой о болельщиках,
а заранее задуманной про-
вокацией, которая кому-то
наруку.

Считаю – и, уверен, в
своем мнении я не одинок
- что следует принять все
необходимые меры к тому,
чтобы не создавать преце-
дента и не обольщаться

«шумовым» сопровожде-
нием матча, за ходом ко-
торого будут пристально
следить не только в Гру-
зии и России, но и в ев-
ропейских футбольных
кругах.

Меры, которые пред-
лагает Сакребуло г.Тби-
лиси, никак не будут со-
действовать проведению
матча в спокойной,
спортивной обстановке.
Пока не поздно, надо по-
думать о возможных по-
следствиях неприятных
популистских заявлений
и действий.

Дурмишхан
ЦИНЦАДЗЕ
Профессор

Тбилисского
государственного

университета
им.И.Джавахишвили

Разъяренные болельщи-
ки клуба итальянской серии
А «Аталанты» выбежали на
поле и прервали трениров-
ку команды. Футболисты
были вынуждены бежать в
раздевалку, спасаясь от
фанатов, которые пытались

«Милан» на своем офици-
альном сайте напомнил бо-
лельщикам, что «Сан-Сиро»
угрожает дисквалификация
УЕФА, если фанаты снова бу-
дут зажигать дымовые шаш-
ки, и т.д. За последние три
года «Милан» получил 14 дис-
циплинарных санкций за по-

Будут лишены
лицензии

Германская футбольная
лига (DFL) предупредила 24
из 36 своих клубов, что мо-
жет не подтвердить их ли-
цензии, если они не наве-
дут порядок в своих финан-
совых делах. Только 12 клу-
бов полностью соответ-
ствуют требованиям Лиги.
В заявлении DFL говорит-
ся, что 13 клубов не полу-
чат лицензию на участие в
чемпионате Германии в
случае, если они до 11
июня не выполнят финан-
совые условия Лиги. «Мы
имеем самые серьезные
намерения», – заявил гла-
ва финансовых операций
DFL Кристиан Мюллер.

Ранее уже сообщалось,
что проблемы клубов обо-
их бундеслиг вызваны бан-
кротством KirchMedia, вла-
дельца телевизионных
прав на матчи чемпионата
Германии. Убытки немец-
ких клубов составляют 599
млн долларов. Самое тяже-
лое положение в настоя-
щий момент у «Кайзерсла-
утерна». Долги четырех-
кратного чемпиона Герма-
нии превышают 30 млн.
долларов и ему грозит пе-
ревод в региональную лигу
(третий дивизион).

Отчислен
за непристойные

жесты
Руководство турецкого

клуба «Бешикташ» решило
отчислить своего француз-
ского форварда Паскаля
Нума за непристойные жес-
ты во время празднования
своего гола на восьмой ми-
нуте против «Фенербахче»
(Матч закончился со счетом
2:0). Нападающий сорвал с
себя футболку и глубоко за-
сунул руку в трусы. Турецкие
болельщики, известные
своим консерватизмом,
были возмущены действия-
ми Нума. Также француз
был подвергнут критике в
местной печати.

«То, что сделал Нума в мат-
че с «Фенербахче», идет в
разрез с турецкими нацио-
нальными обычаями и тради-
циями. Мы не можем ми-
риться с такими вещами.
Правление решило разор-
вать контракт с нападаю-
щим», – заявил президент
клуба Сердар Билгили. Ранее
бывший нападающий мар-
сельского «Олимпика» уже
подвергался дициплинарным
взысканиям со стороны ту-
рецкого клуба.

Спаслись бегством
от разъяренных фанатов

Руководство «Милана»
призывает болельщиков к порядку

добные проделки болельщи-
ков и заплатил 300.000.00 евро
штрафа.

В декабре 2002 года клуб
был в шаге от дисквалифика-
ции стадиона, но руководство
УЕФА в последний момент
решило применить серьез-
ное наказание в случае оче-

редного инцидента. Поэтому
«Милан» призывает фанатов
помочь своей команде и при-
ходить на «Сан-Сиро» болеть,
а не устраивать хулиганские
выходки, а иначе клуб может
быть вынужден проводить
следующий матч ЛЧ на пустой
арене.

объяснить им свою степень
недовольства последними
выступлениями клуба. 50
болельщиков прервали
первую тренировку под ру-
ководством нового тренера
Джанкарло Финарди на 10
минут.

КОГДА
СНАЙПЕРЫ

В УДАРЕ

В Рустави проведен оче-
редной матч мужского чемпи-
оната Грузии по баскетболу.
Местный «Азот» принимал сто-
личную команду «ГТУ Джео-
селл». Хозяева площадки, уже
обеспечившие себе право вы-
ступать во втором этапе чем-
пионата, сейчас больше забо-
тятся о подготовке к матчам
«плей-офф» с баскетболиста-
ми ТГУ. Однако игра с «технаря-
ми» проходила исключительно
остро. Достаточно сказать, что
после завершения 30-минут-
ного отрезка встречи счет был
равным – 64:64. Лишь лучшая
физическая подготовка гос-
тей, меткие броски снайперов
Шио Хецуриани, Жоливера То-
уджана и Лаши Лосаберидзе,
принесших, соответственно,
20, 19 и 18 очков, принесли им
на последних минутах победу
– 91:88.

В турнире лидируют дина-
мовцы – 56 очков (30 игр). Вслед
за ними расположились: «ГТУ
Джеоселл» - 55 (32), «Баско» - 52
(29), «Азот» - 52 (32), ТГУ – 50 (32),
«Маккаби» - 39 (32), «Академия» -
38 (31), СГУ – 37 (30), «Кутаиси» -
35 (29).

Куба планирует выставить
свою кандидатуру на проведе-
ние Олимпиады-2012. Об
этом заявил НОК Кубы. На-
помним, что на проведение
главного турнира 2012 года
претендуют Нью-Йорк, Мад-
рид, Лейпциг, а также, воз-
можно, будут поданы заявки
от Москвы, Парижа, Лондона
и Рио-де-Жанейро или Сан-
Паулу. Хозяин Олимпиады-
2012 определится в 2005 году.

Ол и мп и зм

Дело о взяточничестве в НОК США передано в суд
Окружной апелляцион-

ный суд в Денвере оставил
без изменений обвинения,
выдвинутые против двух
представителей оргкомите-
та Олимпийских игр в Солт-
Лейк-Сити. Им вменяется в
вину трата 1 млн. долларов
на взятки, которые они дава-
ли представителям МОК с
тем, чтобы Зимняя Олимпи-
ада прошла именно в этом
американском городе.

Жюри из трех судей поста-
новило передать дело быв-
шего президента и вице-пре-
зидента оргкомитета по выд-
вижению Солт-Лейк-Сити
Тома Уэлша и Дэйва Джонсо-

на в федеральный суд штата
Юта для судебного разбира-
тельства.

Представители обоих чи-
новников пока не готовы да-
вать какие бы то ни было ком-
ментарии.

Уэлш был уволен в 1999 г.
после того, как об этих взят-
ках стало известно.  Джонсон
покинул свой пост еще ранее
по другим причинам. Внут-
реннее расследование дока-
зало, что основная вина ле-
жит именно на этих двух чи-
новниках.

Уэлш и Джонсон отрица-
ют свою вину, утверждая, что
все их поступки были извес-

тны членам оргкомитета и
воспринимались совершен-
но нормально.

Откровение о том, как тра-
тились деньги на чиновников
МОК, произвели в США фу-
рор и заставили пойти на не-
которые изменения в органи-
зации Национального олим-
пийского комитета.

Принятый приказ  отме-
няет решение окружного су-
дьи Дэвида Сэма, который 15
раз отводил дела против
Уэлша и Джонсона до 2001 г.
Таким образом, до начала
Олимпиады процесс так и не
начался. Все внимание было
сразу перенесено на акту-

альный после событий 11
сентября вопрос безопасно-
сти.

Федеральные обвините-
ли из Департамента юсти-
ции в Вашингтоне попроси-
ли апелляционный суд в Ден-
вере пересмотреть прежнее
решение судьи Сэма.

Дело Солт-Лейк-Сити ве-
дут юристы из Вашингтонс-
кого департамента, т.к. де-
партамент штата Юта был
задействован в некоторых
мероприятиях, связанных с
выборами олимпийской сто-
лицы 2002 г, а, следователь-
но, является заинтересован-
ным лицом.

В столице Греции
состоялась офици-
альная презентация
программы прода-
жи билетов на лет-
ние Игры 2004 года.

Всего будет выпу-
щено пять милли-
онов 300 тысяч биле-
тов, и по меньшей
мере три миллиона
из них поступят в от-
крытую продажу, ко-
торая начнется 12
мая этого года и продлится
до 12 июня. Остальные два
миллиона 300 тысяч уже рас-
пределены между МОК, на-
циональными олимпийски-
ми комитетами, междуна-
родными спортивными фе-
дерациями и компаниями -

В свободную продажу
поступят три миллиона билетов

спонсорами Игр. Стоимость
билетов на соревнования - от
10 до 300 евро. Минимальная
сумма, которую придется
выложить за посещение це-
ремонии открытия Игр, - 100
евро, максимальная - 950
евро. Жители стран Евро-

пейского союза мо-
гут приобретать би-
леты через специаль-
ный сайт, по телефо-
ну и в отделениях гре-
ческого Alpha Bank,
официального спон-
сора Игр, тогда как
всем остальным с
этой целью нужно об-
ращаться в нацио-
нальные олимпийс-
кие комитеты и к
официальным аген-

там. В том случае, если чис-
ло заявок превысит число би-
летов, будет проведена лоте-
рея. Если же часть билетов
останется за указанный срок
нераспроданной, то они сно-
ва поступят в продажу в ок-
тябре.

Куба
претендует на

Олимпиаду-2012

Баскетбол

Турниры в...
...Барселоне (ATP)

ПЕРВЫЙ КРУГ
Филиппо Воландри (Итал) –
Марк Лопес (Исп)  6:4, 6:4
Рафаэль Надаль (Исп) –
Хуан Антонио Мартин
(Кост-Рика)  6:0, отказ
Феликс Мантилья (Исп) –
Мариано Пуэрта (Арг)
7:6 (10:8), 6:3
Франко Скиллари (Арг) –
Владимир Волчков (Бел)
6:4, 4:6, 7:5
Доминик Хрбаты (Слвк) -
Дидак Перес (Исп) 6:1, 6:0

ВТОРОЙ КРУГ
Марат Сафин (Рос, 4) -
Сальвадор Наваро (Исп)
7:5, 6:2
Давид Санчес (Исп) -
Парадорн Шричахпан
(Таил, 5) 6:0, 6:2
Томми Робредо (Исп., 12) –
Фабрис Санторо (Фран)
6:3, 6:2
Гильермо Кориа (Арг., 13) –
Фернандо Вердаско
(Исп) 6:2, 6:2
Гастон Гаудио (Арг., 10) –
Арно Клеман (Фран) 6:4, 6:3
Гало Бланко (Исп) –
Максим Мирный (Бел)
6:4, 7:6 (7:4)
Агустин Кальери (Арг., 16) – Хуан Игнасио Чела (Арг) 7:6 (7:5), 6:2
Альберт Коста (Исп., 3) – Мариано Сабалета (Арг) 6:3, 7:5
Ярко Ниеминен (Фин) - Ксавье Малисс (Бельг., 14) 6:3, 4:6, 6:0

...в Хьюстоне (ATP)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Андре Агасси (США, 1) -
Желько Крайан (Хорв) 6:2, 6:0
Винсент Спейдя (США, 5) -
Джек Брасингтон (США) 6:3, 6:3
Луис Хорна (Перу) -
Ян-Майкл Гэмбилл (США, 6) 6:2, 6:4
Тодд Мартин (США) -
Ли Юнь-Тайк (Юж.Кор, 8) 6:3, 6:4
Рикардо Мельо (Браз) -
Андре Са (Браз) 7:6 (7:2), 6:0
Флавиу Сарета (Браз) -
Сесиль Мэмитт (США) 6:1
Фернандо Мелигени (Браз) -
Джастин Гимельстоб (США) 6:2, 6:4
Мэрди Фиш (США) -
Серхио Ройтман (Арг) 6:3, 6:3
Пол Гольдштейн (США) -
Томас Энквист (Швец) 6:1, 7:6 (9:7)

Теннис

Завершился Кубок мира
Регбисты сборной ЮАР стали обладателями

Кубка мира среди юниоров. В финале турни-
ра, проходившего в Париже, они победили ко-
манду Новой Зеландии - 22:18. Во встрече за
«бронзу» хозяева взяли верх над аргентинцами
- 45:24. Россияне в матче за 11-е место уступи-
ли итальянцам - 3:6, а сборная Грузии проигра-
ла со счетом 20:28 команде Японии встречу за
9-е место.

Регби

Б о к с

Льюис : Джонсон или Кличко
Чемпион мира по версии

WBC в супертяжелом весе
Леннокс Льюис будет защи-
щать свой титул в поединке
против канадца Кирка Джон-
сона или украинца Виталия
Кличко, который состоится
21 июня. Одновременно с
этим боем состоится по-
единок Майка Тайсона с
россиянином Олегом Мас-
каевым. Об этом заявил на
пресс-конференции испол-
нительный директор Атле-
тической комиссии штата
Калифорния (CSAC) Роб
Линч.

200 км
1. Л. Брошар (Франция,
«Превоянс») - 4:35.19
2. Таррес (Испания,
«Патернина») - 0.38
3. Вогонди (Франция,
«FDJeux») - 0.43

Зачет Кубка Франции
1. Кирсипуу (Эстония,
«Превоянс») - 112 очков
2. Л. Брошар - 75
3. Жоли (Франция,
«Жан Делятур») – 55

Многодневка
«Тур Джорджии»

Пролог, 4,2 км
1. О’Нейлл (Австралия, «Сатурн») - 4.58
2. Хорнер (США, «Сатурн»)
3. Хендерсон (Новая Зеландия, «7UP») - оба отставание 0.04

Велос порт

Этап Кубка Франции
64-я традиционная гонка «Париж - Камамбер»

Плавание

Этапы Кубка мира отменены
Два этапа розыгрыша

Кубка мира-2003 по ма-
рафонскому плаванию в
Сянгане (Гонконг) 8 июня
и Гинчжэне (Китай) 15
июня отменены из-за
эпидемии атипичной
пневмонии.

Соревнования плов-
цов-марафонцев в ны-
нешнем сезоне оказа-

лись сильно урезанными,
так как 14 марта еще один
этап, в Дубае (ОАЭ), был
отменен в связи с началом
войны в Ираке. Следую-
щий турнир этой серии
должен пройти в Канаде
(Роберваль и Лак Сент-
Жан) 26 июля. Протяжен-
ность трассы заплыва — 32
км.
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Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 12
Ашхабад + 21
Баку + 18
Бишке к + 12
Душанбе + 11
Ереван + 9
Киев + 18
Кишин ев + 20
Москва + 11
Минск + 13
Ташкент + 17

А ф и н ы + 17
Бер лин + 19
Вена + 13
Вильнюс + 14
Женева + 16
Л он д о н + 15
Мадрид + 15
Пар иж + 22
Рига + 8
Ри м + 18
Таллинн + 4

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 14
Батуми + 14
Поти + 16
Зугдиди + 15
Озургети + 13

Кутаиси + 15
Цхинвали + 13
Гори + 14
Ахалцихе + 13
Телави + 16

ТБИЛИСИ  + 16

Вообще, Венера означает
любовь, но, кроме этого, она
дает вам возможность пре-
вратить жизнь в сплошные
удовольствия. Ваше дело,
воспользуетесь ли вы этой
возможностью или нет. Это
отразится и на вашем внут-
реннем, и на внешнем благо-
состоянии.

Первая половина дня не-
благоприятна в финансовом
отношении. Постарайтесь ве-
сти себя сдержанно - не ув-
лекайтесь заманчивыми
предложениями, избегайте
рискованных операций, не
пускайтесь в авантюры.

Будьте терпеливы, если
вам это удастся, иначе вы мо-
жете сильно повредить само-
му себе. Некоторая суета и
необходимость активного
участия во многих делах мо-
гут вывести вас из душевно-
го равновесия. Об отдыхе при-
дется забыть - заботы не да-
дут присесть ни на секунду.

Неблагоприятный день. Не
нервничайте по пустякам.
Ведите себя сегодня доста-
точно сдержанно. Не старай-
тесь быть активным и настой-
чивым, не торопите события.
Вам потребуется время, что-
бы разобраться в себе и оце-
нить свои силы.

Обстоятельства могут по-
требовать от вас решитель-
ных действий или ответ-
ственных решений, однако
результаты будут неудачными
- велика вероятность ошибки
или неверно истолкованной
информации.

Обратившись к суровой
реальности, вы начнете ви-
деть подводные течения
достаточно хорошо, чтобы
действовать соответствен-
но. Это определенно важ-
но при составлении планов
на будущее и жизненно
важно, если речь идет о
личной или семейной безо-
пасности.

 У вас сегодня высокая ра-
ботоспособность, однако де-
ловые встречи, скорее всего,
не принесут желаемых ре-
зультатов. В своей деятельно-
сти следует опираться на по-
мощь друзей и близких. От-
дыхайте тоже в кругу друзей.
Интересная беседа, легкий
флирт станут лучшим лекар-
ством от усталости.

Благоприятный день для
улучшения материального
положения, приобретения
недвижимости. Велика веро-
ятность приятной встречи со
старыми друзьями. Отноше-
ния с родственниками сегод-
ня должны улучшиться. Во
второй половине дня обрати-
те внимание на свое здоро-
вье, займитесь спортом.

День пройдет под знаком
обмана и недоразумений. Се-
годня лучше не проявлять
деловую активность или пы-
таться изменить привычный
распорядок дня. Избегайте
крика, резких выражений,
необоснованных обвинений.

Вероятно, сегодня вам
придется решительно взять-
ся за разрешение бытовых
проблем. Не пытайтесь ста-
вить перед собой глобальные
задачи или заниматься не-
сколькими делами одновре-
менно - это не ваш стиль.

Сегодня вы чувствуете
себя более комфортно в об-
ществе близких друзей, но не
случайных знакомых. Проти-
воречивый день, требующий
осмысления поставленных
целей, постижения наук и ре-
месел, постижения своих
корней.

Жизнь полна неожиданно-
стей, и сегодняшний день
подтвердит это правило. Не-
которая суета и необходи-
мость активного участия во
многих делах могут вывести
вас из душевного равнове-
сия. Необходима сдержан-
ность в словах.

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ИНСПЕКТОРОВ ПО КАДРАМ, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

ФАНТАСТИЧЕСКАЯ ОБРАЗНОСТЬ
ЖАНРИ ЛОЛАШВИЛИ

С очередной культурной
инициативой выступил
Верховный суд Грузии - в
стенах этого государствен-
ного учреждения  была орга-
низована экспозиция работ
известного  актера и худож-
ника Жанри Лолашвили.

Ценители искусства  по-
лучили возможность  позна-
комиться  с новым Лолаш-
вили, выражающим себя не
через сценическое слово, а
посредством  игры светоте-
ни, цветовой гаммы, компо-
зиционного решения. Впро-
чем, многие знают, что его
первая профессия - худож-
ник. В 1963 году Жанри Ло-
лашвили окончил  Всесоюз-
ный государственный инсти-
тут кинематографии как
мультипликатор. Однако уже
в годы учебы педагог вуза
заметил, что  одаренный ху-
дожник из Грузии обладает
еще и актерскими данны-
ми… Вся жизнь  Жанри Ло-
лашвили связана с театром
имени  Ш. Руставели - дос-
таточно вспомнить его рабо-
ты в  знаменитых спектаклях
Роберта Стуруа «Кавказский
меловой круг», «Человек ли
он?» и других.    Однако  изоб-

разительное искусство оста-
ется  для него  любимейшей
сферой  приложения  твор-
ческих сил.  Он  принимал
участие во многих групповых
выставках, которые проходи-
ли в России, Голландии, Гер-
мании, Франции, Израиле.
Его работы  приобрели мно-
гие галереи мира,  частные
коллекции.

И вот - персональная вы-
ставка, которая продлится
два месяца.

Работы с первого взгля-
да поражают многоцветьем
красок. Объектом изобра-
жения художника  зачастую
становятся  яркие экзоти-
ческие букеты, брызжущие
светом.  Интенсивные  цве-
та - желтые, коричневые,
бордовые - радуют глаз, уто-
ляют потребность человека,
созерцающего картины, в
экспрессивных, насыщен-
ных красках. В  богатом во-
ображении  живописца
рождаются образы дико-
винных птиц - вероятно, та-
кие обитают в раю…

Иное, мистическое  ощу-
щение рождают пейзажи
Жанри Лолашвили.  Стран-
ный потусторонний свет,

какие-то полуреальные  об-
разы пробуждают тревож-
ное чувство. Вот двое
всматриваются на берегу
моря вдаль.  Слева - дере-
во, которое скорее можно
назвать древом. Сколько
разных ассоциаций оно
рождает! Чего  или кого
ждут эти  люди?  Сердце
сжимает предчувствие
беды…

А вот  еще один пейзаж.
На  нем крупным планом
изображено павлинье перо
- словно глаз,  смотрящий
на нас «оттуда».  Приковы-
вает внимание  работа,    на
которой изображен  женс-
кий  лик.  Это восточная жен-
щина - Восток традиционно
связан с мистикой.   Карти-
на погружает нас в Веч-
ность.  Над ли-
ком -  нечто,
напоминаю-
щее планету.
В углу полотна
- красное све-
чение. Откуда
идет этот таин-
с т в е н н ы й
свет?   И что он
несет - разру-
шение или со-
зидание?

К р а с о т а
женского тела
также волнует
воображение
художника. К
этой теме он
прикасается
легко, мягко, осторожно.
Изображает  обнаженное
тело в нежной дымке, в им-
прессионистской манере,
словно боится разрушить
хрустальный образ  Пре-
красного.

Пока я бродила по залу
Верховного суда, рассмат-
ривая работы  Жанри Ло-
лашвили, меня не оставля-
ла мысль о том, что на твор-
чество художника оказала
влияние  эстетика театра
имени Ш. Руставели, ат-
мосфера праздника,  кар-
навала в соединении с глу-
бокой мирозданческой фи-
лософией.

Выставка собрала весь

цвет грузинской творческой
интеллигенции.  Гостей при-
нимал Председатель  Вер-
ховного суда  Ладо Чанту-
рия.

По словам пресс- секре-
таря   этой государственной
структуры  Хатуны Чаркви-
ани,   Жанри Лолашвили с
энтузиазмом откликнулся
на предложение  организо-
вать выставку его работ в
стенах Верховного суда Гру-
зии.

-  Он  был  очень  горд тем,
что такой важный государ-
ственный орган - Верхов-
ный суд,  проявил  к нему
внимание как к личности  и
творцу, -  отметила она. -
Жанри Лолашвили и его
супруга актриса Татули До-
лидзе  были даже удивлены

тем, что у Верховного суда
такое замечательное зда-
ние.   Актер всегда отказы-
вался от предложений орга-
низовать персональную вы-
ставку, но в данном случае
сделал исключение, сказав,
что счастлив  экспониро-
вать свои работы в этой го-
сударственной структуре.
Надо сказать, что в после-
дние десять лет деятели
культуры не слишком изба-
лованы вниманием госу-
дарства. Необходимо вер-
нуть обществу понимание
вечных ценностей, которые
несет культура.  Важно, что
именно государственная
структура является иници-

атором подобного рода
встреч  с Прекрасным. Тра-
диционно   Верховный суд -

замкнутый
и нс т и т у т.
Раньше не-
в о з м о ж н о
было бы пред-
ставить, что
это здание
может быть
открыто для
широкой пуб-
лики, прес-
сы. Хотя
связь с обще-
ственностью
предполагает
о т к р ы т ы е
возможности
для рядовых
граждан, не
избалован-

ных вниманием государ-
ства.  Суд,  как правило, вос-
принимался как носитель

НА ТРАССЕ –
НОВЫЙ ЭЛЕКТРОПОЕЗД

Грузинская железная до-
рога пополнилась новым
подвижным составом. Это –
современный электропо-
езд, изготовленный на Риж-
ском вагоностроительном
заводе.

Как сообщил руководи-

негативной энергии. А мы
стремимся изменить это
мнение, показать, что судьи
- обыкновенные люди, хоть
и облеченные властью. Они
любят искусство,  литерату-
ру, спорт. Поэтому мы и
распахнули двери для  из-
вестных деятелей культуры,
знаменитых спортсменов и
т.д. У нас побывали   Мераб
Нинидзе,  Георгий Кандела-
ки, Джумбер Лежава, Гия
Гугушвили.  Инициатива
Председателя Верховного
суда Грузии Ладо Чантурия
стала внедряться в жизнь с
начала 2003 года. Мы соби-
раемся  развивать  эту тра-
дицию. Судя по всему, она
находит поддержку в обще-
стве, привлекает внимание
средств массовой инфор-
мации. И это нас радует.

Инна БЕЗИРГАНОВА

тель локомотивно-
го хозяйства же-
лезной дороги
страны Геор-
гий Хачидзе,
электропоезд,
составленный
из шести ваго-
нов, будет кур-
сировать по
м а р ш р у т у

Тбилиси-Батуми-Тбилиси
и покроет расстояние в
одном направлении при-
мерно за шесть часов.

По своей оснащенности
электропоезд соответству-
ет евростандартам. К услу-

гам пассажиров – комфор-
табельные вагоны с мягкой
мебелью, кафе-баром, те-
левизорами.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
Фото Гоги

ШАРАШЕНИДЗЕ

Решением Акционерного общества “Электросвязь
Грузии” запланированы монтаж и пуск в эксплуата-
цию современных цифровых автоматических теле-
фонных станций в Тбилиси.

В связи с этим

Акционерное общество “Электросвязь Грузии”
объявляет конкурс

на подготовительные курсы обслуживающего
цифровые телефонные станции персонала

Условия конкурса:
Право принятия участия в конкурсе имеют инжене-

ры, магистранты, бакалавры в области связи и сту-
денты последнего курса факультета связи Грузинского
технического университета, владеющие английским
языком на уровне технической терминологии и компь-
ютерными технологиями.

Конкурс состоится 30 апреля текущего года в 11
часов.

Адрес: Тбилиси, ул.Цинамдзгвришвили, 95
АО “Электросвязь Грузии”.
За дополнительной информацией обращаться к

начальнику отдела международных отношений
Л.Бердзенишвили.

Контактные телефоны : 91-15-87; 91-00-02
          Администрация

Программа конкурса-собеседования
1.Основные преимущества цифровых сетей (сигна-

лов) передачи по сравнению с аналогичными.
2.Импульсно-кодовая модуляция.
3.Цифровые иерархии скоростей передачи.
4. Цифровые мультиплексор и демультиплексор.
5.Назначение регенератора.
6.Принципы пространственной и временной комму-

тации цифровых каналов.
7. Виды сигнализации. Сооружение сети общих ка-

налов сигнализации.
8.Структура блоков и поля цифровой коммутации.
9.Сооружение цифровой (интегральной) телефон-

ной сети.
10. Общая структурная схема электронной цифро-

вой АТС с методом цифровой передачи информации.
11. Основные тенденции развития электронно-циф-

ровых АТС.
12. Особенности цифровых АТС с программным уп-

равлением и принцип их технического обслуживания.
13.Технологии PDH и SDH.
14.Общая характеристика технологий ATM.
15.Оптико-волоконная система передачи.
16.Формирование модулей STM-1 и STM-4.
17. Электропитание и электроснабжение АТС.
18.Виды синхронизации в системах цифровой пе-

редачи.
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